
ПАРЛАМЕНТ Госдума 
повысила МРОТ 
до прожиточного 
минимума

Размер 
имеет значение

Татьяна Замахина 

ГОСДУМА единогласно приняла в третьем, окончатель-
ном, чтении правительственный законопроект по повы-
шению минимального размера оплаты труда (МРОТ) до 
уровня прожиточного минимума. Закон, которого в Рос-
сии ждали 25 лет, затронет 4 миллиона человек, в том чи-
сле 1,6 миллиона бюджетников.

С 1 июля 2017 года федеральный МРОТ подняли с 
7500 до 7800 рублей. Однако «минималке» пока далеко 
до прожиточного минимума на душу населения, кото-
рый составляет 10 328 рублей. МРОТ будет «догонять» 
данный показатель постепенно. С 1 января 2018 года он 
будет установлен на уровне 85 процентов от указанного 
показателя — то есть на уровне 9489 рублей в месяц. А на-
чиная с 1 января 2019 года «минималка» всегда будет 
равна прожиточному минимуму за второй квартал пред-
шествующего года.

Споры вокруг этого вопроса велись 25 лет, 
но точку наконец поставил президент РФ. 

СУД Алексей Улюкаев 
приговорен к 8 годам 
лишения свободы

Тюрьма и йога

Иван Петров

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ районный суд Москвы в пятницу 
приговорил бывшего министра экономического разви-
тия РФ Алексея Улюкаева к 8 годам колонии строгого ре-
жима и штрафу в 130 млн рублей. Его признали винов-
ным в получении взятки в размере 2 млн долларов от гла-
вы «Роснефти» Игоря Сечина. Денежное вознагражде-
ние, как установило следствие и суд, Улюкаев потребо-
вал за положительный отзыв минэкономразвития на 
сделку по приобретению «Роснефтью» госпакета акций 
другой нефтяной компании «Башнефти». 

На бывшего высокопоставленного чиновника сразу 
после приговора надели наручники и из здания суда от-
везли в следственный изолятор. На протяжении предва-
рительного следствия и судебного процесса (больше 
года) Улюкаев находился под домашним арестом. И к ре-
альному наказанию явно оказался не готов. Хоть экс-ми-
нистр и говорил, что не испытывает особого оптимизма 
по поводу приговора в отношении себя, в суд на послед-
нее заседание он пришел без вещей. Прихватил лишь ма-
ленький портфель с трусами и носками, даже зубную 
щетку не взял, признался позднее в беседе с на-
вестившими его в СИЗО правозащитниками 
Улюкаев.  

Юрий 

Башмет: 

Моя интер-

претация 

Баха 

не зависит 

от того, 

какой прави-

тель пришел 

после 

Брежнева 

Сборная  России

выиграла домашний

этап Евротура.

Теперь готовимся   

к олимпийскому  

триумфу в Корее?

Светиться в темноте
обяжут водителей,
покидающих 
машину на обочине 
загородной трассы
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Событие Сегодня, с момента публикации постановления Совфеда 
в «Российской газете», стартует избирательная кампания 
по выборам президента РФ

18—03—18

Роман Маркелов

Б
анк России улучшил свои 
ожидания от роста россий-
ской экономики и уровня 

цен на нефть на будущий год. Те-
перь, по мнению ЦБ, эти показа-
тели будут практически не хуже 
текущих. Более оптимистичные 
ожидания по 2018 году вместе со 
все еще рекордно низкой инфля-
цией позволили регулятору опу-
стить ключевую ставку не на 
0,25, а сразу на 0,5 процентных 
пункта. Этот шаг стал полной не-
ожиданностью для рынка.

Об изменении взглядов ЦБ на 
экономические перспективы 
2018 года рассказала в пятницу 
на пресс-конференции глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина. 
В частности, она заявила, что ЦБ 
повысил в базовом сценарии 

прогноз по ценам на нефть в 2018 
году. «Мы учли недавно достиг-
нутые договоренности стран — 
экспортеров нефти. Теперь вме-
сто 44 долларов за баррель мы за-
кладываем в прогноз цену на 
нефть в среднем около 55 долла-
ров в следующем году, что близко 
к средним значениям текущего 
года», — сказала она. При этом, по 
словам Набиуллиной, у ЦБ нет 
причин отказываться от консер-
вативного подхода во взгляде на 
нефтяные цены в среднесрочной 
перспективе. Если соглашение 
ОПЕК+ не будет продлено, то в 
2019—2020 годах произойдет по-
степенное снижение цен на 
нефть к уровням чуть выше 40 
долларов за баррель, отметила 
Набиуллина.

Улучшенный прогноз по не-
фти не мог не повлиять на ожида-

ния ЦБ по экономическому росту 
в 2018 году. По словам Набиулли-
ной, регулятор уже не ожидает 
замедления роста ВВП до 1—1,5 
процента в следующем году и 
считает, что рост продолжится 
теми же темпами, что и в нынеш-
нем году. Как следует из доклада о 
денежно-кредитной политике, 
опубликованного ЦБ в пятницу, в 
2018 году экономика вырастет 
на 1,5—2 процента, на 2017 год 
прогноз не менялся — 1,7—2,2 
процента. При этом в 2019 году 
произойдет небольшое снижение 
темпов экономического роста до 
1—1,5 процента с их последую-
щим возвращением к 1,5—2 про-
центам в 2020 году, добавила На-
биуллина.

Это дает повод ду-
мать о снижении проин-
фляционных рисков.

Александра Белуза, 
Галина Мисливская

С
егодня «Российская 
газета» публикует по-
становление Совета 
Федерации о назначе-
нии выборов прези-

дента на 18 марта 2018 года. Со 
дня официального опубликова-
ния этого документа официально 
стартует президентская избира-
тельная кампания. Центризбир-
ком сегодня же запустит обрат-
ный отсчет времени до дня голо-
сования и утвердит календарный 
план кампании. Ровно через три 
месяца — 18 марта 2018 года — 

россиянам предстоит избрать 
главу государства.

Нюансы кампании 
Постановление Совфеда было 

единогласно принято на заседа-
нии в пятницу. После его офици-

альной публикации в «РГ» начи-
нается отсчет всех электоральных 
действий и процедур. Партии мо-
гут проводить съезды по выдвиже-
нию кандидатов, а само-
выдвиженцы собирать 
инициативные группы.

ПРОГНОЗ Банк России оценил перспективы российской экономики 
и цен на нефть в 2018 году 

В барреле все спокойно
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Неприятный 
запах с мусор-
ного полигона 
в столице пере-
станет доса-
ждать горожа-
нам только 
в новом году

6
Конкурс 
«Лидеры 
России» — 
30 новых фина-
листов отберут 
на региональ-
ном этапе 
в Приволжье 
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Военные кафед-
ры появятся 
еще в восьми 
университетах
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Запущено 
движение 
по третьему 
участку ско-
ростной 
трассы М-11 
в обход Торжка

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ХОККЕЙ

ЦИК представил продукцию с  логотипом президентской кампании-2018. В цветовой гамме преобладает белый цвет, символизирующий чистоту выборов.

Акцент

 В Центризбиркоме готовы 
провести выборы 
на самом высоком уровне
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Австралийский доллар  45,2813
Азербайджанский манат  34,5853
Армянский драм**  12,2323
Белорусский рубль  29,0141
Болгарский лев  35,4961
Бразильский реал  17,6243

Венгерский форинт**  22,1307
Вон Республики Корея***  54,0588
Гонконгский доллар*  75,3855
Датская крона*  93,2605
Доллар США  58,8987
Евро  69,4298

Индийская рупия**  91,8570
Казахстанский тенге**  17,5647
Канадский доллар  46,1770
Киргизский сом**  84,4426
Китайский юань*  89,1324
Молдавский лей*  34,4336

Новый туркменский манат  16,8523
Норвежская крона*  71,0513
Польский злотый  16,4499
Румынский лей  14,9866
СДР  83,3263
Сингапурский доллар  43,7583

Таджикский сомони*  66,7475
Турецкая лира  15,2390
Узбекский сум****  72,7863
Украинская гривна*  21,3324
Фунт стерлингов  79,0892
Чешская крона*  27,0041

Шведская крона*  69,8514
Швейцарский франк  59,6020
Южноафриканский рэнд*  43,7096
Японская иена**  52,5248

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.12.17

Эльвира Набиуллина: У ЦБ нет причин отказываться от консервативного 
подхода во взгляде на нефтяные цены в среднесрочной перспективе.

Постановление Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации
О назначении выборов Президента 

Российской Федерации
В соответствии со статьей 81, пунктом «д» части 1 статьи 102 Конституции 

Российской Федерации, пунктами 2 и 7 статьи 5 Федерального закона 
«О выборах Президента Российской Федерации» Совет Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации постановляет:

1. Назначить выборы Президента Российской Федерации на 18 марта 
2018 года.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 

В. Матвиенко
Москва
15 декабря 2017 года
№ 528-СФ 
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Глава ЦИК Элла Памфи-
лова напомнила, что за 
последний год в законо-

дательство внесен ряд важных по-
правок, облегчающий участие в 
выборах избирателям и наблюда-
телям. Прежде всего отменено 
«крепостное право» для избирате-
лей. Теперь те из них, кто не имеет 
возможности проголосовать по 
месту постоянного проживания, 
смогут подать заявления о внесе-
нии их в списки по месту фактиче-
ского нахождения. Сделать это 
можно в территориальных изби-
рательных комиссиях с 31 января 
и в участковых избирательных ко-
миссиях с 25 февраля 2018 года. 
«Это миллионы избирателей», — 
подчеркнула Памфилова. «Теперь 
наша задача — донести эту инфор-
мацию до каждого из них», — зая-
вила глава ЦИК. Для информиро-
вания граждан о выборах прези-
дента изготовлены видеоролики, 
баннеры, буклеты и другие мате-
риалы, разъясняющие нюансы 
кампании.

Утвердить календарный план 
избирательной кампании по вы-
борам президента Центризбир-
ком намерен на своем заседании 
сегодня. Сегодня же в ЦИК начи-
нает работу информационно-
справочный центр. Как расска-
зал зампред ЦИК Николай Була-
ев, по телефону «горячей линии» 
любой избиратель сможет уз-
нать, «где, когда, при каких об-
стоятельствах он может проголо-
совать, как выбрать избиратель-
ный участок по месту нахожде-
ния, а не по месту прописки».

Звонки на «горячую линию» 
8-880-807-2018 бесплатны для 
всех жителей России.

Голосование — 
под наблюдением 

 Выборы должны пройти мак-
симально прозрачно, при высо-
чайшем доверии к их результату, 
подчеркивает Памфилова. Не 
только участки, но и территори-
альные избирательные комиссии 
будут оборудованы камерами ви-

деонаблюдения. Закуплены до-
полнительные электронные ком-
плексы, которые будут устанав-
ливаться на участках с наиболь-
шим количеством избирателей. 
По оценкам ЦИК, около 30 млн 
человек 18 марта смогут прого-
лосовать с помощью комплексов 
обработки избирательных бюл-
летеней (КОИБов) или комплек-
сов электронного голосования 
(КЭГов).

Еще одно новшество — меха-
низм общественного наблюде-
ния: направлять своих предста-
вителей на избирательные участ-
ки смогут не только кандидаты, 
но также Общественная палата 
РФ и региональные ОП. При со-
действии ЦИК планируется под-
готовить и обучить порядка 100 
тысяч таких наблюдателей. «Мы 
создали беспрецедентные усло-
вия для абсолютно прозрачных, 
открытых выборов», — сказала 
Памфилова.  «Российская изби-
рательная система полностью го-
това провести кампанию так, 
чтобы никому из нас не было 
стыдно, чтобы мы гордились 
этой кампанией», — заявила гла-
ва ЦИК.

За выборы не будет стыдно и 
перед гостями из-за рубежа, рас-
считывает глава Совфеда Вален-
тина Матвиенко. По ее прогно-
зам, количество иностранных на-

блюдателей будет рекордным.  
«Чем больше будет наблюдате-
лей, тем более объективная оцен-
ка будет дана президентской 
кампании», - считает она.

Кандидатский минимум 
и партийный максимум 

С этой недели начинается че-
реда предвыборных съездов. 

«Единая Россия» соберется на 
съезд 22—23 декабря, партия 
примет заявление о поддержке 
Владимира Путина в качестве са-
мовыдвиженца и готова помочь 
ему в сборе подписей для участия 
в выборах, сообщил и.о. секрета-
ря генсовета «ЕР» Андрей Тур-
чак. 

Съезд ЛДПР пройдет 20 декаб-
ря и выдвинет своего бессменно-
го лидера Владимира Жиринов-
ского, который уже представил 
свою предвыборную программу. 
КПРФ примет решение о канди-
дате на съезде 23 декабря. Ранее 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
говорил, что его кандидатуру 
поддерживают первичные орга-
низации партии.  «Справедливая 
Россия» объявит о формате уча-
стия в выборах на съезде 25 дека-
бря. «Яблоко» соберется на съезд 
21—22 декабря. Партия Роста 
выдвинет кандидата 21 декабря, 
«Коммунисты России» — 24 дека-
бря, «Зеленые» - 26 декабря.

Накануне минюст опублико-
вал список из 67 партий, имею-
щих право принимать участие в 
выборах. Наряду с крупными 
политическими силами в нем 
представлены и так называемые 
малые партии, в том числе Пар-
тия садоводов, Партия родите-
лей будущего и даже партия 
«Против всех». С таким лозун-
гом на президентские выборы 
собирается идти телеведущая 
Ксения Собчак. Впрочем, выд-
вигаться она намерена от пар-
тии «Гражданская инициатива», 
которая проведет съезд 23 дека-
бря.

По действующему закону, от 
сбора подписей освобождаются 
только кандидаты от четырех 
парламентских партий. Кандида-
там от непарламентских партий 
для регистрации необходимо 
представить в ЦИК не менее 100 
тысяч подписей избирателей. По 
Закону «О выборах Президента 
РФ», кандидаты от партий долж-
ны уведомить ЦИК о своем выд-
вижении «не позднее чем через 
25 дней со дня официального 
опубликования решения о назна-
чении выборов», кандидаты-са-
мовыдвиженцы — не позднее чем 
через 20 дней. 

В случае самовыдвижения 
кандидату сначала необходимо 
создать инициативную группу из 
числа 500 избирателей, которые 
его поддерживают, а затем со-
брать и представить в Центриз-
бирком не менее 300 тысяч под-
писей избирателей. О готовности 
идти на выборы как самовыдви-
женец пока заявил только Влади-
мир Путин. Он отметил, что рас-
считывает на широкую поддер-
жку политических, обществен-
ных организаций страны и гра-
ждан.

Кампания по информированию избирателей начнется уже сегодня.

РАЗМЕР ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ

В сентябре Владимир 
Путин на встрече с гла-
вой общественной ор-

ганизации «Опора России» 
Александром Калининым пообе-
щал, что власти повысят МРОТ, и 
подчеркнул, что люди не могут 
получать зарплату меньше про-
житочного минимума.

Депутаты ввели и страховоч-
ную норму от понижения МРОТ. 
Ведь в условиях снижающейся 
инфляции может возникнуть си-
туация, что прожиточный мини-
мум уменьшится по сравнению с 
прошлым годом. В этом случае, 
как подчеркнул первый зампред 
фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев, МРОТ снижаться не 
будет.

Почему так долго ждали за-
кон? Исаев объяснил парламент-
ской оппозиции, что на повыше-
ние удалось выйти после того, 
как стало понятно, что регионы 
и муниципалитеты, работодате-
ли справятся с этой задачей. Пе-
ред этим, напомнил Исаев, влас-
ти заложили необходимые сред-
ства на поддержку регионов. 
«Мы ответственно принимаем 
это решение», — подчеркнул пар-
ламентарий.

Поправки помогут поднять 
покупательную способность на-
селения и цену труда в России, 
уверены в профильном комитете 
по труду, чью позицию ранее 
представил депутат Госдумы Ми-
хаил Тарасенко («ЕР»). Он также 
опроверг опасения на тему роста 
штрафов после повышения «ми-
нималки». Ведь зависимость 
между ними убрали. Так что по-
вышение МРОТ принесет насе-
лению только «плюсы». Самое 
очевидное: ежемесячная зара-
ботная плата в нашей стране мо-
жет быть выше этой планки, но 
никак не ниже. Меньшие выпла-
ты будут являться грубым нару-
шением трудового законода-
тельства и могут привести к ад-
министративной или даже уго-
ловной ответственности. Не ме-
нее важно, что от МРОТ зависит 
размер социальных пособий.

Ряд регионов сами ввели 
«привязку» к прожиточному ми-
нимуму и, соответственно, под-
няли «минималку». Например, в 
Москве оба показателя с октября 
составили 18 742 рубля. Однако 
большинство субъектов Федера-
ции все же придерживаются фе-
деральной «планки».

Для реализации закона в 
2018 году потребуется 4,4 млрд 
рублей. 

СОДРУЖЕСТВО Россиянам
и белорусам дадут
равные права

Диалог о Союзе

Татьяна Замахина, Брянск

В БРЯНСКЕ состоялось заседание 53-й сессии Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России. С профи-
цитом был одобрен бюджет Союзного государства на 
следующий год, также создана молодежная палата при 
Собрании. Кроме того, парламентарии обеих стран наце-
лились на законодательное сближение прав граждан Со-
юзного государства.

Один из главных вопросов в повестке сессии — о созда-
нии Молодежной палаты при Парламентском Собрании. 
«Эта структура необходима для того, чтобы эффективно 
строить отношения с молодежью, — сообщил журналистам 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, — чтобы не только ве-
сти с ней диалог, но и вовлечь ее в принятие решений, кото-
рые нам очень важны в сфере молодежной политики».

Еще одним решением стало принятие бюджета Союз-
ного государства на 2018 год (взнос России составляет 
65% от общей суммы, Беларуси — 35%). Доходная часть 
определена на уровне 6,9 млрд рублей, а расходная — 4,9 
млрд рублей. Деньги, в частности, пойдут на новые про-
граммы — о приграничной и информационной безопасно-
сти, совершенствовании объектов военной инфраструк-
туры и разработке энергосберегающих технологий.

В перспективе — в 2020 году — возможен дефицит бюд-
жета, что недопустимо, предупредил государственный 
секретарь Союзного государства Григорий Рапота. «Есть 
средства союзного бюджета, и для того, чтобы не перетя-
гивалось одеяло в одну или другую сторону, мы должны 
дать оценку взаимовыгодности принятых программ», — 
заявила вице-спикер верхней палаты белорусского пар-
ламента Марианна Щеткина. 

Впервые в рамках сессии состоялись парламентские 
слушания об обеспечении равных прав россиян и бело-
русов. Вячеслав Володин уверен, что права граждан 
должны быть защищены одинаково, так что законода-
тельство Союзного государства будут совершенство-
вать. Пока есть проблемы, сказал он, упомянув сферы 
здравоохранения, образования, трудоустройства. Так, 
для россиян лечение в Беларуси в два-три раза дороже, 
чем для граждан республики, что связано с «несосты-
ковкой» в финансировании. Еще один пример: россияне 
вынуждены оформлять белорусские водительские пра-
ва при переезде в республику, а белорусы в России — нет.

Марианна Щеткина отметила, что унификация зако-
нодательства нужна, если она не ведет к ухудшению для 
граждан той или иной страны. 

Акцент

 Кандидаты от партий должны 
уведомить ЦИК о выдвиже-
нии в течение 25 дней, само-
выдвиженцы — в течение 
20 дней

Президент Владимир Путин одобрил борьбу с недобросовестной 
конкуренцией транснациональных монополий на мировом рынке

Ваш картель бит

Кира Латухина

О 
госполитике по раз-
витию конкуренции 
и противодействию 
картелям на внешних 
рынках шла речь на 

встрече президента Владимира 
Путина с руководителем Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы Игорем Артемьевым.

В правительстве согласовали 
проект указа президента об ос-
новных направлениях госполи-
тики по развитию конкуренции, 
сообщил Артемьев. «Предполага-
ется, что каждые три или пять лет 
будет утверждаться националь-
ный план по развитию конкурен-
ции в нашей стране, где наиболее 
актуальные вопросы во всех от-
раслях будут обсуждаться с уче-
том позиции общества, закре-
пляться федеральными закона-
ми, актами правительства. Но на-
правления и цели, целевые ори-
ентиры на многие годы уже будут 
заданы этим указом», — расска-
зал докладчик.

«В сфере борьбы с картелями 
нельзя допустить, чтобы те не-

сомненные успехи Российского 
государства по достижению зна-
чений минимальной инфляции 
были загублены бездарной та-
рифной политикой или картель-
ной практикой, когда цены будут 
расти не просто выше инфляции, 
а космическими скоростями», — 
продолжил Артемьев. «Это все 
через указ закрепляется, через 
целую систему законодательст-
ва, которую мы в правительстве 
отработали и представляем как 
единый национальный план на 
ваш суд», — резюмировал он.

Есть еще важные внешние 
инициативы, разработанные по 
поручению президента. В частно-

сти, уже был представлен в ООН 
доклад об ограничительных мо-
нополистических практиках 
транснациональных корпора-
ций. «После того как исчез пари-
тет с СССР, эти транснациональ-
ные корпорации заключают пря-
мые картельные соглашения на 
международной арене. Происхо-
дит дискриминация целых наро-
дов», — сообщил глава ФАС.

Россия предложила специаль-
ный документ по торговой пра-
ктике ООН и сразу была поддер-
жана десятками стран. Около со-
тни государств готовы прини-
мать участие в работе над доку-
ментом. «Мы рассчитываем в те-

чение 2018 года договориться о 
том, что этот документ будет по-
правлен и, возможно, в 2019 году 
удастся его провести», — полагает 
Артемьев.

«Тогда Россия станет большим 
не только другом, а «облегчите-
лем» жизни не только для себя, 
народа нашей страны, но и мно-

гих народов на разных континен-
тах»,  — сказал он. «Наряду с борь-
бой с офшорами это важнейшая 
составляющая оздоровления 
экономики в целом. Согласен 
полностью», — одобрил Путин.

Игорь Артемьев рассказал о подго-
товке указа президента, направ-
ленного на развитие конкуренции.

Акцент

 Около ста государств готовы 
работать с Россией над доку-
ментом ООН по борьбе с кар-
телями на внешнем рынке
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НАДЗОР ЦБ оценил санацию 
Промсвязьбанка 
в 200 миллиардов рублей 

Третий в списке

Игорь Зубков

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ оценкам, докапитализация 
Промсвязьбанка (ПСБ) потребует от 100 до 200 милли-
ардов рублей, наиболее реалистичный вариант — вер-
хняя граница этого интервала. 

Об этом рассказал зампред Банка России Василий 
Поздышев. ПСБ стал третьим крупным банком (9-е ме-
сто по активам), которому предстоит санация по новой 
схеме — через прямые вливания ресурсов ЦБ в капитал.

Поздышев рассказал, что привело к этому решению. С 
кризиса 2008—2009 годов залоги по проблемным креди-
там (например, неоконченные стройки) заводились на ба-
ланс банка или компаний акционеров, и банк постепенно 
наращивал нерыночное финансирование бизнеса собст-
венников (при этом формально ограничения на их креди-
тование соблюдались). По итогам комплексной проверки, 
завершенной в конце мая, ЦБ предписал ПСБ доначислить 
104 миллиарда рублей резервов на потери по проблемным 
ссудам, а затем по результатам дистанционного надзора 
потребовал доформировать еще 100 миллиардов. По исте-
чении допустимых 6 месяцев ПСБ отразил доформирова-
ние 104 миллиардов резервов, что привело к снижению 
его капитала со 156 до 52 миллиардов рублей. Создание ре-
зервов еще на 100 миллиардов оказалось невозможным. 

Собственники банка предложили несколько вариан-
тов, все они предполагали длительную (до трех лет) от-
срочку по доформированию резервов. Однако прибыль 
банка (16 миллиардов рублей за 11 месяцев 2017 года, из 
них почти 10 миллиардов — результат роспуска резер-
вов) делала этот путь нереалистичным. 

Банк мог бы использовать для пополнения капитала 
субординированные инструменты (около 100 миллиар-
дов рублей), однако ЦБ считает, что часть субордов бан-
ка финансировалась им самим и может лишь отразить 
дополнительные убытки. Василий Поздышев сообщил 
также, что ЦБ проведет расследование о возможном ис-
пользовании инсайдерской информации при сделках с 
бумагами ПСБ накануне ввода временной администра-
ции: ряд негосударственных пенсионных фондов изба-
вились от акций банка (в ходе санации они могут превра-
титься в ноль) и приобрели взамен его облигации. 

Отток клиентских средств из Промсвязьбанка, по оцен-
ке Поздышева, будет меньше, чем в случае с «Открытием» 
и Бинбанком, первыми взятыми на санацию по новому ме-
ханизму: их пример показал, что интересы клиентов в 
этом случае полностью защищены. Пострадают собствен-
ники банка — в лучшем случае они (все вместе) могут пре-
тендовать на сохранение не более чем 25 процентов акций. 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5842

ОПРОС Выбрано название 
моста через Керченский 
пролив

Конечно, 
«Крымский»!

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

В НОЧЬ на воскресенье завершилось интернет-голосо-
вание за официальное название строящегося транспор-
тного перехода через Керченский пролив. Согласно 
итогам, 64 процента участников опроса поддержали на-
звание «Крымский мост». Всего голосовали 380 тысяч 
человек. 

Месяц назад Министерство транспорта РФ запустило 
голосование на сайте Назовимост.рф. Россиянам предло-
жили выбрать название из пяти изначально предложен-
ных: Крымский, Керченский, Тузлинский, Дружбы и 
Воссоединения. 
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В субботу президент лично поздравил с 85-летием композитора Родио-
на Щедрина и подарил ему картину «Монтажник-высотник». Глава 
государства также подписал указ о награждении композитора орденом 
Почета — за большой вклад в развитие отечественного музыкального 
искусства и многолетнюю творческую деятельность. «Я, конечно, не 
музыкальный критик, но и не нужно быть музыкальным критиком, 
чтобы знать, что ваша музыка известна не только в нашей стране, но 
и во всем мире. Вам все подвластно: и музыка для балета, и для оперы, и 
для отдельных инструментов — для фортепьяно, для альта, для вио-
лончели, я знаю. Вы замечательную на весь мир «Кармен-сюиту», по-
священную Майе Михайловне Плисецкой, написали», — сказал Путин. 
Щедрин — автор и замечательной музыки для многих популярных до 
сих пор в нашей стране фильмов. Так что подарок получился со смы-
слом. «Мало кто знает, что это ваша музыка», — сказал президент. 
«Да. Я когда-то много делал фильмов. Сейчас уже отдыхаю, все», — от-
ветил Щедрин. «Может, вернетесь еще к этому», — не исключил глава 
государства.
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КРЕМЛЬ

Владимир 
Путин 
поблагодарил 
Дональда 
Трампа 
за данные ЦРУ 
о террористах

РАЗВЕДКА 
ДОЛОЖИЛА 
ТОЧНО

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТЫ России и США 
провели вчера второй за неделю 
телефонный разговор. Владимир 
Путин поблагодарил Дональда 
Трампа за переданную Централь-
ным разведывательным управле-
нием США информацию, которая 
помогла задержать террористов, 
готовивших взрывы в Казанском 
соборе Санкт-Петербурга и в дру-
гих людных местах города.

«Полученная от ЦРУ инфор-
мация оказалась достаточной 
для розыска и задержания пре-
ступников», — сообщили в пресс-
службе Кремля. Президент Рос-
сии попросил американского 
коллегу передать слова благодар-
ности директору ЦРУ и сотруд-
никам разведки и заверил, что 
российские спецслужбы при по-
лучении информации, касаю-
щейся террористических угроз в 
отношении США и их граждан, 
незамедлительно передадут ее 
американским коллегам.

Ранее в Центре обществен-
ных связей ФСБ сообщили, что в 
Петербурге были задержаны 
семь участников террористиче-
ской ячейки «Исламского госу-
дарства» («ИГ» — запрещенная в 
России террористическая груп-
пировка. — Прим. «РГ»). Они хо-
тели совершить 16 декабря резо-
нансные теракты, убить мирных 
граждан и подорвать самодель-
ные взрывные устройства в люд-
ных местах. Сообщается, что 
один из них собирался взорвать 
Казанский собор. 

Это второй за неделю телефон-
ный разговор лидеров РФ и США. 
В ночь на пятницу по инициативе 
Трампа они обсудили ситуацию 
вокруг КНДР и другие вопросы.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 декабря 2017
понедельник №286 (7452)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО

Юрий Чайка
рассказал
о борьбе
с коррупцией

СПРЯТАЛИ
ИМУЩЕСТВО

Иван Егоров

ПО ДАННЫМ Генпрокуратуры, 
больше всего откатов в России 
выявляется в сферах здравоох-
ранения, дорожном строитель-
стве и жилищно-коммунальном 
хозяйстве. 

При этом, как заявил Гене-
ральный прокурор Юрий Чайка, 
борьба с откатами в сфере госза-
купок в 2017 году стала более 
эффективной. 

Об этом он сообщил на Коор-
динационном совещании руко-
водителей правоохранительных 
органов по выполнению меро-
приятий Национального плана 
противодействия коррупции.

По его словам, несмотря на 
распространенный характер по-
добных криминальных деяний, в 
2016 году во всех регионах учте-
но лишь 121 преступление, свя-
занное с откатами, а 2017 году — 
173. 

Кроме того Генпрокурор от-
метил, что пока не наблюдается 
значимых изменений в вопросе 
возмещения ущерба от корруп-
ции. «Проблема здесь сохраняет-
ся как на этапе предварительно-
го расследования, так и при ис-
полнении приговоров и иных су-
дебных актов. 

Так, в текущем году судебны-
ми приставами в виде штрафов 
взыскано лишь 2,5 процента от 
назначенного наказания — 797 
млн из 31 млрд рублей», — сказал 
Чайка. 

Глава надзорного ведомства 
отметил, что прокуроры должны 
активизировать работу по воз-
мещению ущерба, причиненно-
го коррупционерами. 

 В целом в этом году было вы-
явлено более 150 федеральных 
чиновников, совершивших кор-
рупционные преступления. Как 
заявил первый заместитель Ген-
прокурора Александр Буксман, 
только за 9 месяцев было уста-
новлено более 13 тысяч лиц, со-
вершивших коррупционные 
преступления. Среди них — свы-
ше тысячи лиц, занимавших 
должности в органах исполни-
тельной и законодательной 
власти, в том числе более 150 — 
на федеральном уровне.

Как отметил Буксман, несмо-
тря на принятые правоохрани-
тельными органами меры, на-
правленные на противодейст-
вие коррупции в собственных 
рядах, в этом году установлено 
порядка 1,3 тысячи сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов, совершивших коррупцион-
ные преступления. 

Большинство из них — 729 — 
это сотрудники органов вну-
тренних дел, 191 преступление 
совершено сотрудниками 
ФСИН, 174 — работниками 
службы судебных приставов, 70 
— работниками таможенных ор-
ганов, 57 — служащими Росгвар-
дии.

«Если общее число зареги-
стрированных коррупционных 
преступлений постепенно сни-
жается, то количество таких де-
яний, совершенных сотрудника-
ми правоохранительных орга-
нов, растет из года в год», — ска-
зал первый замгенпрокурора.

По его мнению, несколько 
случаев коррупции в системе 
правоохранительных органов 
способны перечеркнуть все 
совместные усилия правоохра-
нителей и подорвать доверие к 
этой работе в глазах общества.

«В этой связи полагаю, что 
службам собственной безопа-
сности правоохранительных 
органов следует использовать 
все рычаги для снижения и про-
филактики коррупции в собст-
венных рядах», — заключил Бук-
сман.

Несколько случаев 
коррупции в орга-
нах способны пере-
черкнуть все сов-
местные усилия 
правоохранителей

Правительство Дмитрий Медведев прислушался к владельцам 
«дальневосточного гектара»

Земля требует льгот
Владимир Кузьмин

В
ладельцы «дальнево-
сточных гектаров», ко-
торые хотят занимать-
ся бизнесом, просят у 
правительства налого-

вые льготы на уровне террито-
рий опережающего развития 
(ТОР), а те, кто хочет просто по-
строиться и жить на этой земле, 
могут рассчитывать на оформле-
ние прав собственности досроч-
но.

Закон о «дальневосточном 
гектаре», дающий право любому 
гражданину России получить для 
освоения свой участок на восто-
ке страны, действует уже полто-
ра года. За это время подано бо-
лее 100 тысяч заявок, почти 35 
тысяч участков отданы в пользо-
вание. О своих планах на этой 
земле некоторые владельцы сами 
рассказали премьер-министру 
Дмитрию Медведеву, воспользо-
вавшись приглашением посетить 
Москву.

Нюансов в жизни, как они 
сами себя называют, «гектарщи-
ков» достаточно. «У меня, напри-
мер, получилось не 100 соток, а 
69. У супруга не 100, а 75», — рас-

сказала Яна Погодина из Камчат-
ского края. Многие из их соседей 
по гектару, наверное, позавидо-
вали супругам. Им дали участки 
на землях сельхозназначения, но 
за годы простоя на них вырос лес. 
«А проблема в чем: если муници-
палитет должен ухаживать за 
своими землями сельхозназначе-
ния, содержать их, то почему за 
вырубку того самого леса, кото-
рый там не должен был вырасти, 
мы должны будем платить день-
ги?» — недоумевала Погодина. В 
планы правительства это не вхо-
дило, отметил Дмитрий Медве-
дев. «Надо здесь разобраться», — 
согласился он.

Юлия Лебедева из Амурской 
области тоже хочет построить на 
своем гектаре дом для семьи. Закон 
дает право оформить землю в соб-
ственность только на шестой год. 
«Хотелось бы, чтобы после того, 
как дом будет построен, введен в 
эксплуатацию, земельный участок 
считался досрочно освоенным и 
передался раньше в собственность, 
чем через пять лет», — попросила 
она. Премьер-министру эта идея 
показалась разумной. «Какой-то 
минимальный срок нам все равно 
придется оставить, но он может 
быть сокращен, видимо, по реше-
нию муниципалитета, — сказал гла-
ва кабинета министров. — Давайте 

об этом подумаем. Мне кажется, 
это совершенно разумная поста-
новка задачи».

Кооперируясь, соседи созда-
ют целые поселки, объединяются 
вокруг бизнес-идей, но нормы 
разных кодексов не позволяют 
им в полной мере осуществить 
задуманное. Наталья Бугаец с 
компаньонами в Приморском 
крае хотела бы создать рекреаци-
онную зону около горы Пидан. 
Идеей загорелись уже около 40 
участников программы. Многие 
специально подавали коллектив-
ные заявки, чтобы дома постро-
ить рядом, а остальное оставить 
под туристические цели. «Полу-
чили град план и пришли за раз-
решением на строительство. И 
что мы узнаем? Несмотря на то 
что у нас несколько семей офор-
мили участок, мы можем постро-
ить только один жилой дом», — 
рассказала Бугаец о тонкостях 
Градостроительного кодекса. 

Дмитрий Медведев попросил 
продумать вопрос. «Но нужно ка-
кое-то специальное правило, ко-
торое придется ввести в градо-
строительное законодательство 
и Градостроительный кодекс для 
программы «Дальневосточный 

гектар», — уточнил он. — Потому 
что на всю страну мы это распро-
странять не будем и не нужно».

В программе «дальневосточ-
ного гектара» государство выде-
ляет только землю, а ее освоение 
и связанные с этим инвестиции — 
забота владельцев. Руслан Устьян-
цев на своей земле в Хабаровском 
крае хочет открыть гостиничный 
бизнес и попросил у премьера для 
себя и коллег налоговые льготы 
после ввода объекта в эксплуата-
цию по аналогии с малым и сред-
ним бизнесом на ТОР. «Аналогии 
мы вряд ли будем делать, потому 
что мы не можем объявить терри-
торией опережающего развития 
весь Дальний Восток и тем более 
всю страну», — предупредил пре-
мьер. Но в каких-то случаях воз-
можно расширять существующие 
ТОР. «Если применительно к ва-
шей работе с кем-то еще возника-
ет, как принято сейчас говорить, 
целый кластер, тогда можно про-
вести это отдельным распоряже-
нием правительства», — намекнул 
Медведев.

Дмитрий Медведев по видеосвязи дал старт строительству обогатительной фабрики «Инаглинская-2» в Якутии и работе двух предприятий в Хабаровском крае при участии (слева 
направо) главы Республики Саха (Якутия) Егора Борисова, полпреда в ДФО Юрия Трутнева, главы минвостокразвития Александра Галушки и  губернатора Хабаровского края 
Вячеслава Шпорта.

Акцент

 За полтора года подано более 
100 тысяч заявок на получе-
ние земли, почти 35 тысяч 
участков отданы в пользова-
ние

В барреле все спокойно

По данным Росстата, го-
довая инфляция в ноя-
бре составила 2,5 про-

цента, к 11 декабря это значение 
не изменилось. По словам Наби-
уллиной, по итогам года показа-
тель  останется примерно на том 
же уровне. Однако столь сущест-
венное снижение инфляции об-
условлено все же временными 
факторами. Первый — большой 
урожай 2017 года, который окон-
чательно потеряет позитивное 
влияние на уровень цен к лету 
2018 года. Второй фактор, сдер-
жавший инфляцию, — укрепление 
курса рубля. Его влияние будет 
исчерпано, по прогнозу Набиул-
линой, еще раньше.

Поэтому инфляция будет по-
степенно приближаться к четы-
рем процентам, а вплотную к 
этой отметке она подойдет во 
второй половине следующего 
года, считает глава ЦБ. В первые 
месяцы 2018 года инфляция все 
еще может оставаться низкой и 
колебаться рядом с показателем 
три процента, уточнила она.

В этих условиях на послед-
нем в 2017 году заседании сове-
та директоров по вопросам де-
нежно-кредитной политики ЦБ 
счел возможным опустить клю-
чевую ставку с 8,25 процента 
сразу до 7,75 процента. Решение 
оказалось неожиданным для 
многих экономистов и трейде-
ров, большинство из которых, 
согласно консенсус-прогнозу, 
предполагали, что ставка будет 
снижена на 0,25 процентных 
пункта,  говорит экономист 
«ВТБ Капитал» по России и СНГ 
Александр Исаков. Практически 
все аналитики, опрошенные 
«РГ», называли главным факто-
ром, из-за которого ЦБ пойдет 
на снижение ставки только до 
восьми процентов, возможное 
расширение американских сан-
кций на российский госдолг (та-
кое решение может быть приня-

то в феврале). Однако в релизе 
по ключевой ставке об этом не 
было сказано ни слова. Как поя-
снила Набиуллина, в базовом 
варианте прогноза на 2018 год 
ЦБ исходит из неизменности 
уже действующих санкций. При 
этом глава ЦБ не исключила по-
купку регулятором российских 
ОФЗ, если санкции будут рас-
ширены на госдолг, но уточнила, 
что регулятор может и посчи-
тать это нецелесообразным.

По словам Набиуллиной, со-
храняется возможность для не-
которого снижения ключевой 
ставки в первом полугодии 2018 
года. «При этом мы будем дви-

гаться постепенно, скорее всего, 
с паузами, оценивая отклик фи-
нансовых рынков, внутреннего 
спроса, потребительских цен на 
уже принятые ранее решения по 
ключевой ставке. В следующем 
году мы будем все ближе и бли-
же подходить к нейтральной де-
нежно-кредитной политике», — 
сказала она. Такая постепен-
ность, по мнению ЦБ, дает воз-
можность всем субъектам эко-
номики подстраиваться к но-
вым условиям. Набиуллина так-
же подтвердила планы Банка 
России прийти к равновесному 
значению ключевой ставки в 
6—7 процентов в течение года-
двух.

По мнению главного эконо-
миста Альфа-Банка Наталии Ор-
ловой, «дном» в текущем цикле 
понижения ключевой ставки 

можно назвать показатель 7,5 
процента. Она рассчитывает, 
что этот уровень будет достиг-
нут на заседании ЦБ 23 марта. 
«Что касается предстоящего за-
седания ЦБ 9 февраля, мы очень 
сомневаемся в том, что пониже-
ние ставки будет базовым сце-
нарием», — говорит Орлова. 
Банк России не станет снижать 
ставку на следующем заседа-
нии, по мнению аналитика, из-
за двух факторов. Первый — до-
вольно осторожная формули-
ровка регулятора по  «некоторо-
му снижению ключевой ставки» 
в первом полугодии. Второй 
фактор, по мнению Орловой, 

все та же угроза столкнуться с 
расширением санкций в январе-
феврале — при пессимистичном 
раскладе оно повлияет на курс 
рубля и стоимость фондирова-
ния в России.

В самом ЦБ не исключают 
проинфляционных рисков в 
среднесрочной перспективе. 
Так, по словам Набиуллиной, 
один из главных факторов — ин-
фляционные ожидания населе-
ния. Хоть они и находятся на ре-
кордно низком уровне, но еще 
не закрепились там и слишком 
чувствительны к негативным 
новостям. «Кроме того, в числе 
рисков — более быстрый отказ 
населения от сберегательной 
модели поведения, а также воз-
можный дефицит кадров на 
рынке труда», — сказала Набиул-
лина.

Акцент

 ЦБ снизит ключевую ставку 
до 6—7 процентов 
за ближайшие один-два года

Исполнение федерального бюджета 
за январь — ноябрь 2017 года

(предварительные данные)
(млн. рублей)

Показатель Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-

ральном бюджете на 2017 
год и на плановый период 

2018 и 2019 годов» 
на 2017 год

Исполнение 
за январь — 

ноябрь

% 
исполнения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 14 720 277,2 13 418 241,2 91,2
Нефтегазовые 5 795 195,2 5 334 772,4 92,1
Ненефтегазовые 8 925 082,0 8 083 468,8 90,6

РАСХОДЫ 16 728 363,8 13 950 629,1 83,4
Процентные 
расходы

730 276,7 645 913,7 88,4

Непроцентные 
расходы

15 998 087,1 13 304 715,4 83,2

ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ (+)

-2 008 086,6 -532 387,9  

ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ(+)

-1 277 809,9 113 525,8  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — 
ноябрь 2017 года размещено в Интернете на сайте Минфина России — 
www.minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 

бюджета за январь — ноябрь 2017 года
(млн. рублей)

ДОХОДЫ Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 
бюджете на 2017 
год и на плановый 

период 2018 и 
2019 годов» 
на 2017 год

Исполнение 
за январь — 

ноябрь

% исполне-
ния

1 2 3 4
Доходы, всего 14 720 277,2 13 418 241,2 91,2
администрируемые 
ФНС России

8 933 902,0 8 168 056,4 91,4

администрируемые 
ФТС России

4 451 121,5 4 048 790,6 91,0

администрируемые други-
ми администраторами 

1 335 253,7 1 201 394,2 90,0

Нефтегазовые доходы 5 795 195,2 5 334 772,4 92,1
Ненефтегазовые доходы 8 925 082,0 8 083 468,8 90,6
Связанные с внутренним 
производством

4 677 740,8 4 229 477,8 90,4

НДС внутренний 3 050 771,8 2 703 116,5 88,6
Акцизы внутренние 902 010,1 830 475,4 92,1
Налог на прибыль 
организаций

724 958,9 695 885,9 96,0

Связанные с импортом 2 671 281,9 2 453 266,1 91,8
НДС на ввозимые товары 2 038 670,1 1 855 936,2 91,0
Акцизы на ввозимые 
товары

77 434,2 71 222,8 92,0

Ввозные таможенные 
пошлины

555 177,6 526 107,1 94,8

Прочие 1 576 059,3 1 400 724,9 88,9

1

Больше новостей по теме на 
сайте 
rg.ru/sujet/5690

ЗДОРОВЬЕ  Как помочь
инвалидам старше 18 лет

Долой костыли

Марина Гусенко 

ГЛАВА кабмина Дмитрий Медведев обратил внимание 
на большую дифференциацию тарифов на соцуслуги в 
разных регионах, проблемы трудоустройства и реабили-
тации инвалидов старше 18 лет и поддержал предложе-
ние создать в регионах базы данных помещений, кото-
рые могут быть предоставлены в аренду некоммерче-
ским организациям. 

Самые острые социальные проблемы и пути их реше-
ния обсуждались на встрече премьер-министра с члена-
ми Совета при Правительстве РФ по вопросам попечи-
тельства в социальной сфере, возглавляет который вице-
премьер Ольга Голодец. «Я не могу, конечно, однозначно 
высказаться в пользу того, чтобы все тарифы на социаль-
ные услуги были одинаковыми: у нас очень разная стра-
на, и тарифы на социальные услуги в Москве всегда бу-
дут выше, а в глубинке они будут ниже», — сказал Дмит-
рий Медведев. Но кричащей дифференциации, по его 
словам, тоже быть не должно, и нужно искать оптимум. 
«Поручение такое я готов дать», — добавил премьер-ми-
нистр.

Также Дмитрий 
Медведев признал, 
что в стране есть 
проблемы, которые 
до сих пор никак не 
решены. Например, 
это касается ухода за 
людьми с ограничен-
ными возможностя-
ми здоровья старше 
18 лет и их трудоу-
стройства.

Член попечитель-
ского совета Елена 
Клочко рассказала, 

что людям с диагнозом ДЦП старше 18 лет недоступны 
курортное лечение и реабилитация. Хотя болезнь после 
того, как человек перешагнет этот возрастной порог, не 
исчезает, показания к санаторно-курортному лечению 
для них «убежали». По словам Клочко, 27 тысяч родите-
лей таких детей подписали петицию с просьбой решить 
эту проблему.

Так же по ее словам, психоневрологические интерна-
ты и для взрослых, и для детей, хоть и считаются соци-
альными учреждениями и по закону должны оказывать 
социальные услуги, имеют излишне медицинскую на-
правленность. Но людям. которые там живут, нужно дру-
гое, считает она. Человек должен получить возможность 
жить полноценной жизнью.

«Эти проблемы нужно вытаскивать и в правовое, и в 
фактическое поле, думать о том, что делать дальше, в том 
числе и по проблематике ДЦП, и любых заболеваний, ко-
торые сохраняются у инвалидов по достижении 18-лет-
него возраста», — сказал Дмитрий Медведев.

Глава правительства добавил, что нельзя назвать вы-
дающейся работу психоневрологических интернатов, 
признав, что действительно существует избыточное ре-
гулирование, доставшееся современной России в наслед-
ство с советских времен. «Какие элементы требуют 
устранения, нужно еще определить», — отметил премьер-
министр.

Кричащей диффе-
ренциации тарифов 
на социальные 
услуги в разных 
регионах быть 
не должно 
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Деловой завтрак

Александр Геннадиевич Хлопонин
заместитель председателя правительства РФ 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 19 ДЕКАБРЯ С 14.00 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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 ТЫСЯЧИ 
правоохранителей совершили 
коррупционные преступления. 

ОБРАЗОВАНИЕ  В столице открылся 
еще один детский технопарк

Поговорите с Роби 

Сергей Жуков 

В СТОЛИЦЕ «вырос»  «Науког-
рад». Под таким именем на базе 
Московского финансово-юриди-
ческого университета (МФЮА) 
открылся седьмой по счету дет-
ский технопарк. До конца года в 
ведущих вузах и на предприятиях 
появятся еще пять.

В новом технопарке — четыре 
«умные» лаборатории, нашпиго-
ванные электроникой, техникой и 
оборудованием. В программе об-
учения — архитектура, геоинфор-
матика, графический и промыш-
ленный дизайн, IT, робототехника. 
Есть кинолекторий, музей разви-
тия науки и техники, кафе-ковор-
кинг. Принимают сюда детей от 14 
лет — учащихся более 40 близле-
жащих школ и колледжей. Лекции 
и мастер-классы, по оценкам орга-
низаторов, смогут посещать до 
двух тысяч ребят в год. По мнению 
мэра Москвы Сергея Собянина, 
приехавшего в МФЮА, на выходе 
город получит готовых изобрета-
телей. Погрузиться в профессию, 
напомнил он, старшеклассники 
могут в предуниверсариях и про-
фильных классах. После вуза для 
работы можно выбрать взрослый 
технопарк.  «Детские же технопар-
ки — это симбиоз этих проектов, — 
заметил Собянин. — Они дают воз-
можность ребятам работать с ин-
женерами взрослых технопарков, 
преподавателями университетов 
и ведущих научно-исследователь-
ских институтов».

Эти самые возможности в день 
открытия технопарк представил 
на экспресс-выставке. Гостям по-
казали макеты промышленных 
станков, электронных приборов и 
девайсов. В общем все то, что бу-
дут делать дети своими руками 
сейчас и в будущем. Например, 
смогут поучаствовать в сборке на-

стоящего космического спутника. 
Его планируют запустить ориен-
тировочно в конце 2018 года. Пока 
же на примере макета дети будут 
изучать  принципы работы 
устройства и его конструкцию. 
Научатся разбирать и собирать 
спутник, а после и «рулить» им, 
рассказал «РГ» представитель Мо-
сковского института электроники 
и математики НИУ ВШЭ Дмитрий 
Абрамешин.

Поделиться своими знаниями с 
детьми готов и пермский инженер 
Павел Попов. В Москву он приехал 
со своим напарником — роботом 
Роби. Он в столице частый гость - 
участвовал в форумах и конферен-
циях. Теперь знает все о детском 
технопарке и готов рассказать о 
нем посетителям. В этом роботу 
помогают «мозги» и Интернет. Лю-
бит каверзные вопросы, обладает 
чувством юмора и говорит на вось-
ми языках, включая немецкий, ту-
рецкий, английский. С русским, 
как ни странно, бывают проблемы 
— не всегда удается распознать 
речь. Лица и пол человека тем не 
менее определяет точно. «С детьми 
ведет одни разговоры, со взрослы-
ми — другие, — пояснил Попов. — 
Женщинам делает комплименты, 
но когда их вокруг много, зависает 
и его приходится раз в полчаса пе-
резагружать». Летом Роби подклю-
чили к нейронной сети, и теперь 
Павел иногда побаивается своего 
подопечного. Говорит, стал менее 
предсказуем. В то же время замеча-
ет: детей не испугает, поскольку 
сделали его максимально добро-
душным. По мнению инженера, 
школьникам по силам придумать 
что-то подобное, но для начала им 
нужно понять, как все устроено: 
«Робототехника — командная рабо-
та. Это и дизайн, и механика, и 
электроника, и электрика, и про-
граммирование, и медиа».
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ПОЗИЦИЯ Необходима новая 
пенсионная индустрия 
с прозрачными стандартами 

Пенсионные деньги 
в рыночной 
экономике

Федор Боровиков

ГОСДУМА в трех чтениях при-
няла бюджет на три года, где за-
ложено продление моратория на 
пенсионные накопления, кото-
рые направляются на текущие 
расходы, вместо того чтобы ин-
вестировать их с целью увеличе-
ния будущих пенсий. Есть ли 
шанс, что рано или поздно мора-
торий будет отменен? Об этом 
мы беседуем с председателем Со-
вета Ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов 
«Альянс пенсионных фондов» 
(АНПФ) Леонидом Гильченко.

Леонид Викторович, будет ли 
дальше ваша Ассоциация продви-
гать свое предложение о том, что 
необходима хотя бы частичная 
«разморозка»? Например, 1% от 
страховых взносов, как это вы 
предложили сразу же после того, 
как стали саморегулируемой ор-
ганизацией (СРО)?
ЛЕОНИД ГИЛЬЧЕНКО: Бюджет эконо-
мит, а застрахованные граждане — 
будущие пенсионеры действи-
тельно теряют уже более пол-
триллиона рублей в год. Новых 
поступлений в систему нет, что, 
как вы понимаете, с одной сторо-
ны, не позволяет наращивать ин-
вестиции фондов в экономику 
страны, а с другой — снижает шан-
сы застрахованных лиц на дос-
тойную пенсию. Можно сколько 
угодно говорить, что будущие 
пенсионеры от перевода их взно-
сов в страховую часть ничего не 
теряют, но очевидно, что это сом-
нительное утверждение. Во-пер-
вых, потому что накопления ин-
вестируются и капитализируют-
ся с учетом полученного дохода, а 
взносы в страховую часть идут на 
выплаты сегодняшним пенсионе-
рам. Во-вторых, расчет стоимо-
сти пенсионного балла, формула 
которого, кстати, до сих пор зако-
нодательно не утверждена, зави-

сит исключительно от доходов 
ПФР. Если их будет недостаточно, 
то и размер пенсии будет сни-
жаться, а не расти. Наша Ассоциа-
ция еще в прошлом году предло-
жила в качестве компромиссного 
решения и с целью сохранения 
пенсионных накоплений в рам-
ках ОПС хотя бы 1% страховых 
взносов направлять на накопле-
ния. Цена вопроса — порядка 60 
млрд рублей. Не так чувствитель-
но для бюджета, но при этом мы 
сохранили бы многоуровневую 
систему, что позволило бы разви-
вать и другие формы накоплений, 
в том числе добровольные. Поэто-
му мы будем и дальше продвигать 
эту инициативу, как и многие дру-
гие наши предложения. Напри-
мер, в этом году мы предложили, 
а Банк России согласился рассмо-
треть возможность раздельного 
регулирования деятельности 
крупных и малых фондов, так, как 
это делается в банковской сфере, 
организовали совместную с ВЭБ 
работу по внедрению современ-
ной технологии блокчейна в пен-
сионной отрасли. Мы разработа-
ли и предложили простую в реа-
лизации и прозрачную для гра-
ждан модель переходов, которая 
может значительно сократить по-
тери людей от деятельности недо-
бросовестных участников рынка.

Вообще скажу, что для первого 
года деятельности в качестве СРО 
самой ответственной частью ра-
боты Совета Ассоциации стало со-
здание эффективного взаимодей-
ствия с регулятором и профиль-
ными ведомствами. Эта работа ве-
дется по целому ряду направле-
ний: участие в созданных ЦБ ра-
бочих и экспертных группах, про-

ведение по поручению ЦБ экспер-
тизы проектов нормативных пра-
вовых актов, а также рабочих 
встреч представителей регулято-
ра с членами Совета и, конечно, 
личное взаимодействие с руко-
водством профильного блока ЦБ.

А регулятор к вам прислушива-
ется?
ЛЕОНИД ГИЛЬЧЕНКО: В этом году мы 
отмечаем, что внимание к отра-
сли увеличилось, регулятор пони-
мает ее проблемы и особенности. 
Это выражается в значимых со-
бытиях. Например, ЦБ и минфин 
пригласили представителей отра-
сли участвовать в разработке 
концепции индивидуального пен-
сионного капитала (ИПК), прави-
тельство реанимировало свой за-
конопроект о системе вознагра-
ждения НПФ, отменены излиш-
ние требования и ограничения в 
операционной деятельности фон-
дов, расширен доступ к государ-
ственным информационным ре-
сурсам и многое другое. 

При этом обсуждение концепции 
ИПК правительство перенесло с 
апреля 2018-го на конец следую-
щего года? Что это значит для от-
расли? Будет ли и дальше Ассоци-
ация участвовать в разработке 
этой концепции?
ЛЕОНИД ГИЛЬЧЕНКО: То, что прави-
тельство не отменило обсуждение 
концепции, а перенесло на следу-
ющий год, говорит о том, что 
власти не отказываются от идеи 
ИПК. Однако сам факт переноса 
отрадным не назовешь. С одной 
стороны, это свидетельствует о 
том, что нет договоренности со 
всеми заинтересованными струк-
турами по существу, с другой — 
если что-то переносится, то пер-
спективы реализации становятся 
более туманными. Естественно, 
что мы и дальше будем участво-
вать в подготовке законопроекта 
по ИПК. В этом году комитет по 
стратегии АНПФ уже предложил 
пакет принципиальных поправок 
в концепцию. Но повторюсь, что 
мы продолжим добиваться сохра-
нения пенсионных накоплений в 
рамках обязательного пенсион-
ного страхования. И в этом видим 
одну из основных целей деятель-
ности АНПФ. На наш взгляд, ИПК 
— это ресурс для развития допол-
нительных источников формиро-
вания пенсий, например, добро-
вольных видов пенсионного стра-
хования в дополнение к накопи-
тельной пенсии.

Какие еще задачи поставлены пе-
ред Советом Ассоциации на об-
щем собрании АНПФ, которое со-
стоялось в начале декабря?
ЛЕОНИД ГИЛЬЧЕНКО: На будущий год у 
нас большие планы и задачи. Мы 
планируем продолжить работу по 
разработке базовых и внутрен-
них стандартов, развивать контр-
ольную работу и профессиональ-
ную переподготовку сотрудников 
наших фондов. В результате над-
еемся увидеть новую пенсионную 
индустрию с понятными и про-
зрачными стандартами деятель-
ности и высококвалифицирован-
ным персоналом, чтобы соответ-
ствовать лучшим международ-
ным стандартам качества оказа-
ния пенсионных услуг. Совет 
сформировал перечень основных 
задач на следующий год, с ними 
можно ознакомиться на сайте Ас-
социации. Важно, что это не за-
стывший бюрократический доку-
мент. Мы выработали технологии 
быстрого реагирования на меня-
ющуюся ситуацию и формирова-
ния консолидированной позиции. 

Как вы оцениваете перспективы 
развития Ассоциации?
ЛЕОНИД ГИЛЬЧЕНКО: На сегодня АНПФ 
объединяет 25 фондов, или 38% 
от представленных на пенсион-
ном рынке (66), что составляет 
52% от общего размера пенсион-
ных накоплений НПФ и 53% от 
всех застрахованных лиц, форми-
рующих пенсионные накопления 
в НПФ. Клиентами членов АНПФ 
является 30% всех участников 
корпоративных программ НПО. В 
настоящее время еще два фонда 
подали заявления о вступлении в 
нашу Ассоциацию, в результате 
чего на конец года доля АНПФ на 
пенсионном рынке достигнет 
41%. Мы работаем со всем пенси-
онным рынком, поэтому увере-
ны, что тенденция роста Ассоциа-
ции сохранится и в будущем году.

СПРАВКА
Леонид Гильченко — председатель Совета Ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов «Альянс пенсионных фондов» (АНПФ). Действи-
тельный государственный советник Российской Федерации 2-го класса. 
Более 25 лет проработал в органах муниципальной и государственной 
власти, Государственной Думе и Администрации Президента России.
АНПФ учреждена в 2016 году. С ноября 2016 года — СРО. 

Леонид Гильченко: Мы должны 
соответствовать лучшим междуна-
родным стандартам качества ока-
зания пенсионных услуг.

АКТУАЛЬНО Борис Грызлов: Нашей партии, как и всем политическим силам, 
нужно тщательнее сверять свои планы с настроениями общества

Новый политический цикл: 
главные задачи
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 

партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Б
ольшая пресс-конференция 
президента России Влади-
мира Путина стала уни-

кальной площадкой диалога, пло-
щадкой разговора главы государ-
ства и журналистского сообще-
ства. Понятно, что внимание к 
нынешней встрече особое уже 
потому, что приближаются выбо-
ры. И наверное, можно поздра-
вить тех, кто смог сейчас задать 
вопрос Владимиру Путину. А их 
коллегам пожелать такой воз-
можности на следующих пресс-
конференциях.

Многие вопросы касались не 
только 2017 года, но и всего пре-
зидентского срока, первого ше-
стилетнего срока. События и ре-
шения этих лет без преувеличе-
ния прочно вошли в историю. В 
состав России вернулись Крым и 
Севастополь. Российская эконо-
мика выстояла под ударами так 
называемых санкций и, более 
того, смогла стать сильнее. Рос-
сийские ВКС уничтожили гнездо 
международного терроризма на 
сирийской земле. Все это и мно-
гие другие результаты стали воз-
можны благодаря сплоченности 
народа, благодаря курсу, спло-
тившему народ.

Отвечая на вопросы, прези-
дент говорил о задачах, стоящих 
перед страной, об образе будуще-
го России. Эти задачи будут под-
робно обсуждаться на предвы-
борном съезде нашей партии. Го-
товясь к съезду, рабочие группы 
Высшего совета, другие институ-
ты партии представили ряд ини-
циатив по вопросам социально-
экономического развития. Они 
созвучны словам президента.

На пресс-конференции стало 
известно, каким будет формат 
выдвижения нашего кандидата. 
Этот формат — самовыдвижение. 
На съезде будет принято реше-
ние о поддержке Владимира Пу-
тина в предстоящей кампании — 
то решение, которого ждет вся 

партия, наши сторонники, наши 
избиратели.

Экономическая статистика, 
которую привел президент, край-
не показательна. Цифры свиде-
тельствуют, что в стране возоб-
новился экономический рост и 
что в стране сократилась инфля-
ция. Это знаковый результат сов-
местной работы правительства, 
Центробанка, парламента. Но в 
первую очередь это результат 
курса, который проводит глава 
государства.

Инфляция минимальна за всю 
современную историю России. 
Никогда раньше наша экономика 
не работала в таких условиях. 
Растут возможности для инве-
стиций, растут возможности для 
социальной поддержки. Факти-
чески Россия стоит на пороге 
принципиально нового этапа.

Несколько лет назад мы обо-
значили ключевой задачей вы-
полнение всех заявленных обяза-
тельств государства. Сегодня с 
началом роста и сокращением 
инфляции появляется возмож-
ность не только выполнять преж-
ние задачи, но и ставить новые.

Именно такой сигнал и про-
звучал в конце ноября, когда Вла-
димир Путин призвал к перезаг-
рузке демографической полити-
ки, выдвинул новые инициативы, 
направленные на поддержку ро-
ждаемости. Наряду с продлением 
программы материнского капи-

тала предложены новые и при-
том масштабные меры поддер-
жки. На пресс-конференции о 
них, конечно же, тоже шла речь. 
Социально-демографическая по-
литика становится и более актив-
ной, и более адресной.

Это, безусловно, требует об-
новления программных обяза-
тельств нашей партии. Социаль-
ная политика, защита граждан 
была, есть и будет нашим приори-
тетом. Но если раньше основным 
было неснижение поддержки гра-

ждан, то сегодня созданы условия, 
чтобы такую поддержку не 
просто сохранить, но и расши-
рить, предложить новые направ-
ления.

В этой работе мы должны из-
бежать двух крайностей.

Во-первых, необоснованных 
обещаний — все, что наша партия 
включает в свою программу, в 
свою повестку, должно быть вы-
полнено. Это касается не только 
федерального, но и регионально-
го, и местного уровня.

И вторая крайность, которой 
мы обязаны избежать, это недоо-
ценка своих возможностей, недо-
оценка возможностей нашей 
страны.

Связываю успех развития 
современной России с развитием 
промышленности. От небольших 
производств, ориентированных 
на переработку сельхозпродук-
ции, до флагманов нашей эконо-

мики, локомотивов экономиче-
ского роста. Наша страна, как и 
весь мир, вступает в новый тех-
нологический цикл, и пришло 
время обозначить задачи новой 
индустриализации.

Именно в развитии промыш-
ленности и технологий источник 
новых рабочих мест, наполнения 
бюджета, устойчивого развития 
территорий. Россия не может 
жить импортом технологий и эк-
спортом сырья, будь то природ-
ные ресурсы или даже сельхозсы-
рье. Страна доказала, что может 
больше добывать, больше выра-
щивать, больше экспортировать. 
Но нужно и больше перерабаты-
вать — именно здесь, в нашей 
стране. Нужно развивать свои 
технологии, нужно наращивать 
экспорт готовой продукции. 
Нужно предлагать российским 
потребителям товары, которые 
будут лучше импортных.

Укрепляя обороноспособ-
ность, модернизируя Вооружен-
ные силы, мы создали новые ра-
бочие места на предприятиях 
ОПК. Достойные, высокотехно-
логичные рабочие места. Теперь 
на предприятиях ОПК должен ак-
тивнее заработать и выпуск гра-
жданской продукции. Бренды на-
шего вооружения известны во 
всем мире — надо добиться, что-
бы это произошло и с граждан-
ской продукцией. Тем более если 
марка будет той же самой.

Необходимо добиться того, 
чтобы регионы были заинтересо-
ваны в стимулировании эконо-
мического развития. Среди обсу-
ждаемых инициатив закрепить 
за субъектами Федерации и му-
ниципалитетами долю прироста 
налоговых поступлений, полу-
ченных на соответствующей тер-
ритории.

Стоит особо отметить, что в 
стране изменился ритм полити-
ческой жизни. Всю предыдущую 
историю партии между парла-
ментскими и президентскими 
выборами проходило меньше по-
лугода. Сейчас ситуация принци-
пиально иная, и эти две кампа-

нии по выборам нельзя пройти 
на одном дыхании. Увеличение 
срока полномочий президента и 
Государственной Думы помогло 
увеличить горизонт планирова-
ния. Но и потребовало серьезно-
го обновления подходов к работе 
со стороны всех политических 
сил. Нашей партии, как и всем по-
литическим силам, нужно тща-
тельнее сверять свои планы с на-
строениями общества.

Нашу партию создал Влади-
мир Путин, и партия всегда и без-
условно поддерживала Путина. 
Но кроме нас президента поддер-
живают и представители других 
сил, и, конечно, десятки миллио-
нов беспартийных граждан. А это 
значит, что в преддверии выбо-
ров мы обязаны усиливать диа-
лог и взаимодействие нашей пар-
тии и всего общества.

Здесь особая роль отведена 
Высшему совету в силу его устав-
ных задач и полномочий. Это тот 
орган, которому поручено опреде-
лять стратегию развития партии. 
И это единственный орган партии, 
в состав которого могут быть из-
браны не члены «Единой России». 
Могу подтвердить, что диалог раз-
вивается, и отмечу, что действую-
щий состав Высшего совета смог 
его активизировать. Назову, на-
пример, такие моменты, как под-
готовка и обсуждение докладов 
рабочих групп, решение о форми-
ровании Экспертного совета при 
Высшем совете.

Связываю укрепление пар-
тийно-общественного диалога 
также с предстоящим обновлени-
ем наших партийных проектов. 
Мы консолидируем проекты, 
чтобы каждый из  них мог стать 
мощным инструментом разви-
тия. Рассчитываю, что партий-
ные проекты будут развиваться и 
как центры волонтерского дви-
жения. Они должны быть и меха-
низмом реализации наших обя-
зательств, и площадкой форми-
рования новых задач. Тех самых 
задач, которые предстоит решать 
в ходе нового политического ци-
кла.

Акцент

 На съезде будет принято реше-
ние о поддержке Владимира 
Путина в предстоящей кампа-
нии — то решение, которого 
ждет вся партия, наши сторон-
ники, наши избиратели

ФИНАНСЫ 
Регионы 
займутся 
бюджетными 
кредитами

ДОХОД
ПОДСЧИТАН

Марина Гусенко

ВСЕ регионы должны принять 
участие в программе реструкту-
ризации бюджетных кредитов, 
считает глава минфина Антон 
Силуанов. Об этом он заявил в 
Казани после коллегии финансо-
вых органов Татарстана.

Он уточнил, что ведомство 
начало заключать соглашения о 
реструктуризации с регионами 
на семь лет. Программа ре-
структуризации бюджетных 
кредитов начнет работать с но-
вого года. Она позволит регио-
нам высвободить 428 миллиар-
дов рублей за два года. А субъек-
там, которые в следующем и в 
2019 году покажут рост доходов 
выше, чем уровень инфляции, 
реструктуризацию продлят на 
12 лет.

В минфине рассчитывают, 
что регионы возьмут на себя 
обязательства по ведению ответ-
ственной финансовой политики. 
Силуанов уточнил, что регионы, 
участвующие в реструктуриза-
ции, берут обязательство обес-
печить устойчивость своих фи-
нансов, сокращение долга и де-
фицита бюджета, сообщает «Ин-
терфакс». 

Программа реструктуриза-
ции кредитов регионов, имею-
щих большой уровень долга, за-
пускается по инициативе Влади-
мира Путина.  Она рассчитана 
как минимум на 7 лет.

Сергей Винник

СТУДЕНТЫ Крымского феде-
рального университета им. 
Вернадского (КФУ) стали побе-
дителями конкурса «Измени 
пространство, в котором жи-
вешь». В финал вышли семь 
проектов в трех номинациях. В 
будущем году они воплотятся в 
жизнь, причем реализовывать 
их будут также студенты. Об-
щежития университета ожида-
ет ремонт, которого не было 
более четверти века.

Идея привлечь студентов, и 
не только будущих професси-
ональных дизайнеров, но и 
всех желающих, к разработке 
интерьеров обновленных об-
щежитий ведущего вуза полу-
острова принадлежит врио 
ректора Андрею Фалалееву. 
Если уж университет взялся за 
капремонт, почему бы не 
спросить мнение тех, для кого 
он делается.

Конкурс длился два месяца, 
жюри получило 40 проектов. 
Основными критериями при 
выборе победителей были эр-
гономичность дизайнерских 
решений, эстетическое вос-
приятие эскизов, удобство, 
экономичность и рациональ-
ное использование пространс-
тва. В номинации «Эскизное 
предложение интерьера ком-
наты общежития» победили 
сразу три проекта, среди кото-
рых совместная работа студен-
тов факультета информацион-
но-полиграфических техноло-
гий Таврической академии 
КФУ Василия Райхерта и Риты 
Мальковой. В номинации «Эс-

кизное предложение интерье-
ра зоны отдыха общежития» 
лучшими признаны проекты, 
разработанные студентами 
этой же академии — Вячесла-
вом Майхровичем и Марией 
Чугуновой. А лучшие эскизные 
предложения интерьера кухни 
общежития представили обу-
чающиеся в Гуманитарно-пе-
дагогической академии КФУ 
Анна Рушкис и Анна Цимбал.

 — Мы хотели сделать кухню 
более уютной и в то же время 
практичной. Для этого предус-
мотрели больше рабочих по-
верхностей, а интерьеры вы-
полнены в светлых, теплых то-
нах, — поделилась идеями 
Анна. — Самым сложным было 
проектировать в программе, с 
которой я раньше не работала. 
Пришлось учиться на ходу, я 
узнала много нового. Думаю, 
мне и в дальнейшем будет ин-
тересно участвовать в подоб-
ных проектах. 

Конкурсанты признались, 
что с нетерпением ждут, когда 
их идеи будут реализованы. 
Произойдет это уже в будущем 
году. На ремонт общежитий 
КФУ из федерального и рес-
публиканского бюджетов вы-
деляется 400 миллионов руб-
лей. Выполнять основные ра-
боты будут подрядные органи-
зации, но вместе с ними над 
воплощением идей своих кол-
лег предстоит потрудиться и 
студенческим строительным 
отрядам.

ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА Студенты
КФУ сами разработали дизайн
для обновленных общежитий

Проект для жизни

Проект кухни общежития, разра-
ботанный студенткой Гумани-
тарно-педагогической академии 
КФУ Анной Рушкис.
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СПРАВКА 
Фонд общежитий КФУ насчи-
тывает 27 зданий, расположен-
ных в разных городах полуост-
рова. В общей сложности в них 
проживает около 8000 человек. 
Проект кухни общежития, раз-
работанный студенткой Гума-
нитарно-педагогической акаде-
мии КФУ Анной Рушкис. 
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100
МИЛЛИАРДОВ
рублей в качестве дотаций на сба-
лансированность бюджетов субъ-
ектов РФ решила выделить в ноя-
бре правительственная комиссия

Мегаполис Москва засияла праздничными огнями 

Рождественский 
звездопад 
Ангелина Зеленькова

М
осква нарядилась к 
новогодним празд-
никам. Настрое-
ние волшебства и 
праздника в городе 

создают гигантские арки, милли-
оны фонарей, километры гир-
лянд, яркие плакаты. Всего около 
4 тысяч световых конструкций 
заиграли яркими красками. А в 
сердце столицы вчера привезли 
27-метровую главную елку стра-
ны, которая заняла свое традици-
онное место на Соборной площа-
ди. Единый мотив всего оформле-
ния — театр.

— Москва превратилась в но-
вогоднюю столицу, — рассказал 
«РГ» начальник управления си-
стем эксплуатации наружного 
освещения и праздничного офор-
мления департамента ЖКХ Алек-
сандр Кондратенко. — В центре и 
округах города установлены 266 
елей, 47 из которых — за счет 
спонсоров.

Чтобы насладиться красотой 
новогоднего города и ничего не 
упустить, лучше заранее сплани-
ровать маршрут проулки. «РГ» 
советует отправиться в путь с Лу-
бянской площади, где можно сде-
лать фото у самой большой ели 
высотой 25 метров. Она украше-
на почти 3,5 тысячи серебряных, 
золотых и красных шаров, банта-
ми и светящимися шарами. 

Дальше дойти по Никольской 
улице до Красной площади. Это 
дорога, 600 метров которой надо 
пройти под рождественским зве-
здопадом. Так называется свето-
вая инсталляция из сотни кило-
метров гирлянд и 2,3 тысячи эле-
ментов «звезда».

Много в городе так полюбив-
шихся москвичам и гостям сто-
лицы световых тоннелей и ги-
гантских арок. Самая большая 
арка — копия театра Эрмитаж, 
установлена на Тверской улице 
возле памятника Юрию Долгору-
кому. Подобные конструкции 
украшают Манежную, Пушкин-
скую площади и площади Рево-

люции, Камергерский и Газетный 
переулки. 

Всего в центре восемь арок, и 
в каждой можно безошибочно уз-
нать знаменитые столичные теа-
тры. Для их создания потребова-
лось около миллиона энергоэф-
фективных светодиодных ламп, 
при этом энергопотребление са-
мой большой из них не превысит 
40 КВт. К слову, все оборудование 
основано на светодиодах, кото-
рые потребляют мизерное коли-
чество электроэнергии. В целом 
экономия праздничного убран-
ства Москвы в этом году по срав-
нению с 2016 годом составляет 
порядка 1 МВт. 

Отдельного внимания заслу-
живает гигантский шар на По-
клонной горе. Огромная елочная 
игрушка высотой 17 и 14 метров 
в ширину. Да еще конструкция 
довольно затейливая. По словам 
Кондратенко, на каркасе шара 
смонтированы стальные мо-
дульные секции, на которых 
установлены светодиодные све-
тильники с углом свечения 360 
градусов. Они могут работать 
синхронно и позволяют созда-
вать световой экран, который 
показывает новогодние видео и 
изображения.

Не только центр столицы, но и 
весь город украшают световые 
конструкции на опорах. Так, 
Тверскую улицу от Пушкинской 
площади до Манежной украшают 
64 кронштейна на опорах осве-
щения. 335 тысяч праздничных 
светильников украшают почти 
две тысячи зданий, в том числе 
мосты, эстакады и памятники.

Все конструкции без исклю-
чения безопасны для людей. Они 
рассчитаны на работу в снег, от-
тепели, ледяной дождь, налипа-
ние снега. За исправностью укра-
шений будет следить почти тыся-
ча специалистов. Нарядной сто-
лица останется минимум до Ста-
рого Нового года.

На Поклонной горе появился огромный елочный шар. 
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Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1542
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Правила Водителей обяжут по ночам носить жилеты

Засвеченные
Владимир Баршев, 
Игорь Дунаевский

Т
еперь по ночам и в 
условиях ограничен-
ной видимости водите-
лям в случае нахожде-
ния на дороге или обо-

чине придется одевать светоо-
тражающие жилеты. Правда, 
только вне населенных пунктов. 

Соответствующее постанов-
ление правительства подписал 
Дмитрий Медведев. 

В нем говорится, что «в случае 
вынужденной остановки тран-
спортного средства или дорожно-
транспортного происшествия вне 
населенных пунктов в темное вре-
мя суток либо в условиях ограни-
ченной видимости при нахожде-
нии на проезжей части или обочи-
не должны быть одетым в куртку, 
жилет или жилет-накидку с поло-
сами световозвращающего мате-
риала, соответствующих требова-
ниям ГОСТа 12.4.281-2014.

Напомним, что сравнительно 
недавно пешеходам прописано 
обязательное ношение светоо-
тражающих элементов на оде-
жде, если они передвигаются по 
обочинам или краю проезжей ча-
сти в темное время суток вне на-
селенных пунктов. 

На водителей, выходящих из 
машины в подобных условиях, 
правило не распространялось. 

В результате,  по данным 
ГИБДД за шесть месяцев этого 
года, на российских дорогах в 
темное время суток было зареги-
стрировано около 7,5 тысячи на-
ездов на пешеходов. 

Это на 10,2 процента меньше 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. В этих 
авариях погиб 1321 человек, 
6537 человек получили ранения.

В то же время количество нае-
здов на водителей, которые выш-
ли из находящихся на проезжей 
части или на обочине автомоби-
лей, возросло почти на пять про-
центов. За шесть месяцев этого 
года произошло 66 таких ДТП.

Надо сказать, требование по 
наличию жилетов в автомобиле 
есть в правилах большинства ев-
ропейских стран. Причем в неко-
торых действует требование воз-
ить в машине жилеты в том числе 
на каждого пассажира. И за это 
положены серьезные штрафы. 

В России новое требование к 
водителям вступит в силу через 
90 дней после его официального 
опубликования. Правда, штрафа 
за отсутствие жилета пока не 
предусмотрено. 

В Европе светоотражающие 

жилеты становятся обязатель-
ными.

За последнее десятилетие све-
тоотражающие жилеты стали 
обязательным элементом води-
тельского набора в большинстве 
европейских государств. 

Конкретные правила разнят-
ся от одной страны к другой. На-
пример, в Венгрии, Испании, 
Италии, Польше, Португалии, 
Словении и Франции законы 
обязывают возить с собой такую 
одежду не только для водителя, 
но и для каждого пассажира. При 
этом она должна находиться в са-
лоне, а не в багажнике, чтобы жи-
лет можно было надеть до выхода 
из автомобиля. 

В Австрии, Болгарии и Эсто-
нии помимо водителя машины 
или мотоцикла жилеты обяза-
тельны только для пассажира, ко-
торый выходит на проезжую 
часть. 

В Финляндии и Чехии одежду 
с такими элементами должны но-
сить пешеходы при плохой види-
мости.

Пока аналогичных требова-
ний нет в Великобритании, Гре-
ции, Дании, Ирландии, хотя ди-
скуссия об этом идет.

Например, британское прави-
тельство рассматривает возмож-
ность для начала обязать всех ве-
лосипедистов на дороге одевать 
светоотражающие жилеты. 

Впрочем, многие участники 
дорожного движения заботятся 
о своей безопасности самостоя-
тельно и покупают такую одеж-
ду. А минувшим летом в Вели-
кобритании владельцы одной из 
вилл нарядили в спецжилеты 
даже своих кур, которые в тем-
ноте иногда выбегали на дорогу 
и попадали под колеса машин.

Штрафы за отсутствие свето-
отражающей одежды могут 
быть довольно болезненными 
для кошелька.

В Германии это всего 15 евро, 
в Италии, Испании и Франции — 
от 100 до 140 евро, а в Португа-
лии нарушителя оштрафуют на 
300—600 евро. Намного больше, 
чем несколько евро, которые 
придется заплатить за жилет.

В США нет федеральных за-
конов, которые обязывали бы 
водителей, мотоциклистов или 
велосипедистов надевать свето-
отражающую одежду в темное 
время суток. 

В правилах дорожного дви-
жения абсолютного большинст-
ва штатов даются пояснения о 
том, как светоотражающая оде-
жда снижает риск ДТП в темно-

те, а соответствующие вопросы 
обязательно включаются в экза-
менационные билеты на получе-
ние водительского удостовере-
ния. 

Но окончательный выбор — 
использовать такую одежду или 
нет — участники движения об-
ычно делают сами.

Обязательной спецформа с 
отражающими элементами яв-
ляется только для дорожных ра-
бочих, полицейских, пожарных 
и спасателей, и всех граждан, 
кто работает в темное время су-
ток  на федеральных трассах. 

В то же время в отдельных ре-
гионах местные власти иногда 
вводят требования по светоо-
тражающей одежде. 

Например, с 2013 года ее обя-
заны носить все курьеры и по-
чтальоны, передвигающиеся на 
велосипедах или мотороллерах 
по оживленным улицам Нью-
Йорка. 

Купить такой жилет в США 
можно за 5—10 долларов (при-
мерно 300—600 рублей).

Светоотражающие жилеты теперь 
станут обязательным атрибутом 
одежды автовладельца. 

ЭКОЛОГИЯ Запах прокисшей капусты накрывает столицу с полигона «Кучино»

Посвежеет к январю
Ангелина Зеленькова, 
Любовь Проценко, 
Ирина Рыбникова

В 
течение нескольких дней 
москвичей мучает вопрос: 
что за запах то и дело на-

крывает столицу? Насколько 
опасен он? В ходе тщательной 
проверки, организованной по 
распоряжению Сергея Собяни-
на,  на территории столицы 
источника запаха не нашли. И 
тогда глава города обратился за 
помощью к МЧС России. В ми-
нувшую пятницу пресс-служба 
ведомства сообщила: неприят-
ный запах идет из подмосковной 
Балашихи. Именно там, вблизи 
полигона твердых бытовых отхо-
дов «Кучино», лаборатории МЧС 
зафиксировали превышение в 
воздухе норм концентрации се-
роводорода. 

Когда этот запах накрывает 
Москву, возникает ощущение, 
что будто где-то прокисла капу-
ста. Но сколько же ее должно 
было быть, если, по данным МЧС, 
с 8 декабря к ним поступило 816 
обращений от жителей Москвы и 
Московской области с жалобами 
на запах? К тому же шли они из 
самых разных концов Москвы. Из 
Центрального, Юго-Восточного, 
Восточного и Северо-Восточного 
округов, а также городов Химок, 
Лобни, Мытищ и Балашихи!

В сообщении МЧС говорится, 
что специалистами ведомства 
проведено более 140 исследова-
ний. Как и столичные экологи, на 
территории Москвы превышений 
предельно допустимых концен-
траций они не выявили. А попав-
шие под подозрение Люберецкие 
очистные сооружения сами в ми-
нувшую субботу пригласили 
журналистов и жителей близле-
жащих районов оценить экологи-
ческую ситуацию на объекте. Го-
сти убедились: все открытые 
установки, откуда он прежде шел, 
сейчас закрыты специальными 
герметичными крышками из не-
ржавейки. Кроме этого, внутри 

каждой емкости с запахом борет-
ся специальная газоочиститель-
ная установка с ультрафиолето-
выми лампами. Она генерирует 
озон, который окисляет серово-
дород и до 90% нейтрализует его 
запах. В результате содержание 
сероводорода на территории 
очистных сооружений снизилось 
в 20 раз, что подтверждает кру-
глосуточный мониторинг. Но 
если вдруг поступают звонки с 
жалобами на запах, включается 
еще и отбор проб специалистами 
аккредитованной лаборатории. 
Так было с 8 по 15 декабря. «Лабо-
раторные анализы показали, что 
уровень концентрации загрязня-
ющих веществ ниже нормы», — 
сообщила ведущий специалист 
Тамара Кузнецова. 

А жительница Некрасовки Га-
лина Капкова рассказала «РГ», 
что в ужасном запахе, который 
ощущается особенно сильно в 
последние два года, раньше она 
винила именно Люберецкие 
очистные сооружения. Теперь же 
убедилась, что это не так: «Зна-
чит, источник зловония надо ис-
кать в другом месте». 

Специалисты МЧС установи-
ли это место — полигон «Кучино», 
расположенный вблизи Балаши-
хи. По данным их мониторинга, 
там установлено превышение 
предельно допустимых концен-
траций сероводорода в атмос-
ферном воздухе в среднем в три 
раза, а на посту «Балашиха-Реч-
ная» было даже зафиксировано 
разовое превышение в 34,8 раза. 

По информации экспертов Ро-

сприроднадзора, вместе с серо-
водородом там могли находиться 
меркаптаны, запах которых по-
хож на кислую капусту. Первый 
зампредседателя Центрального 
Совета Всероссийского общест-
ва охраны природы Элмурод Рас-
улмухамедов объяснил журнали-
стам, что это вещество специаль-
но добавляют к газу для прида-
ния ему запаха. По его мнению, 
может он вырабатываться и на 
полигоне «Кучино».

Но и запах просто сероводо-
рода не приятнее, хотя в малых 
дозах он даже полезен, недаром 
врачи для лечения прописывают 
сероводородные ванны, напом-
нил «РГ» другой эксперт — Сер-
гей Чернин, член общественного 
совета минприроды. Но, конечно 
же, не в таком количестве, в ка-
ком сейчас он рассеивается над 
столицей: «При превышении в 
3—4 раза сероводород угнетает 
сосудистую и кровеносную си-
стемы, негативно действует на 
нервную систему, вызывая чув-
ство паники у человека».

Впрочем, надеются эксперты, 
что до паники дело не дойдет, так 
как власти и Москвы, и Подмо-
сковья сейчас озабочены эколо-
гической ситуацией в регионе. В 
частности, губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев 
заявил в минувшую субботу, что 
неприятные запахи от полигона 
твердых бытовых отходов «Кучи-
но» должны исчезнуть в конце 
января — после того, как зарабо-
тает большой факел для сжигания 
свалочного газа. Там же, на поли-

гоне, он провел совещание, где гу-
бернатору доложили о ходе работ.

Полигон, напомним, закры-
вался в экстренном порядке, по 
распоряжению президента стра-
ны, которого на Прямой линии в 
июне попросили об этом жители 
Балашихи. И с того времени «Ку-
чино» готовят к рекультивации. 
Сейчас, например, бурят сква-
жины для сбора свалочного газа 
- с этого обычно и начинается ре-
культивация, ведь пока полигон 
не дегазирован, проводить на 
нем глобальные восстановитель-
ные работы опасно. По оценкам 
специалистов, на свалке ежеча-
сно образуется до 2,5 тысячи ку-
бометров газа. Всего будет 55 
скважин, пока пробурены 36. Газ 
из них выводится на факелы, где 
сгорает. К нему подключены 12 
скважин, собирающих 500 кубо-
метров газа в час. Это примерно 
20% всего газа, выделяемого по-
лигоном. Все остальные скважи-
ны должны быть выведены на 
большой факел — и работы по его 
монтажу сейчас в самом разгаре. 

«Генподрядчик работает кру-
глосуточно и с соблюдением всех 
технологий. До конца декабря мы 
установим большой факел и смо-
жем собирать все 100% газа, вы-
рабатываемого полигоном. Наша 
задача — обеспечить безвредное 
существование полигона и уже 
весной приступить к его ком-
плексной рекультивации», — от-

метил Андрей Воробьев. А к ре-
культивации полигона «Кучино» 
подмосковные власти намерены 
приступить в марте 2018 года, 
после того, как закончится его де-
газация. Завершить рекультива-
цию планируется в течение года. 
Как заявил Сергей Собянин, го-
това оказать помощь в рекульти-
вации полигона и столица. 

Но ограничиваться наведени-
ем порядка только на «Кучино» — 
не значит решить проблему, су-
ществующую в столице в течение 
многих лет, считает эксперт Сер-
гей Чернин. «Я призываю власти и 
Москвы, и области, установить 
датчики, контролирующие вы-
бросы вредных веществ на всех 
предприятиях, где они могут 
быть», — сказал он. И пояснил, что 
в Москве они на большинстве 
производств есть, но их данные 
используются только для вну-
треннего контроля, а надо, чтобы 
информация была доступна и об-
щественности, всем жителям го-
рода. 

Дело в том, что хотя в городе 
есть организация «Мосэкомони-
торинг», отслеживающая чистоту 
воздуха, но ее данные это, образ-
но говоря, средняя температура 
по больнице. Если же датчики бу-
дут стоять на трубе и в Москве, и в 
области, то мучительных рассле-
дований при поиске ответа на во-
прос, кто же испортил воздух в 
очередной раз, не потребуется. 

Акцент 

 В рекультивации полигона 
подмосковным властям гото-
вы оказать помощь из столи-
цы, заявил Сергей Собянин 

Акцент

 Число наездов на водителей, 
которые вышли из автомоби-
ля на дороге или на обочине, 
возросло на пять процентов

ГИБДД

На дорогах 
выросло 
количество 
аварий, 
в которых 
пострадали 
дети-
пассажиры 

ДОКАТИЛИСЬ

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ сооб-
щает о росте количества аварий, 
в которых пострадали дети-пас-
сажиры. Причем этот рост отме-
чается аж с 2011 года. 

Для этого есть объективные 
причины, утверждают в ГИБДД. 
У нас в стране с каждым годом 
увеличивается количество тран-
спорта. Только за последние 5 
лет автопарк страны вырос по-
чти на 10 миллионов автомоби-
лей. К тому же и количество де-
тей в стране прибавилось. По 
сравнению с 2011 годом несо-
вершеннолетних в стране стало 
на 4 миллиона больше. 

Но вместе с тем дети гибнут 
из-за необдуманных действий 
взрослых участников дорожного 
движения, нарушения ими Пра-
вил дорожного движения. В бо-
лее чем половине случаев такие 
ДТП были связаны с нарушения-
ми со стороны водителей легко-
вых автомобилей, в салонах ко-
торых находились пострадавшие 
дети. Около четверти водителей 
находились в состоянии опьяне-
ния.

Так, в Хакасии водитель лег-
кового автомобиля не справился 
с управлением, съехал в кювет и 
совершил опрокидывание, после 
чего скрылся с места происшест-
вия. Позже выяснилось, что 
21-летний водитель находился в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния. В результате ДТП пострада-
ли трое подростков — 14-летняя 
девочка, которая находилась на 
переднем сиденье и не была при-
стегнута, от полученных травм 
скончалась по дороге в больни-
цу. Двое ее сверстников, нахо-
дившиеся на заднем сиденье, 
также не пристегнутые, получи-
ли серьезные ранения. 

76 процентов аварий, в кото-
рых пострадали дети-пассажи-
ры, — это столкновения. Прене-
брежение водителей к использо-
ванию детских удерживающих 
устройств зафиксировано при 
оформлении каждого седьмого 
ДТП. При этом в каждом четвер-
том смертельном случае и ка-
ждом шестом случае ранения де-
тей водители нарушили правила 
перевозки детей — перевозили их 
без детских удерживающих 
устройств и ремней безопасно-
сти. 

В этом году сотрудники 
ГИБДД выявили более 700 тысяч 
нарушений правил перевозок де-
тей-пассажиров. 

Также один из последних слу-
чаев — в Волгоградской области 
водитель не справился с управ-
лением, машину вынесло на по-
лосу встречного движения, где 
произошло столкновение с дру-
гим легковым автомобилем. 

В первой машине 5-летняя де-
вочка была на руках у пассажи-
ра, сидящего на заднем сиденье, 
оба скончались до приезда «ско-
рой помощи». Во встречном ав-
томобиле дети также находились 
на заднем сиденье, но были при-
стегнуты и остались живы.

76 процентов 
аварий, в которых 
пострадали 
дети-пассажиры, — 
это столкновения 
транспорта

ОБРАЗОВАНИЕ

О месте и роли учебников 
в патриотическом 
воспитании

Навигатор 
истории 
для школьника

Алина Егорова

РЕЗОНАНСНОЕ выступление школьника из Нового 
Уренгоя Николая Десятниченко в бундестаге всколыхну-
ло общество. Все ведущие российские СМИ посвятили 
этому сюжеты, в соцсетях развернулись обширные и не 
всегда корректные дискуссии, демонстрирующие, что 
российское общество до сих пор очень чувствительно к 
серьезным и болезненным проблемам своей истории и 
развития.

Эта тема слишком важна, чтобы просто пошуметь и 
забыть. Какую роль изучение истории своей страны иг-
рает в формировании личности гражданина? По каким 
учебникам учатся сегодняшние школьники и как именно 
им преподают темы, на которые существуют разные 
взгляды? Нужно ли менять школьный курс и количество 
часов, отведенных на изучение истории? Эти и многие 
другие важные вопросы обсуждались на «круглом столе» 
«Курс истории России: место и роль в патриотическом 
воспитании школьников», который прошел в медиацен-
тре «Российской газеты». 

Во время подготовки к дискуссии мы опросили веду-
щих российских экспертов. Все они отметили, что суще-
ствующие линейки школьных учебников истории полно-
стью отвечают историко-культурному стандарту РФ, ко-
торый включает в себя перечень обязательных для из-
учения тем, понятий и терминов, событий и персоналий. 
Здесь определены основные подходы к преподаванию в 
современной школе; принципиальные оценки ключевых 
событий прошлого, а также перечень «трудных вопросов 
истории», вызывающих острые дискуссии в обществе. В 
разработке историко-культурного стандарта, утвер-
жденного в 2013 году, принимали участие ведущие эк-
сперты Министерства образования и науки РФ, Россий-
ского военно-исторического общества, Российской ака-
демии образования, Российского исторического общест-
ва. Именно благодаря совместной работе всех ведущих 
экспертов в наших школах появились современные 
учебники по истории — учебники качественно нового 
уровня. 

Конечно, объем любого учебника ограничен в соот-
ветствии с количеством отведенных на изучение курса 
часов. Учителя в преддверии того, что в 2020 году ЕГЭ по 
истории станет обязательным, выступают за расшире-
ние курса по этому 
предмету в школе. 
Как подчеркнул 
Александр Пучен-
ков, доктор истори-
ческих наук, доцент 
СПбГУ, «не менее 
50% вопросов ЕГЭ 
связаны с ХХ веком. 
Если б было хотя бы 
четыре вместо трех 
уроков истории в не-
делю в 10—11 клас-
сах, можно было бы ввести курс или факультатив по 
истории Великой Отечественной войны. В технических 
вузах, кстати, дело обстоит не лучше: история изучается 
только один семестр — от Рюрика до Путина за 16 лекций. 
Нужно хотя бы два семестра». По мнению эксперта, су-
ществующим учебникам нельзя ставить в упрек недоста-
точный уровень патриотизма среди школьников: «Для 
современных школьников то, что случилось 75 лет назад 
и во времена Ярослава Мудрого, — примерно на одинако-
вом уровне по эмоциональному восприятию. Как прави-
ло, у нынешних школьников уже нет личной привязанно-
сти к событиям — через дедушек, воевавших и участво-
вавших в парадах 9 Мая. В начале 1990-х были очень сла-
бые и поверхностные учебники — в них была чудовищная 
мешанина самых ортодоксальных советских и прозапад-
ных штампов. Сейчас учебники, вся та линейка, что ис-
пользуется в школе, — очень красочные, красивые и удач-
ные, написаны доступным языком. В них нет ни домини-
рующего антибольшевизма, ни просоветских оценок, 
нет никаких перехлестов, никто не осуждается и не изо-
бражается былинным героем». 

В свою очередь, профессор Павел Новиков, завкафе-
дрой истории и философии ИРНИТУ, отмечает, что сов-
ременные школьники и студенты жаждут знаний и стре-
мятся учиться, но не всегда количество отведенных на 
изучение истории часов соответствует объему контр-
ольно-тестовых материалов. 

Василий Цветков, доктор исторических наук, профес-
сор Института истории и политики МПГУ считает, что 
школе не хватает взаимосвязи дисциплин: истории, ли-
тературы, географии. «История — это не набор фактов, 
дат и имен, она должна преподаваться в совокупности с 
другими гуманитарными дисциплинами и восприни-
маться как непрерывный процесс, обусловленный глу-
бинными причинно-следственными связями. Историко-
культурный стандарт — не шаблон, он допускает вариа-
тивность, возможность совместной творческой работы 
для учителя и ученика. Чтобы присущая подросткам 
критичность восприятия мира не переросла в тотальный 
критицизм, нужно давать школьникам объективную и 
полную информацию. В историко-культурном стандарте 
нет штампов и шаблонов, он предусматривает обсужде-
ние спорных вопросов и формирование собственной по-
зиции. А это как раз — основа для здорового патриотизма, 
а не лжепатриотизма, основанного на мифах. Преподава-
ние истории должно способствовать развитию мышле-
ния — гуманитарного, широкого, многопрофильного. Не 
нужно все сводить к единому железобетонному учебни-
ку, который существовал во времена СССР, не меняясь 
годами. Надо реагировать на новые факты, источники, 
открытия и документы». 

С этим мнением солидарен автор учебника истории 
для 10-го класса Энвер Абдулаев, главный редактор жур-
нала «Преподавание истории в школе»: «Курс истории 
должен учить школьников главному: понимать всю 
сложность процессов, рассматривать массу взаимодей-
ствующих факторов; размышлять, анализировать, а не 
искать виноватых и довольствоваться простыми объя-
снениями. Учебник — это не только хорошо выверенный 
текст для заучивания, нарратив со взвешенными оценка-
ми. Методисты считают, что учебник — это навигатор: в 
нем дана лишь общая картина, но мы учим детей, куда 
посмотреть, чтобы узнать подробности. Учебник — это 
трехлитровая банка, а историко-культурный стандарт — 
двухсотлитровая бочка, его невозможно уместить пол-
ностью в школьный курс».

Суммируя мнение экспертов, можно сказать, что су-
ществующая линейка учебников истории вполне справ-
ляется с задачей воспитания школьников, однако необ-
ходимо расширять количество инструментов для уча-
щихся, давать им возможность изучать историю различ-
ными путями: в рамках курса и факультативно, в школь-
ных кружках и внеклассно. 

Преподавание исто-
рии должно способ-
ствовать развитию 
мышления — гумани-
тарного, широкого

 КОМПЕТЕНТНО

Наталья Агре, 
президент экспертного центра 
«Движение без опасности»

Более 50 процентов аварий происхо-

дят с водителями, которые перевози-

ли детей в детских креслах. Они счита-

ют, что кресло спасет в любой ситуа-

ции. Но детское кресло — это не пана-

цея. Защитить детей-пассажиров по-

может только соблюдение Правил до-

рожного движения: соблюдение ско-

ростного режима, невыезд на встреч-

ную полосу.

Я бы вообще предложила запретить 

выезд на полосу встречного движе-

ния, если в машине находится ребе-

нок до 12 лет, а лучше до 16. Искренне 

считаю, что даже если водителю с ре-

бенком в салоне пришлось проехать-

ся за трактором пару километров, то 

потраченного времени не жалко, если 

поездка окончилась благополучно. 

Без происшествий. 
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КСТАТИ
В России насчитывается 60 тысяч нелегальных свалок. А кроме них 
есть еще санкционированные полигоны. И состояние многих из них 
оставляет желать лучшего. Ликвидировать экологический ущерб от 
них стоит триллионы рублей. Убирать мусор надо цивилизованно. Об 
это сказал телеканалу «Россия 24» спецпредставитель президента 
России по вопросам природоохранной деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов. По его словам, многие россияне готовы бросать 
мусор в баки, если будет создана инфраструктура для этого. Он уточ-
нил, что есть идея брать меньше денег за вывоз сортированного мусора 
и больше — за вывоз скидываемого в один бак. Новая система обращения 
с твердыми коммунальными отходами в нашей стране должна на-
чать действовать 1 января 2019 года.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 декабря 2017
понедельник №286 (7452)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СИРИЯ США готовят 
боевиков для войны 
с Асадом

База 
под прикрытием

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЕ военные получают новые свидетельст-
ва, что так называемая «международная коалиция» во 
главе с США, несмотря на заявления американцев о без-
условной приверженности уничтожению в Сирии остат-
ков террористической группировки ИГИЛ (запрещена в 
РФ), продолжает взаимодействовать с боевиками.

По данным нашего миротворческого центра в Хмей-
миме, одним из ярких примеров тому является ситуация 
в лагере беженцев в 20 километрах северо-восточнее го-
рода Джиср-эш-Шаддади провинции Эль-Хасека. По ин-
формации возвращающихся в освобожденные от ИГИЛ 
районы местных жителей,  лагерь уже более полугода ис-
пользуется «международной коалицией» в качестве 
базы для подготовки боевиков, стекающихся туда из раз-
личных районов Сирии. Российский центр располагает 
данными, что большинство из боевиков, по словам уже 
покинувших лагерь беженцев, ранее входили в разгром-
ленные сирийскими правительственными войсками тер-
рористические группировки ИГИЛ и запрещенную в на-
шей стране «Джабхат ан-Нусру». 

На сегодняшний день, по данным российских воен-
ных, в районе лагеря беженцев сосредоточено порядка 
750 боевиков, прибывших из Ракки, Дейр-эз-Зора, Абу-
Кемаля и восточных территорий Евфрата. Основной ко-
стяк группировки составляют более 400 террористов 
ИГИЛ, которые при поддержке США беспрепятственно 
выехали автоколонной из Ракки в октябре нынешнего 
года. Более того, под руководством американских ин-
структоров из Сил специальных операций из разрознен-
ных групп боевиков в тренировочном центре у лагеря бе-
женцев создаются новые вооруженные формирования, 
именуемые «Новая сирийская армия».

Американские инструкторы, по словам вернувшихся 
беженцев, объявили: после курса подготовки, создавае-
мые формирования будут переброшены на юг Сирии для 
борьбы с сирийскими правительственными войсками. 

Илья Сергеев, 
Нижний Новгород, 
Анна Шепелева, Самара 

С
егодня в Нижнем Нов-
городе и Самаре за-
вершается полуфинал 
Всероссийского кон-
курса управленцев 

«Лидеры России» по Приволж-
скому федеральному округу 
(ПФО). В общей сложности до 
этой стадии добрались свыше 
300 человек, из которых в финал 
попадет только каждый десятый. 
Конкурс, напомним, организо-
ван по поручению президента 
Владимира Путина в рамках про-
екта открытой платформы «Рос-
сия — страна возможностей». Его 
основная задача — наладить рабо-
ту социальных лифтов. 

На старте полуфинала ректор 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы Влади-
мир Мау признался, что популяр-
ность конкурса стала сюрпризом 
даже для его организаторов. 
«Когда задумывалось мероприя-
тие, мы в академии спорили, бу-
дет ли подано 10 тысяч заявок», 
— вспомнил он. В итоге со всей 
страны набралось почти 200 ты-
сяч заявок. И только две тысячи 
человек вышли в полуфинал, ко-
торому предшествовало два эта-
па: анкетирование и онлайн-те-
стирование по различным обла-
стям знаний, а также на наличие 
управленческой жилки. 

Если говорить о составе участ-
ников, то в ПФО оказалось боль-
ше молодежи, то есть людей до 35 
лет. Если в среднем по России та-
ких 51 процент, то в Поволжье — 
60. Чуть больше в округе оказа-
лось и конкурсанток — 17 процен-
тов против 15 процентов средне-
российского показателя. Чет-
верть полуфиналистов — предста-
вители сферы услуг, на втором 
месте промышленность (19 про-
центов), далее — образование, IT и 
наука (15). А вот госслужащих 
оказалось только 9 процентов.

Как пояснил «РГ» руководи-
тель конкурса, проректор РАН-
ХиГС, директор Высшей школы 
государственного управления 
Алексей Комиссаров, сценарий 
полуфинала составлен таким 
образом, чтобы участники могли 
пообщаться и познакомиться 
друг с другом, а также получить 
новые знания от экспертов. К 
примеру, на площадке в Нижнем 
Новгороде перед конкурсантами 

с мастер-классами выступили де-
кан экономического факультета 
МГУ Александр Аузан, рассказав-
ший о стратегических развилках 
будущего России, а также науч-
ный руководитель Московской 
школы управления «Сколково» 
Андрей Волков. Он поделился со-
ображениями о формировании 
команд на примере альпинизма, 
так как сам является мастером 
спорта международного класса и 
президентом Федерации альпи-
низма России.

— А третья и основная задача — 
так называемые оценочные ме-
роприятия. Они проходят за за-
крытыми дверями, потому что 
это не последний полуфинал, и 
участники подписывают бумаги 
о неразглашении, чтобы все были 
в равных условиях, — уточнил 
Алексей Комиссаров. — Этот этап 
нацелен на выявление компетен-
ций. Есть задания, где нужно ана-
лизировать большое количество 
финансовой операции, своео-

бразные бизнес-кейсы. Есть зада-
ния более веселые, где надо боль-
ше работать руками, но и головой 
тоже. Везде оцениваются работа 
в команде, лидерские качества, 
коммуникативные навыки и дру-
гие параметры.

Также выступил перед участ-
никами конкурса полномочный 
представитель президента в ПФО 
Михаил Бабич: «Хочу вас заве-
рить, что все руководители на-

ших четырнадцати регионов 
очень четко сфокусированы и со-
риентированы на вас. Изучаются 
ваши анкеты, биографии, резуль-
таты тестирования, потому что 
даже те, кто не попадет в финал, 
точно будут находиться в зоне 
внимания и аппарата полномоч-
ного представителя, и руководи-
телей регионов, и руководителей 
федеральных органов власти. 
Проигравших не будет. Мы ка-

ждому постараемся найти до-
стойное применение в соответст-
вии с вашими знаниями и спо-
собностями».

Во время дискуссии на тему 
«Портрет современного лидера: 
на кого рассчитываем в ближай-
шие 10 лет?» советник президен-
та РФ Владимир Толстой подчер-
кнул, «сегодняшний век, сегод-
няшний мир требуют очень вы-
сококультурных управленцев, 

людей очень широких взглядов». 
А председатель общероссийской 
общественной организации «Де-
ловая Россия» Алексей Репик от-
метил, что язык бизнеса сильно 
отличается от языка госуправле-
ния. Для настоящего управленца 
важно умение переводить ин-
формацию с одного на другой.

КОНФЛИКТ 
В Восточном 
Иерусалиме 
откроется 
посольство 
Турции?

ЭРДОГАН 
ОТВЕТИЛ 
ТРАМПУ

Юрий Когалов

П Р Е З И Д Е Н Т  Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган намерен открыть 
посольство республики в Восточ-
ном Иерусалиме, который на 
прошлой неделе страны — члены 
Организации Исламского со-
трудничества признали столи-
цей будущего палестинского го-
сударства. Таким образом он от-
ветил на решение президента 
США Дональда Трампа признать 
Иерусалим столицей Израиля и 
перенести туда американское 
диппредставительство.

«Мы уже объявили Восточный 
Иерусалим столицей Государства 
Палестины, но у нас не было воз-
можности открыть наше посоль-
ство, потому что Иерусалим сей-
час находится в оккупации», — 
цитирует главу государства 
агентство ТАСС. По словам Эрдо-
гана, в настоящее время Турция в 
Палестине представлена на уров-
не генконсульства, которое воз-
главляет посол, однако «в бли-
жайшие дни будет открыто и по-
сольство».

Министр обороны Израиля 
Авигдор Либерман отреагировал 
на это заявление призывом пере-
смотреть экономические отно-
шения еврейского государства с 
Турцией.

Конкурс В Приволжье отберут финалистов конкурса «Лидеры России» 

Лифт движется вверх 

Поделиться своим опытом управле-
ния с конкурсантами приехали ме-
неджеры, бизнесмены, чиновники. 

Акцент

 Сценарий полуфинала состав-
лен так, чтобы участники 
могли пообщаться друг с дру-
гом, а также получить новые 
знания от экспертов
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Евгений Шестаков

О
чередное новое европей-
ское правительство — 
на этот раз австрийское — 

дало обтекаемое обещание посо-
действовать снятию санкций с 
России. Об этом говорится в про-
грамме будущего коалиционного 
кабинета на 2017—2022 годы. Но 
объявление в документе Австрии 
«историческим связующим зве-
ном для диалога между Востоком 
и Западом», равно как и предвы-
борные обещания победивших на 
выборах партий, на практике не 
означает ровным счетом ничего.  

Новый глава австрийского 
правительства Себастьян Курц 
подтвердил: еврочиновникам не 
стоит волноваться по поводу  гря-
дущей внешней политики Вены.  
Как сообщила «Немецкая волна», 
Курц обещал не менять прежний 
курс, направленный на сохране-
ние ограничительных мер ЕС 
против Москвы. Партнер Курца 
по коалиции — Австрийская пар-
тия свободы, ранее всегда заяв-
лявшая о недопустимости сан-
кционной политики против Мо-
сквы, оказавшись в «правящей 
упряжке», мгновенно растеряла 
былые убеждения на этот счет. Ее 
лидер Хайнц-Кристиан  Штрахе 
заявил, что ему лично было бы по 
душе, если санкции против Мо-
сквы отменят. Но если в ЕС боль-
шинство этого не хочет, — конста-
тировал Штрахе, то следует идти 
за большинством. Словом, ниче-
го личного, только бизнес.

Впрочем, такого рода метания 
по поводу санкций давно стали 
визитной карточкой европей-

ских правительств. Стремясь по-
лучить от России экономические 
преференции, они имитируют и 
даже публично артикулируют го-
товность посодействовать сня-
тию санкций. Но мгновенно 
смолкают, как только доходит до 
решающего голосования на сам-
митах единой Европы о продле-
нии ограничительных мер. Все 
это Москва имела возможность 
лицезреть не раз. О готовности 
наложить вето на продление ог-
раничительных мер против Рос-
сии в прошлом предупреждала 

европейских коллег Греция. Но 
на момент голосования по этому 
вопросу Афины «сдулись», оце-
нив возможные потери от ответ-
ных финансовых действий со 
стороны руководства Евросоюза. 
В 2016 году о своих планах по-
кончить с санкционной войной 
против Москвы объявляло новое 
правительство Италии. Но его по-
пытки остановить маховик огра-
ничительных мер также свелись 
к  одним обещаниям.  В Риме, ви-
димо, просчитали, что за свое не 
спортивное по европейским мер-

кам поведение страну могут 
оставить без помощи в сложной 
ситуации. А поскольку  экономи-
ческое положение Италии на тот 
момент было не ахти,  ее власти 
решили, что «своя рубашка бли-
же к телу» .

Аналогичными выглядят стра-
хи и других европейских госу-
дарств, выступающих против 
жесткой линии в отношении Мо-
сквы.  На Кипре и в Венгрии поли-
тики не раз выражали недоволь-
ство сохранением санкционных 
мер, но на уровне Евросоюза ни-

чего при этом не менялось. Про-
тивники санкций объясняют 
свою нерешительность нежелани-
ем расшатывать единство ЕС  и 
страхом оказаться во время голо-
сования в одиночестве . В Брюссе-
ле давно убедились, что реального 
бунта по вопросу о санкциях про-
тив России ждать не стоит.  Этому 
есть простое объяснение:  о жела-
нии снять с Москвы санкции заяв-
ляют преимущественно страны, 
потерявшие значительные дохо-
ды от ответных российских шагов.  
Большинство этих государств 
давно и прочно подсели на обще-
европейские дотации и теперь бо-
ятся лишиться этих денег за 
слишком самостоятельное пове-
дение. Но за имитацию деятель-
ности по снятию с Москвы огра-
ничительных мер в Брюсселе ни-
кого не наказывают. Такого рода 
публичными жестами европей-
ским правительствам и полити-
кам можно заниматься безбояз-
ненно, чтобы продемонстриро-
вать заинтересованность в торго-
во-экономических и геополити-
ческих контактах с Россией.

Так что новое правительство 
Австрии наверняка продолжит в 
дальнейшем рассуждать о том, 
как все выиграют от снятия сан-
кций с Москвы, не принимая на 
себя никаких конкретных обяза-
тельств. Между тем в конце 
прошлой недели участники сам-
мита Евросоюза в очередной раз 
единогласно договорились про-
длить ограничительные меры в 
отношении России. На предстоя-
щей неделе принятое решение 
одобрит Совет Евросоюза. Так 
что воз и ныне там… Будущий глава правительства Австрии Себастьян Курц пообещал не менять внешнюю политику Вены.

АКЦИЯ Сторонники 
Саакашвили 
отрепетировали захват 
административных 
зданий

Не поверили 
словам

Петр Лихоманов

ОЧЕРЕДНОЙ воскресный марш сторонников экс-пре-
зидента Грузии Михаила Саакашвили, которые требуют 
импичмента для президента Украины Петра Порошенко, 
закончился показательным штурмом стратегической вы-
соты — Октябрьского дворца (Международный центр 
культуры и искусств Федерации профсоюзов Украины. — 
Прим. «РГ»), расположенного над площадью Независи-
мости. Этот неожиданный наступательный пыл должен 
был неприятно удивить Саакашвили: за день до марша он 
недвусмысленно на-
мекнул президенту 
Украины о возмож-
ности примирения, а 
когда активисты 
пошли на штурм зда-
ния — там они наме-
ревались устроить 
«штаб» протестных 
действий, — призвал 
их остановиться.

Марш за импич-
мент начался в пол-
день, в сквере имени Шевченко. Людей собралось чуть 
меньше, чем неделю назад, — около пяти тысяч, но и это-
го числа хватило для того, чтобы заполнить весь Креща-
тик недоброжелателями действующего президента. При 
этом лидер движения — освобожденный из-под ареста 
Михаил Саакашвили — оказался в непривычной роли: он 
скорее тушил, а не разжигал энергию масс. Дело в том, 
что буквально накануне марша, в его поведении прои-
зошли кардинальные изменения. В пятницу Саакашвили 
дал развернутое интервью львовскому телеканалу 
«ЗИК» («Западноукраинская информационная корпора-
ция». — Прим. «РГ»), в ходе которого неожиданно ни разу 
не назвал Петра Порошенко «барыгой». Он даже выска-
зался в том духе, что вместе с Порошенко находится по 
одну сторону баррикад и вместе с ним противостоит ис-
ключительно «внешнему агрессору». И значит, по мысли 
Саакашвили, им с Порошенко необходимо договориться 
между собой «ради блага Украины». 

Изменение риторики не осталось незамеченным: че-
рез несколько часов после этих откровений, принадле-
жащий олигарху Коломойскому телеканал «1+1» со 
ссылкой на собственные источники рассказал о некоем 
письме от Саакашвили к Порошенко с просьбой о при-
мирении. Заметим, что Коломойского называют одним 
из спонсоров антипрезидентских акций Саакашвили, и 
обнародование такой информации было воспринято как 
красноречивое предупреждение в адрес этого деятеля о 
пагубности резкого изменения политического вектора 
вкупе с предательством спонсора. Тут же о своей непри-
миримой позиции заявили «ветераны АТО» во главе с 
первым командиром карательного батальона «Донбасс» 
Семеном Семенченко — координатором силовых акций 
под Верховной Радой: боевики заявили о готовности про-
лить кровь, лишь бы освободить Украину от Порошенко. 
И не важно, что по этому поводу думает Саакашвили. По-
сле таких очевидных намеков тому пришлось фактиче-
ски дезавуировать свои примиренческие высказывания, 
за которыми многие на Украине уже увидели план «аме-
риканских партнеров» по купированию опасных тенден-
ций во внутренней политике Украины. 
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ГЕОПОЛИТИКА Страны Запада на словах обещают снять санкции с России, 
но в реальности ничего для этого не делают

Воз и ныне там

СПРАВКА «РГ»
На данный момент завершились полуфиналы конкурса в Уральском, 
Сибирском, Южном и Северо-Кавказском федеральных округах. 20—23 
декабря аналогичные мероприятия состоятся во Владивостоке и 
Санкт-Петербурге, а последний полуфинал — по Центральному феде-
ральному округу — запланирован на 9—12 января в Москве. Всего в финал 
конкурса «Лидеры России», который состоится в феврале 2018 года, по-
падут 300 участников. Их наградят образовательными грантами для 
повышения квалификации в размере миллиона рублей, а 100 победите-
лей получат персональные консультации наставников из числа лидеров 
российского бизнес-сообщества и сферы госуправления.

В ходе столкнове-
ний у Октябрьского 
дворца пострадали 
около трех десятков 
правоохранителей
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СОБЫТИЕ 
Архивы —
об отношениях 
Москвы 
и Ватикана 

КОПИЯ 
С ВЕНКОМ 

Елена Новоселова

В ВЫСТАВОЧНОМ зале Феде-
ральных архивов открылась вы-
ставка «Романовы и Папский 
престол: 1613—1917». Впрочем, 
как признают авторы экспози-
ции, рассказывая о сложных от-
ношениях унии и последней цар-
ской династии, им пришлось все-
таки заглянуть за рамки ее прав-
ления. Слишком важные для на-
лаживания контактов шаги были 
сделаны в глубине истории. 

Во-первых, Иван III женился 
на Софье Палеолог. Она была 
православной племянницей по-
следнего византийского импера-
тора  — так учат в российских 
школах. И воспитывалась при 
римском дворе — так учат в Вати-
кане. На выставке можно увидеть 
почти легендарные экспонаты: 
это католический крест, который 
нес папский легат перед каретой 
невесты: Рим на полном серьезе 
рассчитывал через выросшую 
среди католиков Софью распро-
странить свое влияние в русских 
землях. Столетие спустя в грамо-
те 1582 года (именно вокруг нее 
толпятся телевизионщики) папа 
Григорий XIII, поздравляя Ивана 
Грозного с заключением мира с 
Польшей, намекает ему, что пора 
бы уж и Москве принять веру ка-
толическую, как сделал митро-
полит Исидор Киевский. 

— Связи России и Святого пре-
стола начали складываться бо-
лее 500 лет назад. Они не всегда 
были простыми и ровными, — 
сказал, открывая выставку, гла-
ва Росархива Андрей Артизов. — 
Были времена, когда эти отноше-
ния прерывались, но в итоге воз-
обладали здравый смысл и 
стремление к диалогу.

Следуя логике диалога, на от-
крытии выставки присутствовал 
архивариус Секретного архива 
Ватикана архиепископ Жан-Луи 
Брюгес, который сообщил, что в 
Ватикане его зовут министром 
памяти, и в связи с этим напом-
нил: при Романовых контакты 
между Россией и Ватиканом не 
прерывались.

Документы из Секретного ар-
хива Ватикана (по закону, при-
нятому Святым престолом, на 
выезде это могут быть только ко-
пии) представляют самые раз-
ные, не всегда приятные, эпизо-
ды этих долгих отношений. Ска-
жем, в записке, врученной пон-
тификом императору Николаю I, 
в 20 пунктах излагаются претен-
зии Святого престола к России. 
Передача бумаги  состоялась во 
время исторической встречи 
Николая I и папы Григория XVI. 
Впоследствии был подписан 
главный экспонат выставки — 
Конкордат 1847 года. Это пер-
вый и единственный документ, 
который зафиксировал отноше-
ния России и Святого престола. 
Попытка урегулировать их на 
территории России (католиче-
ская Польша тоже была тогда ча-
стью империи). Епископы те-
перь назначались по взаимному 
согласию Москвы и папства, от-
крылись и католические семина-
рии. «Личные контакты первых 
лиц», как выразился Артизов, в 
действии.

— Во время поездки монарха в 
Рим произошла забавная исто-
рия, — рассказывает куратор вы-
ставки Марина Сидорова. — Ни-
колай I встречался с итальян-
скими скульпторами. Заказал 
им несколько статуй для Эрми-
тажа. Скульптор Бьенеме был 
настолько польщен, что сделал 
бюст императора и послал его в 
Петербург. Когда ящик вскрыли, 
императрица увидела, что на го-
лове у царя лавровый венок. Она 
хорошо знала своего мужа, по-
няла, государь будет возмущен, 
венок нужно стесать. Скуль-
птор, узнав об этом, сделал еще 
один бюст, но без лаврового вен-
ка. Теперь он хранится в Эрми-
таже. Но у Бьенеме осталась ко-
пия с венком. Она в Русском му-
зее.

Сложная история отношений 
Романовых со Святым престо-
лом закончилась в революцион-
ном 1917-й году. Шла эпоха атеи-
стов, которым было все-равно, 
кого репрессировать: право-
славных, католиков или иудеев. 

ЗДОРОВЬЕ Как улучшить 
работу поликлиник 

Лужи устранить 

Марина Гусенко

ЭКСПЕРТЫ предлагают сделать поликлиники более 
дружелюбными для пациентов, а для этого внедрить еди-
ный стандарт качества их работы, который охватит все 
нюансы — от парковок до внешнего вида врачей. 

«Народный стандарт качества работы поликлиник» 
разработал Общероссийский народный фронт, сегодня 
его обсудят на «Форуме действий», а дальше документ 
будет передан в правительство, чтобы на его основе под-
готовили профессиональный управленческий стандарт в 
здравоохранении. 

Так, стандарт требует, чтобы прилегающая к поликли-
нике пешеходная зона была без луж, грязи и прочих пре-
пятствий. Возле поликлиник появились парковки для ав-
томобилей пациентов. А на крыльце детских медучре-
ждений (или внутри их) — колясочные, оборудованные 
системами видеонаблюдения. 

Ширина входной двери в поликлинику должна обес-
печивать свободный проезд в нее человека на инвалид-
ной коляске, порогов быть не должно, а перед входом 
должен быть пандус, по которому маломобильный чело-
век сам сможет въехать (он должен быть установлен под 
углом 5—8 градусов). Перед лестницей у входа в поликли-
нику необходимо предусмотреть кнопку вызова персо-
нала, которая была бы видна с любой точки и доступна 
для людей с особенностями здоровья. Также должен быть 
работник, «прикрепленный» к этой кнопке и ответствен-
ный за сопровождение инвалида. «Сейчас в некоторых 
поликлиниках такие кнопки есть, но, как правило, они не 
работают, так как нет специалиста, за которым была бы 
закреплена обязанность реагировать на ее сигналы», — 
пояснили «РГ» в пресс-службе ОНФ.

Следующий блок стандартов посвящен записи на 
прием к врачу через Интернет, инфомат или по телефону. 
В частности, предлагается назначать ответственного за 
размещение талонов в системе записи на прием, за акту-
альность расписания работы врачей. Сейчас зачастую 
инфоматы есть, а талонов в них нет (потому что их 
просто забыли в них загрузить) или график работы вра-
чей в них устаревший. Для записи по телефону должны 
появиться колл-центры. В Москве, к примеру, это есть, 
но в большинстве других городов страны — нет, отмечают 
в ОНФ. Для выписки рецептов или направлений на лабо-
раторные и другие исследования, если пациент не ну-
ждается в консультации врача в день обращения, должны 
быть кабинеты доврачебного приема.

Тюрьма и йога

Адвокаты бывшего ми-
нистра уже готовят 
апелляционную жало-

бу на приговор в Мосгорсуд. Пока 
она не будет рассмотрена, Улю-
каев останется в следственном 
изоляторе и только после будет 
этапирован в колонию. 

Бывшего министра пока за-
ключили в Федеральный изоля-
тор №1, именуемый также Крем-
левским централом. Помимо 
него в этом СИЗО содержатся 
103 человека. В основном быв-
шие чиновники. По оценке пра-
возащитников, этот изолятор са-
мый лучший в стране по услови-
ям содержания. 

После первой ночи, проведен-
ной в тюрьме, Улюкаева навести-
ла замглавы Общественной на-
блюдательной комиссии по Мо-
скве Ева Меркачева. По ее сло-
вам, многие заключенные выра-

зили желание стать соседями 
Улюкаева и помочь ему адапти-
роваться, однако бывший ми-
нистр попросил об одиночной ка-
мере. «Если это возможно, я бы 
хотел остаться хоть на какое-то 
время один. Мне будет психоло-
гически трудно, если в камере по-
явятся новые люди. Если сейчас 
кто-то будет громко смотреть те-
левизор, пытаться вести беседы 

со мной, мне это не нужно», — 
сказал он.

Такую возможность сейчас 
ему предоставили, но только на 
10 дней, пока длится карантин. 
По истечении этого срока оди-
ночное содержание возможно 
только по медицинским или пси-
хологическим показаниям. 

Впрочем, не исключено, что 
для бывшего министра сделают 

исключение. Заниматься в оди-
ночестве Улюкаев намерен йогой 
и написанием стихов. У него уже 
опубликованы 3 книги стихотво-
рений, но на этом экс-министр 
останавливаться не намерен, тем 
более что теперь у него появится 
много свободного времени. 

Бывший министр также рас-
сказал, что условия заключения 
кажутся ему терпимыми, но вы-
разил недоумение по поводу не-
которых правил, например, за-
прета на ношение часов. «Жизнь 
тут идет по распорядку, а как его 
можно соблюдать, если нет ча-
сов?» — удивился он. Также пра-
возащитники расспросили осу-
жденного о питании, сне и состо-
янии здоровья. Жалоб со сторо-
ны Улюкаева не последовало.

Несмотря на кажущуюся 
жесткость приговора, юристы 
обращают внимание, что по вме-

ненной статье судья вынесла ми-
нимально возможное наказание. 
Режим — колония строгого режи-
ма — тоже вынужденная мера: 
всех мужчин, осужденных по 
особо тяжким статьям, отправля-
ют именно на «строгача». Об 
условно-досрочном освобожде-
нии Улюкаев сможет попросить 
после отбытия 2/3 наказания, то 
есть через 5 лет и 4 месяца. При 
этом домашний арест идет в за-
чет. То есть, если вышестоящие 
инстанции не изменят наказа-
ние, чуть более чем через 4 года 
экс-министр сможет выйти на 
свободу. 

Улюкаев надеялся, что до рассмо-
трения апелляционной жалобы 
останется под домашним арестом.

Акцент

 Мне будет психологически 
трудно, если в камере появят-
ся новые люди. Если кто-то 
будет пытаться вести беседы 

Связи России 
и Святого престола 
начали 
складываться 
более 500 лет назад

Поликлиника должна быть удобной для передвижений паци-
ентов и снаружи, и внутри. 
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АРМИЯ Появится еще 
восемь военных кафедр 

Отслужат в вузе

Ирина Ивойлова

В ВОСЬМИ вузах РФ откроются военные кафедры, рас-
поряжение об этом подписано в правительстве РФ.

Они появятся в Белгородском государственном тех-
нологическом университете им. Шухова, Восточно-Си-
бирском госуниверситете технологий и управления, Го-
суниверситете морского и речного флота имени адмира-
ла Макарова, Забайкальском госуниверситете, Камчат-
ском техническом госуниверситете, Петрозаводском го-
суниверситете, Российском университете транспорта 
(МИИТ) и Тамбовском госуниверситете имени Держави-
на. Эти вузы относятся к разным ведомствами.
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 ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

ПАО «ЮК ГРЭС» уведомляет о начале выполнения оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой дея-
тельности по реконструкции золошлакоотвала №2  ОАО «Южно-
Кузбасская ГРЭС» путем освобождения секций от золошлако-
вых отходов с вывозом их на золошлако- отвал № 1.

Золошлакоотвал №1 и золошлакоотвал №2 административ-
но расположены в г.Калтан Кемеровской области.

В период с 09.01.2018г. по 07.02.2018г. приглашаем озна-
комиться с проектом Технического задания на ОВОС и Пред-
варительной экологической оценкой намечаемой деятельно-
сти в электронном виде на сайте ПАО «ЮК ГРЭС»   
http://www.ukgres.ru. 

Указанные документы вместе со специальным журналом для 
регистрации размещены в отделе по труду и охране окружающей 
среды Администрации Калтанского городского округа, по адре-
су: 652740, Кемеровская область, г. Калтан, пр. Мира, 51.

Направить вопросы и комментарии в письменной форме 
можно по адресу:

-
ская консалтинговая компания», т/ф (3843) 70-14-54, 
e-mail: sibcc@list.ru. 

ukgres.reception@mechel.com
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Видеорепортаж из зала 
суда смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5784

Фото смотрите на сайте  
rg.ru/asujet/1560

ОМС Страховые взносы с 2019 
года лягут на самозанятых

Платите сами

Ольга Игнатова

ЕЩЕ год за обязательное меди-
цинское страхование самозаня-
тых будут платить региональные 
бюджеты, а с 2019 года им при-
дется делать это самостоятельно. 
Такой законопроект правитель-
ство внесло в Госдуму.

В России до сих пор нет точной 
цифры людей, которые получают 
доход, но никак не участвуют в си-
стеме ОМС. По оценкам минтру-
да, сегодня в стране насчитывает-
ся примерно 12 миллионов само-
занятых граждан. Росстат утвер-
ждает, что таковых 25 миллионов. 
А эксперты называют и вовсе 40 
миллионов человек.

Правительство уже давно пы-
тается вывести самозанятых «из 
тени». С одной стороны, эти 
люди, как подчеркивает профес-
сор кафедры труда и социальной 
политики РАНХиГС Любовь Хра-
пылина, сами организовали для 
себя рабочие места и пытаются 
обеспечить себя и свою семью, не 
требуя никаких льгот от государ-
ства. С другой — они так же, как и 
официально работающие, поль-
зуются медуслугами и в старости 
будут получать пенсии.

Как рассказал «Российской га-
зете» председатель Комитета Со-
вфеда по бюджету и финансовым 
рынкам Сергей Рябухин, предло-
жения прежде всего касаются тех 
категорий самозанятых, которые 
получили так называемые нало-
говые каникулы. Речь идет о репе-
титорах, нянях, сиделках и до-
мработниках. В прошлом году их 
освободили от налогов на доходы 
физических лиц на два года при 
условии, что они добровольно 
встанут на налоговый учет.

По истечении двухлетнего пе-
риода они должны определиться 
со своим дальнейшим статусом — 
станут ли они индивидуальными 
предпринимателями либо офор-
мят свои отношения с работода-

телями в соответствии с Трудо-
вым кодексом. В Совете Федера-
ции предлагают и третий вари-
ант: патенты на работу. «Мы 
предлагаем более гибкий и про-
стой механизм: покупку патента, 
— пояснил «РГ» Сергей Рябухин. — 
Не стоит загонять людей в жест-
кие рамки, но самозанятые долж-
ны осознавать свою ответствен-
ность перед государством».

В стоимость патента, которую, 
как уточняет сенатор, определят 
региональные власти, уже будут 
заложены отчисления в Пенсион-
ный фонд и Фонд обязательного 
медицинского страхования. Тем 
не менее, как считает Любовь Хра-
пылина, пока четкого механизма 
легализации самозанятых нет.

«Большинство людей у нас 
все-таки законопослушные, — 
считает Храпылина. — Многие бы 
и получили официальный статус 
самозанятого, только не понима-
ют, сколько, кому и как они долж-
ны заплатить. В законопроекте 
нет конкретных путей уплаты 
взносов. Видимо, это будет в под-
законных актах, но такие законы 
должны быть прямого действия. 
Из самого текста закона должно 
быть все ясно и понятно». По мне-
нию доктора экономических 
наук Сергея Смирнова, платить 
самозанятым за свое медицин-
ское и пенсионное обслуживание 
все равно придется. «Механизмы 
выведения «из тени» могут быть 
разные, — уточняет Смирнов. — 
Например, посмотрят, сколько 
людей трудоспособного возраста 
не являются инвалидами, не со-
стоят на бирже труда, но при 
этом совершают покупки. Регио-
нальные бюджеты просто пере-
станут перечислять за них соци-
альные взносы».

Читайте также: Названа 
самая популярная 
подработка в России
rg.ru/art/1486940
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ДОРОГИ Открылся новый участок 
Калужского шоссе

Между двух колец 

Сергей Бабкин

Н
овый участок Калужского 
шоссе открыл после ре-
конструкции мэр Сергей 

Собянин. Три путепровода и 
мост через реку Десна связали с 
МКАД поселок Ватутинки, и те-
перь тысячи жителей присоеди-
ненных территорий получили 
возможность доехать до метро 
буквально за 20 минут. 

В реконструированный сег-
мент Калужки входят три путе-
провода и один мост через реку 
Десну. Это позволило превратить 
двухполосную загруженную до-
рогу в скоростную магистраль. С 
учетом новых боковых проездов 
в строй ввели 11,6 км дорог. Сре-
ди них путепровод у поворота на 
деревню Милорадово, переезд 
через реку Десна, позволяющий 
развернуться в сторону МКАД 
при движении в область. А глав-

ное — мост через ту же водную ар-
терию, который дает дополни-
тельно три полосы движения. 

«Следующий этап рекон-
струкции шоссе — продление до 
ЦКАД, — напомнил мэр. — Работы 
серьезно обгоняют график, и я 
надеюсь, что до июня следующе-
го года этот участок будет запу-
щен». Как сообщили представи-
тели компании-подрядчика, го-
товность сегмента составляет 
65%. Основными объектами ста-
нут мост через реку Пахру, путе-

проводы в Ватутинках и на пере-
сечении шоссе с дорогой, соеди-
няющей деревню Пыхчево и жи-
лой комплекс «Сосны». 

Жители ТиНАО спросили у 
мэра, появятся ли новые мар-
шруты общественного транспор-
та. Глава города отметил, что по-
степенно локальные проезды 
строятся, и в следующем году на-
чнется реализация целой про-
граммы по улучшению транспор-
тной доступности новых кварта-
лов Новой Москвы. 

Деловой завтрак

Владимир Владимирович Ефимов 
Руководитель департамента экономической политики 
и развития Москвы

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 ДЕКАБРЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ МОЖНО УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92. 

Акцент

 Путепроводы и мост через 
реку Десну связали с МКАД 
поселок Ватутинки
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ТРАНСПОРТ В Москве появится 
подземный вокзал

Выше только 
«Ласточки»

Сергей Бабкин

УНИКАЛЬНЫЙ транспортный 
объект строится на базе станции 
МЦК «Нижегородская» и желез-
нодорожной платформы «Кара-
чарово» в Москве. По сути это 
будет подземный вокзал, кото-
рым каждый час смогут пользо-
ваться до 90 тысяч пассажиров.

Основная часть терминала — 
огромный пешеходный тоннель 
площадью 7 тысяч квадратных 
метров, рассказал в субботу 
журналистам заммэра по во-

просам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин. Через этот подзем-
ный вокзал пассажиры смогут 
пройти к электричкам, МЦК, 
Кожуховской и второй кольце-
вой линиям метро и десяткам 
маршрутов автобусов, также 
запланирована перехватываю-
щая парковка на 200 машин и 
стоянка для такси. Кассовые 
залы расположатся прямо в 
тоннеле и будут отличаться не-
бывалым удобством: билеты 
здесь продадут на любой вид 

транспорта. «Этот узел войдет в 
пятерку самых востребованных 
ТПУ в Москве», — считает Ху-
снуллин. 

На стройке постоянно рабо-
тают 500 человек, чаще — урыв-
ками ночью, пока не ходят пое-
зда. Власти Москвы и руковод-
ство РЖД рассчитывает от-
крыть ТПУ в следующем году.

Продолжаются работы и по 
улучшению пригородного сооб-
щения. В частности, Киевское 
направление железной дороги 
должно стать фактически на-
земным метро, заявил Хуснул-
лин. Сейчас специалисты про-
думывают, как соединить Киев-
ское направление со Смолен-
ским. Для этого потребуется не 
только интеграция, но и строи-
тельство новых станций. Новая 
платформа Минская позволит 
пассажирам электрички бы-
стро пересесть на Калининско-
Солнцевскую линию, а на про-
ектируемой станции Аминьев-
ская предусмотрят переход на 
второе кольцо подземки. Кроме 
того, запланировано строитель-
ство станции Остафьево на Кур-
ском направлении. Ее необхо-
димость обусловлена строи-
тельством автодорожной связ-
ки Калужского и Варшавского 
шоссе: автомобилисты смогут 
оставить здесь машины и вос-
пользоваться скоростным тран-
спортом. По словам Хуснулли-
на, будут построены и новые 
выходы с ряда станций МЦК: 
некоторые станции кольца пе-
регружены и есть необходи-
мость развести потоки пасса-
жиров.

СЛЕДСТВИЕ СК закончил дело 
осужденного на пожизненный 
срок ангарского маньяка

Жертвы 
из прошлого

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
объявил об окончании расследо-
вания и начале суда  над  так на-
зываемым ангарским маньяком 
Михаилом Попковым. 

Его СК обвинил  в соверше-
нии еще шестидесяти ранее не-
раскрытых преступлений. Как 
объяснила корреспонденту «РГ» 
официальный представитель 
СКР Светлана Петренко, по дан-
ным следствия, Попков с 1992 по 
2010 год совершил не менее 84 
убийств.  Орудовал Попков  в Ир-
кутске и Иркутском районе, в 

Ангарске и Ангарском районе, 
городе Усолье-Сибирское и 
Усольском районе. Жертвами 
были женщины от 16 до 40 лет.

 Петренко напомнила, что за 
22 убийства женщин в январе 
2015 года Иркутским областным 
судом Попков уже был осужден к 
пожизненному сроку. Но работа 
по его делу  продолжалась. Сле-
дователям СК по Иркутской об-
ласти совместно с сотрудниками  
оперативной группы ГУ МВД по 
региону удалось раскрыть еще 
60 эпизодов преступлений. Сы-
щики изучили более 350 уголов-
ных дел. Выбрали преступления 
с похожим почерком, проверили  
личность серийного маньяка-
убийцы, орудовавшего на терри-
тории области в течение 20 лет. 

Допросили следователи боль-
ше 1000 свидетелей, в том числе 
проживающих в различных ре-
гионах России — от Сахалинской 

до Калининградской области, а 
также за пределами РФ. 

Была произведена эксгума-
ция 20 тел, назначено и проведе-
но более 200 судебных экспер-
тиз, из них 60 сложных. Следова-
телями СКР проведены дополни-
тельные осмотры мест престу-
плений, в том числе в труднодо-
ступных местах — лесных масси-
вах, водоемах, болотистой мест-
ности. Работали следователи с  
применением тяжелой спецтех-
ники — экскаваторов, тракторов 
и привлечением водолазов, а 
также специалистов различного 
рода и новейшей криминалисти-
ческой техники СК. Итог — обна-
ружены места, где маньяк зако-
пал жертвы  15—20 лет назад.

Поведение Попкова вызыва-
ло сомнения в его психическом 
здоровье, но специалисты инсти-
тута Сербского сказали, Попков 
никакими болезнями  психики 
не страдал и не страдает. Сейчас 
огромное уголовное дело, кото-
рое насчитывает 322 тома, в бли-
жайшие дни отправят  в суд.

Уже сейчас можно смело ут-
верждать, что Попков — еще одна 
страшная фигура в списке на-
ших маньяков. Ровно десять лет 
назад  суд в Москве отправил за 
решетку на всю жизнь так назы-
ваемого битцевского маньяка 
Александра Пичушкина.

Эксперты, которые занима-
ются серийными маньяками, вы-
вели железное правило — всех 
маньяков роднит одно обстоя-
тельство: трудное детство. Точ-
нее — детство, пронизанное оди-
ночеством, ненужностью и даже 
ненавистью к ним родных лю-
дей. У Пичушкина оно было 
именно таким. А потом у него по-
явился кумир — Чикатило. Пи-
чушкин собирал вырезки из га-
зет, носил клетчатые рубашки, в 
которых ходил кумир. Когда в 
1992 году маньяка приговорили 
к расстрелу, назвав самым кро-
вавым из серийных убийц, Пи-
чушкин пришел в ярость и зая-
вил, что самый кровавый убийца 
— он. 

ОБЩЕСТВО Петербургский подросток на камеру избил бездомного 

Хайп не удался
Вера Черенева,
 «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Д
ва 16-летних подростка в 
центре Петербурга сняли 
видео и залили его в телег-

рамм-каналы. Известность при-
шла к ним мгновенно, но, видимо, 
результат оказался не совсем та-
кой, какого они ожидали. На запи-
си один подросток бьет ботинком 
бездомного старика по лицу. А вто-
рой юноша безучастно снимает.

Запись длится всего несколь-
ко секунд. Но этого оказалось до-
статочно, чтобы взорвать Интер-
нет. Избиение произошло в са-
мом центре Петербурга на Лигов-
ском проспекте. Рядом станция 
метро «Площадь Восстания». 
Старик сидел возле колонны. 
Подросток пару секунд постоял 
рядом с ним, а потом ударил его 
ногой по лицу. Старик упал и 
даже не попытался подняться.

Личность этого мужчины сей-
час пытаются установить как со-
трудники благотворительных ор-
ганизаций, так и следователи. По 
факту нападения региональный 
СК начал доследственную про-
верку. Установить личности на-
падавшего и оператора оказа-
лось несложно. Подростки из 
благополучных семей, один из 
них учится в техникуме машино-
строения и металлообработки.

В самом техникуме не смолка-

ют телефоны. По информации 
«РГ» разбирательство в учебном 
заведении идет полным ходом, 
вопрос об отчислении студента 
пока не стоит, но обсуждается.

Тем временем однокурсники 
нападавшего сами устроили ему 
«темную» и тоже, как сейчас 
принято, выложили запись в Ин-
тернет. Молодой человек заявил 
своим товарищам, что не знал о 
том, что ведется съемка и вообще 

нападение произошло не просто 
так, бездомный якобы его спро-
воцировал. Судя по записи, в эту 
историю однокашники молодого 
человека явно не поверили.

На самого студента началась 
настоящая интернет-травля. Его 
аккаунт довольно быстро вычи-
слили пользователи социальных 
сетей, стали писать ему все что 
думают. Узнали об этой истории 
и родители подростка. Им поль-

зователи соцсетей прислали ви-
деозапись. Мама студента внача-
ле извинялась перед теми, кто ей 
писал, обещала пересмотреть 
принципы воспитания сына, а 
потом не выдержала и тоже уда-
лила свою страницу.

— Избиения бездомных — это 
системная проблема. В Петер-
бурге действуют несколько под-
ростковых группировок, участ-
ники которых таким образом 
развлекаются, — говорит Роман 
Ширшов, юрист общественной 
организации «Ночлежка», кото-
рая занимается помощью без-
домным.

По словам эксперта, группи-
ровки выбирают жертв по-разно-
му. Кто-то нападает на тех, кто 
просит милостыню на улицах, 
кто-то ищет бездомных в забро-
шенных домах и на теплотрассах, 
есть в Петербурге банда, которая 
избивает каждого седьмого без-
домного, кто попался им за день. 

— Как правило, бездомные им 
не отвечают, даже если и могут 
физически, — говорит Роман 
Ширшов. — Нужно понимать, что 
эти люди запуганы. У многих нет 
документов, они знают, что в по-
лиции к ним могут отнестись не-
приязненно, поэтому боятся, что 
их же еще и в драке обвинят. Ког-
да к нам в «Ночлежку» поступа-
ют бездомные со следами силь-
ных побоев, мы с коллегами сами 
пишем заявления. 

Старик упал и даже не попытался подняться...

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

В 
Челябинском дворце 
пионеров и школьни-
ков имени Крупской 
при поддержке пресс-
бюро Службы внешней 

разведки России, координацион-
ного совета ветеранов УрФО и 
властей региона торжественно 
открыта публичная экспозиция, 
посвященная памяти асов совет-
ской разведки, работавших во 
время Великой Отечественной 
войны и послевоенные годы. 
Почему именно в Челябинске — 
за тысячи километров от границ, 
которые им пришлось защи-
щать? Многие легенды внешней 
разведки, прожившие жизнь под 
грифом «секретно», — уроженцы 
Урала. Достаточно назвать лишь 
несколько фамилий — Николай 
Кузнецов, Исхак Ахмеров, Павел 
Фитин, Станислав Глинский. Все 
четверо — «самородки», пробив-
шиеся благодаря уникальным 
способностям к языкам, были  
направлены на работу в ино-
странный отдел НКВД. 

Судьбы некоторых разведчи-
ков-нелегалов тесно переплете-
ны с работами  над созданием 
ядерного щита страны, ковавше-
гося на территории Челябинской 
области. К примеру, один из стен-
дов экспозиции посвящен визиту 
в Челябинск Вильяма Фишера 
(Абеля), который в 1968 году по-
сетил Урал, чтобы посмотреть на 
результаты «атомного проекта», 
в котором он принимал самое не-
посредственное участие.

Пока ядро экспозиции состав-
ляют портреты 29 разведчиков 
(предоставленные национальной 
портретной галереей. — Ред.) с 
рассказом об их уникальной 
судьбе, рассекреченными доку-
ментами, книгами, ведомствен-
ными наградами и личными ве-
щами, по крупицам собранными 

военно-спортивным фондом 
«Урал». Его активисты постави-
ли цель во что бы то ни стало уве-
ковечить память малоизвестных 
на собственной родине героев. 

— Все началось с имени Исхака 
Ахмерова, уроженца Троицка, о 
котором нам рассказали ветера-
ны, — сообщил представитель 
фонда Денис Девяткин. — С начала 
1930-х годов он работал в Турции 
и Китае. В 1935 году перебрался в 
США, где ему удалось привлечь к 
сотрудничеству представителей 
госдепартамента, министерства 
финансов, министерства оборо-
ны и разведки. Уникальная судьба 

разведчика настолько захватыва-
ет, что мы решили рассказать о 
нем землякам. И прежде всего — 
подрастающему поколению.

В 2011 году усилиями общест-
венников была установлена ме-
мориальная доска на родине Ис-
хака Ахмерова в Троицке. В 2015 
году открыт памятник в центре 
Челябинска — на площади у Двор-
ца пионеров, которая теперь по-
лучила название площадь Раз-
ведчиков. Следующим шагом  
стало открытие экспозиции, в ко-
торой представлено еще восемь 
имен участников «Атомного про-
екта». А в планах — создание му-

зея «Щит и меч Отечества», зда-
ние которого напротив памятни-
ка Ахмерову планируется по-
строить и открыть к 100-летию 
внешней разведки России в 2020 
году. В нем будут собраны экспо-
наты, переданные на хранение 
родственниками ветеранов СВР 
и контрразведки. 

Один такой экспонат — люби-
мую книгу Исхака Ахмерова, из-
данную в 1937 году в Нью-Йорке, 
привезла на открытие экспози-
ции его правнучка Анна Осипова.

— У нас в семье было не приня-
то говорить о том, чем занимался 
прадед и дед, также более 45 лет 
отдавший работе в спецслужбе. 
Поэтому о многих страницах би-
ографии прадеда я узнала из из-
данной в Челябинске книги. В на-
шей семье бережно хранятся не-
которые из его вещей, и мы, ко-
нечно, поделимся ими с музеем.

Активисты по крупицам собирали 
экспонаты — личные вещи, доку-
менты, награды малоизвестных 
на собственной Родине героев. 

Акцент

 Ядро экспозиции — портреты 
29 разведчиков с рассказом 
об их уникальной судьбе

МНЕНИЯ

Евгений Водолазкин, 
писатель:

— Не думаю, что, исходя из случившегося, мы 
должны делать выводы о состоянии общества 
в целом. Недаром же сразу возникло острое по-
рицание случившегося. Такие ситуации ча-
стых «ужасных случаев» бывают в разное вре-
мя в разных странах. Надеюсь, этот парень, 
ударивший человека ногой по лицу, все-таки 
поймет, что это ужасно. И раскается. И, я ду-
маю, это порицание подтолкнет подростка 
сделать какие-то выводы. Потому что на са-
мом деле никто не хочет выглядеть негодяем 
в глазах общества. После случившегося жизнь 
этого парня будет другой. Он будет старать-
ся показать, что на самом деле он другой чело-
век. Мне особенно грустно, что это произошло 
в Санкт-Петербурге, потому что жители го-
рода все-таки отличаются от среднестати-
стического россиянина в лучшую сторону.

Сергей Ениколопов, 
руководитель отдела медицинской психологии 
Научного центра психического здоровья 
РАМН: 

— Мы привыкли жить в состоянии перманен-
тных «горячих точек» и мини-войн вокруг. И 
агрессия питерского мальчика — индикатор не-
благополучия общества. «Детское лицо» у него 
еще и потому, что рост насилия в подростко-
вой среде опосредованно связан с Интернетом. 
С 2015 года возрастной порог пользования сетя-
ми начинается с шести лет. Параллельно с 
тем, как дети учатся читать и писать. Одна-
ко это период и другой «учебы»: через игры в се-
тях дети быстро привыкают к тому, что он-
лайн-смерть условна, а жизнь легко «перезагру-
зить». Онлайн-ценности перебираются в оф-
лайн — реальную жизнь. И это девальвирует 
смерть в глазах детей. Она становится «кве-
стом» — игрой. Причем, анонимной.

Алексей Варламов,
писатель:

— Что обращает на себя внимание в этой 
истории, так это готовность похвалиться 
жестокостью на весь мир. Молодые люди не 
стыдятся того, что сделали, а даже гордят-
ся, судя по выложенному в Интернет ролику. 
Жестокость перестает быть преступлени-
ем, проступком, она становится доблестью. 
Шукшинский вопрос, что же с нами происхо-
дит, давно поставлен, но нам приходится от-
вечать на него заново. Вот эта потеря у мо-
лодых мужчин представления о том, что вся-
кое выяснение отношений, перешедшее в горя-
чую фазу драки, должно все-таки идти по 
честным правилам, очень печально и харак-
терно для нашего времени.

Подготовили Елена Яковлева 
и Владимир Емельяненко

Через вокзал пасса-
жиры смогут прой-
ти к электричкам, 
МЦК, станциям 
метро и остановкам 
автобусов 

Следователями СК 
и оперативниками 
были обнаружены 
места, где маньяк 
закопал жертвы  
15—20 лет назад

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Тихоокеанского флотского 
военного суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  председателя Арбитражного суда Республики Ингуше-

тия;
—  председателя Арбитражного суда Челябинской обла-

сти;
—  председателя Арбитражного суда Чукотского автоном-

ного округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 января 2018 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков,  
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности,  
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа  
в муниципальном районе Ставропольский Самарской 

области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав  

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  
по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:45 2,062
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:57 7,4692
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:98 5,87
63:32:1702003:101 0,12
63:32:1702003:102 1,27
63:32:1702003:103 0,05
63:32:1702003:113 33,08
63:32:1702003:114 1,22

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:1702007:3106 5,7181

63:32:0000000:10352 54,115
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковс-
кой области и не сданных в аренду по состоянию на 1 декабря 
2017 года:

— земельный участок с КН 60:18:0182002:99 общей площадью 
28 262 кв. м;

— земельный участок с КН 60:18:0182002:101 общей площа-
дью 1 723 723 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 
индивидуально под каждого входящего в особую экономическую 
зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить на сайте: www.moglino.com, www.russez.ru или 
в АО «ОЭЗ ППТ «Моглино» по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

Общественные слушания обсуждения объекта государствен-
ной экологической экспертизы Жидкое минеральное удобрение 
Актив марки: Семена, Рост, Азот, Бобовые, Рапс для последую-
щей государственной регистрации состоятся 24 января 2018 
года в 10 часов 00 минут в здании администрации Большебол-
динского района Нижегородской области по адресу: Нижего-
родская обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2. Заказ-
чик экспертизы ООО «АГРОХИМ ТЕХНОЛОГИЯ» (603142, г. 
Нижний Новгород, ул. Янки Купалы, 46/44). Приглашаются все 
желающие. С проектной документацией можно ознакомиться в 
управлении сельского хозяйства Большеболдинского района с 
19 декабря 2017 г. по 18 января 2018 г. по адресу: Нижего-
родская обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ОТМЕНЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ

АО «Тюменнефтегаз» сообщает об отмене проведения 
общественных слушаний объекта с гражданами и обще-
ственными организациями (объединениями).

Объект отменяемых общественных слушаний: «Обустрой-
ство кустовых площадок Русского месторождения и коридоров 
коммуникаций к ним. 3-я очередь. Кустовые площадки №81, 119».

Дата и время отменяемых общественных слушаний:  
19 декабря 2017 года в 15.30.

Место проведения отменяемых общественных обсужде-
ний: Тюменская область, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, 
Районный центр национальных культур, ул. Ленина, д. 30.

Извещение о проведении общественных слушаний ранее  
публиковалось в выпуске «Российской газеты» №258 (7424)  
от 15 ноября 2017 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об общественных слушаниях
22 января 2018 г. в 10.00 часов по адресу Республика Башкор-

тостан, Чишминский район, с. Арсланово, ул. Центральная, д. 46 
состоятся общественные слушания по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) проекта технической докумен-
тации объекта государственной экологической экспертизы на тех-
нологию «Утилизация золы от сжигания лузги подсолнечной».

Заказчик: ООО «РИЧМАН-Минерал», ИНН 0250015514. Мес-
тоположение намечаемой деятельности: 452153, Республика Баш-
кортостан, Чишминский р-н, с. Арсланово, нежилое здание возле 
с. Арсланово, 1-й этаж, тел.: +73472662511.

Материалы проекта технической документации доступны для 
ознакомления и подачи замечаний и предложений в Администра-
ции Арслановского сельсовета Чишминского района Республики 
Башкортостан по адресу: Республика Башкортостан, Чишминский 
р-н, с. Арсланово, Центральная, д. 46, а также по адресу электрон-
ной почты: arslanovo_ss@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Память Накануне Дня работника Службы внешней раз-
ведки открылась выставка, посвященная разведчикам — 
уроженцам Урала

Под грифом 
«Помни!»

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Исторический клуб  журнала «Родина»  
«Андрей Карлов — маршрут особого назначения»
18 декабря (понедельник) в 14.00 в медиацентре «Российской газе-
ты» в рамках заседания исторического клуба журнала «Родина» со-
стоится презентация специального выпуска издания «Андрей Кар-
лов. Маршрут особого назначения», посвященного памяти Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла. Трагедия, случившаяся 19 декабря 
прошлого года в Анкаре, потрясла всю страну. Погиб выдающийся 
профессионал и настоящий патриот Родины, никогда не щадивший 
себя на дипломатической передовой. О Герое России расскажут его 
соратники-дипломаты, политики, друзья, родные.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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МУЗЫКА

Элтон Джон 
выступил 
в Москве 
в рамках 
своего тура 
Wonderful 
Crazy Night

РАКЕТНЫЙ 
ДАР

Александр Алексеев

ЭЛТОН Джон был в прекрасном 
настроении и играл в Москве 
дольше, чем на других концер-
тах своего мирового Wonderful 
Crazy Night Tour — на четыре 
композиции больше, чем в Бей-
руте, на три, чем в Дубае, да и 
по времени дольше, чем в Гам-
бурге или Барселоне. Среди го-
стей концерта оказалась и ми-
нистр здравоохранения России 
Вероника Скворцова.

Перед выступлением она 
даже пришла в гримерку Элто-
на Джона, который потом с гор-
достью выложил совместное 
фото в социальных сетях: 
«Очень был рад возможности 
обсудить с доктором Скворцо-
вой более тесное сотрудничест-
во между моим фондом борьбы 
со СПИДом и Министерством 
здравоохранения России во имя 
совместной борьбы со СПИ-
Дом. Это очень важная и неза-
медлительная работа».

На сцену артист вышел уже в 
черном пиджаке, расшитом 
красным орнаментом, и в кра-
сной рубахе и незамедлительно 
уселся за расположенный в цен-
тре сцены рояль. После бойкого 
трека The Bitch Is Back обратил-
ся к переполненному залу.

— Я снова рад быть в Москве 
и надеюсь, что вам понравится 
то, что мы сыграем, — сказал пе-
вец.

Когда через несколько ком-
позиций прозвучала и Rocket 
Man, Элтон Джон с улыбкой 
произнес: «Вы всегда так добры 
ко мне в России». И можно было 
не сомневаться, что эти слова 
идут от сердца: очень уж ис-
кренне выкладывался на сцене 
этот артист, который вроде бы 
уже всего достиг в карьере: пре-

мии Grammy, многомиллионно-
го состояния, титула сэра… Да 
и песни его уже давно момен-
тально опознаваемы, с фирмен-
ным звучанием: баллады или 
слегка развязные и отчаянные 
рок-н-роллы с неизменно веду-
щей партией рояля, а затем уже 
подстраивающихся к нему дру-
гих инструментов. 

И ведь хитов у него вдоволь: 
мешая их в разных пропорциях, 
Элтон Джон мог бы безбедно 
колесить по миру еще много 
лет. 

Однако год назад он записал 
новый альбом, вернув в свою 
музыку романтично-самоот-
верженное, не приглаженное 
синтезаторами и студийной об-
работкой саунда звучание и дух 
70-х. 

Вот и на концерте в Москве 
артист намеренно подчеркнул, 
обращаясь к зрителям, что его 
любимая новая песня — A Good 
Heart — «Доброе сердце». Поми-
мо этого лирического хита с но-
вого альбома прозвучала еще 
только одна песня-премьера — 
Looking Up, остальные были 
хиты на том же душевном и те-
плом, порой неприкаянно азар-
тном, по рок-н-ролльному сы-
роватом звуке 70-х: Daniel, 
Goodbye Yellow Brick Road, 
Don’t Let the Sun Go Down on 
Me... Многие зрители пришли 
именно ради них, и Элтон Джон 
старался много разговаривать 
со своими зрителями. 

Рассказал и про встречу с 
министром Вероникой Сквор-
цовой, и про то, что будет помо-
гать бороться с эпидемией 
СПИДа и в России.

— Мы должны помочь этим 
самым уязвимым людям, — зая-
вил он. — Я думаю, что раз вам 
нравятся мои песни, то и вы ду-
маете схоже и будете поступать 
так же...

УТРАТА В Москве на 97-м году жизни умер режиссер Георгий Натансон

Любитель драмы
Александр Нечаев

Г
еоргий Натансон пришел в 
кино, когда Советский Союз 
восстанавливался после Ве-

ликой Отечественной. Кинема-
тограф в то время финансировал-
ся по остаточному принципу, поэ-
тому фактически снимать могли 
только мэтры — начиналась эпо-
ха, которую позже назовут «ма-
локартиньем». Поэтому в 40—50-
х годах Натансон работал преи-
мущественно ассистентом — сна-
чала у Ивана Пырьева на «Секре-
таре райкома» (1942), затем на 
картине «В 6 часов вечера после 
войны» (1948), после — у Алексан-
дра Птушко на «Садко» (1952).

Слава к нему пришла в 1956 
году, когда 35-летний режиссер 
принял участие в производстве 
полнометражной кукольной ани-
мации «Небесное созданье», 
вдохновленной спектаклями теа-
тра кукол Сергея Образцова. 
Мультфильм получил Гран-при 
Венецианского фестиваля. Следу-
ющая полнометражная работа Ге-
оргия Натансона также имеет теа-
тральную родословную — это опе-
ретта Исаака Дунаевского «Белая 
акация». Одноименный фильм 
вышел в 1957 году и стал большим 
хитом, а «Песня об Одессе», кото-
рая звучит в начале «Белой ака-
ции», затем получила статус офи-
циального гимна Одессы. 

В творчестве Натансона не 
случайно много экранизаций 
пьес, изначально написанных 

для театра — он был поклонни-
ком современной драмы, следил 
за молодыми драматургами, что-
бы при случае открыть им доро-
гу в кино. Так произошло, напри-
мер, с Эдвардом Радзинским, по 
пьесе которого Натансон снял 
«Старшую сестру» (1966) — 
фильм, сделавший звездой Тать-

яну Доронину. С именем Радзин-
ского связан и следующий боль-
шой успех режиссера. Во время 
съемок «Старшей сестры» Рад-
зинский приехал посмотреть от-
снятый материал — сделать это 
его попросила Татьяна Доронина 
(в то время они были женаты), 
которая по какой-то причине 

пришла от фрагментов фильма в 
ужас. Драматурга же все устрои-
ло. Более того, он предложил На-
тансону экранизировать другую 
его пьесу — мелодраму «104 стра-
ницы про любовь», которая с 
успехом шла в то время в «Лен-
коме» в постановке Анатолия 
Эфроса. 

Появившийся благодаря это-
му фильм «Еще раз про любовь» 
— одна из вершин всего советско-
го кинематографа. В этом филь-
ме, снятом с каким-то нездешним 
приглушенным лоском, воплоти-
лись лучшие черты нашего кино 
60-х годов. Это время, не забыв-
шее «оттепель»: тут и растущий 
интерес к индивидуальности, и 
более смелый подход к изображе-
нию отношений мужчины и жен-
щины, и общая деидеологизация 
сюжетов. Герои Натансона, как и 
других значимых картин этого 
периода, — не революционеры-
энтузиасты, не героические во-
енные и не передовики производ-
ства, а образованные горожане; 
Мужчина и Женщина, ищущие 
личное счастье. 

После «Еще раз про любовь» 
Георгий Натансон сделал еще во-
семь фильмов. Самый известный 
— «Валентин и Валентина» (1985) 
по пьесе Михаила Рощина, вновь 
с Дорониной в одной из главных 
ролей. С наступлением 90-х он не 
снимал — сказывался возраст, да 
и новые реалии не особо позволя-
ли заниматься режиссурой. 
Единственный раз за двадцать с 
лишним лет Натансон на корот-
кое время вернулся в профессию 
в 2010-м — чтобы снять одну из 
самых осмысленных новелл в 
альманахе «Москва, я люблю 
тебя». 

О месте похорон Георгия На-
тансона объявят в понедельник, 
18 декабря. 

Из первых уст Юрий Башмет стал гостем 
«Делового завтрака» «Российской газеты»

Правда 
путешествует без виз

Александр Беляев

Н
а «Деловом завтра-
ке» в «РГ» альтист и 
дирижер Юрий Баш-
мет рассказал, о чем 
попросил бы прези-

дента, как санкции сказываются 
на музыке и каким будет фести-
валь «Декабрьские вечера».

Юрий Абрамович, на днях состо-
ялось очередное общение прези-
дента РФ с журналистами. Вы бы 
— как член президентского сове-
та по культуре — какой вопрос 
ему  задали?
ЮРИЙ БАШМЕТ: Если говорить корот-
ко, то — как решить вопрос с на-
циональной идеей? Потому что 
ее часть — воспитание и образо-
вание. Я уже имею право об этом 
говорить — и по возрасту, и пото-
му, что занимаюсь детским музы-
кальным образованием, Юноше-
ским оркестром. Никита Сергее-
вич (Михалков. — Ред.) сказал мне 
про наш оркестр: все ищут наци-
ональную идею, а она вон, у тебя 
уже есть! Я бы говорил о том, как 
живут преподаватели, учителя в 

стране, богатой на таланты. Я 
поднял бы вопрос зарплаты и фи-
нансовой поддержки, причем 
мощной! 

Как санкции сказались на га-
строльном графике ваших орке-
стров? Вы почувствовали, что 
другое время, не везде хочется 
играть и не везде приглашают?
ЮРИЙ БАШМЕТ: Хороший вопрос, сам 
себе его задаю. Кульминации 
взлета моего инструмента уже 
давно состоялись. Поддерживать 
это должны уже ученики. А я сам 
это немножко «антисанкцион-

но» притормозил — в году 365 
дней, а гастроли по стране стали 
мне интересней. Но когда есть 
предложения и время, я с удо-
вольствием еду в Париж, Лондон, 
Японию, Австралию, Новую Зе-
ландию. Сейчас не говорю об 
Америке, потому что там как-то 
не очень хочется...   Может быть, 
это прозвучит немножко нагло, 
но политический строй, дружба 
или вражда государств — это вре-
менно. А моя интерпретация 
Баха, хорошая она или плохая,  не 
зависит от того, какой правитель 
пришел после Брежнева.  

На этой неделе завершаются 
«Декабрьские вечера», связан-
ные с именем Святослава Рихте-
ра. Вы уже почти двадцать лет 
худрук фестиваля. Что-то в нем 
изменилось или должно изме-
ниться? 
ЮРИЙ БАШМЕТ:  Фестиваль уникален 
тем, что там создается времен-
ный синтез искусств. Обычно 
устраивается выставка, связан-
ная с музыкой, или исполняется 
музыка, связанная с выставкой. 
Висят картины художников-им-
прессионистов, а мы играем ком-
позиторов-импрессионистов: 
Дебюсси, Равеля, Пуленка. Фе-
стиваль развивается и будет раз-
виваться. Мы на днях с Ириной 
Антоновой обсуждали следую-
щий декабрь, представьте себе. 
Есть общая идея: творческий че-
ловек и его супруга. Его муза. Или 
он — муза. Не имеет значения. Как 
придумаем, так и назовем.

«Поэтом можешь ты не быть, а 
гражданином быть обязан» — это 
про вас?
ЮРИЙ БАШМЕТ: Эту строчку я рассма-
триваю в таком, субъективном, 

смысле: тот, кто живет в стране, в 
которой он родился, гораздо бо-
лее счастливый человек, чем тот, 
кто уехал. И  тот, кто находится 
там и позволяет себе какие-то вы-
сказывания против нашей жизни 
здесь, вот этот человек мне глубо-
ко не нравится. Я считаю, если ты 
правда любишь свою страну, то 
любишь себя. Что значит — лю-
бить страну? Это значит любить 
даже неприятности детские. Пото-
му что это ты сам.  Меня раздра-
жает американский тип эдакого 
мирового гегемона. Я не считаю, 
что так должно быть, поэтому наш 
президент как вызвал восторг у 
меня с первой минуты знакомст-
ва, так и продолжает его вызы-
вать. Просто я помню время, когда 
появилось неуважение за грани-
цей, а теперь достаешь россий-
ский паспорт — и тебе не стыдно.

Юрий Башмет: С президентом я бы 
говорил о том, как живут преподава-
тели в стране, богатой на таланты.

Георгий Натансон снял «Еще раз про любовь» — одну из вершин советского кинематографа.

Акцент

 Моя интерпретация Баха, 
хорошая она или плохая, 
не зависит от того, какой 
правитель пришел 
после Брежнева
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2017. ИТОГИ
ВОТ и заканчивается 2017 год, год 100-летнего юбилея ре-
волюции... Такое впечатление, что он прошел не то чтобы 
под знаком этой революции, но в ощущении, что должен 
проходить под ее знаком. А почему — не совсем понятно.

Мы, русские, словно обречены жить историей. Когда-
то, в поздние советские годы, в среде писателей «почвен-
нического» направления звучал упрек: мол, мы «Иваны, 
не помнящие родства». Не знаем своей истории, не хотим 
извлекать из нее какие-то уроки, а главное — помнить о 
своих корнях, своих истоках. Чингиз Айтматов в романе 
«И дольше века длится день...» придумал даже такой тер-
мин — «манкурты», т. е. люди, лишенные памяти. 

Мне кажется, сегодня происходит другой крен. Мы жи-
вем историей и только историей. 

Вот революция... Такое чувство, что мы до сих пор 
страшно озабочены вопросом: что же такое мы сделали в 
1917 году, нужно ли было это делать, правильно ли мы сде-
лали то, что сделали, и что было бы, если бы не сделали 
того, что сделали. Не думаю, что подобным вопросом в от-

ношении событий 
своей истории конца 
ХVIII века страшно 
озабочены, напри-
мер, французы. И не 
думаю, что они были 
страшно озабочены 
этим сто лет назад, 
когда отмечали юби-
лей Великой фран-
цузской революции. 
Просто праздновали 
и празднуют День 

взятия Бастилии. Как дети, ей-богу! Разрушили большую 
тюрьму и радуются этому уже двести с лишним лет. 

А мы до сих пор спорим: может ли Николай II на экране 
целоваться с балериной? Мы ставим памятник Ивану 
Грозному так, словно возвращаем его на царство. Одна 
часть народа — за, другая — против, третья — «безмолвству-
ет».

Спросите на улице обычного человека: что сейчас про-
исходит в науке, в искусстве, в литературе? Он только ру-
кой махнет. Спросите его о Ленине, Сталине, Николае II и 
Матильде Кшесинской, он возьмет вас за верхнюю пугов-
ку и будет говорить, говорить, говорить. Не отпустит, пока 
не выговорится до конца. Заодно и  об Иване Грозном, и о 
пакте Молотова — Риббентропа. 

Что будем отмечать в 2018 году? Правильно: столетие 
гибели царской семьи. И я уверен, в этой связи нам пред-
стоит еще много «открытий чудных». Но не тех, которые 
«готовит просвещенья дух».

Между тем на церемонии премии «Большая книга» ру-
ководитель Федерального агентства по печати и массо-
вым коммуникациям Михаил Сеславинский озвучил циф-
ры, которые меня лично волнуют больше, чем революция. 

«За первое полугодие 2017-го наше книгоиздание по 
тиражам выросло на 20 процентов в сравнении с первым 
полугодием 2016-го, — заявил он. — Это наш первый пода-
рок авторам, есть перспективы хороших тиражей. Во-вто-
рых, по данным ВЦИОМа, количество людей, которые не 
читают, сократилось на 12 процентов, а людей, которые 
заявили, что читают регулярно, выросло на 15 процентов. 
За год каждый из них в среднем прочитал 6,9 книги. Самое 
же радостное — дети младшего школьного возраста стали 
больше читать».

Если это действительно так, то праздновать надо 
именно это. Если это действительно так... Потому что чи-
сто эмпирически я не почувствовал в этом году какого-
то резкого роста интереса к чтению. Я уже забыл, как вы-
глядит человек, читающий книгу в метро. Даже с «риде-
ра». Я вижу людей, которые живут в гаджетах, не отрыва-
ясь от них ни на секунду. И читают они там явно не Тома-
са Манна. Потому что читать Томаса Манна, быстро-бы-
стро листая пальчиком по экрану, нельзя. И с таким 
взглядом, каким смотрят на экраны гаджетов, тоже нель-
зя. Но будем верить цифрам. Возможно, происходят ка-
кие-то подспудные процессы, которые пока отражает 
только статистика.

Если говорить о литературе, то к радостным событиям 
года я бы отнес книжный фестиваль на Красной площади и 
удачный дебют новой премии «Лицей» для молодых авто-
ров. Пусть это нескромно (я был председателем жюри), но 
мне кажется, что премия получилась, и за ее главных лау-
реатов — поэта Владимира Косогова из Курска и прозаика 
Кристину Гептинг из Великого Новгорода — мне не стыдно. 

Очень любопытный проект был реализован летом в 
рамках фестиваля «Волжская волна», организованного 
Приволжской книж-
ной палатой. По Вол-
ге проплыл «Литера-
турный теплоход». 
Маршрут следова-
ния был такой: Мо-
сква — Калязин — Ту-
таев — Ярославль — 
Мышкин — Углич — 
Москва. Среди вы-
ступавших в библио-
теках этих городов 
были Алексей Варла-
мов, Сергей Шаргунов, Юрий Поляков, Евгений Чигрин, 
Евгений Анташкевич и другие. Не плохо бы что-то подоб-
ное повторить в будущем году.

Очень мощно прошла в этом году книжная ярмарка 
non\fiction. Мне показалось, что посетителей ее в этом 
году прибавилось, а количество культурных мероприятий 
на ярмарке было просто запредельным. Как и количество 
новых книг.

Мне кажется, в этом году вышло много достойных книг. 
Это не только те, что стали победителями премий «Нац-
бест», «Ясная Поляна», «Русский Букер» и «Большая кни-
га». Например, в этом году явно недооцененным остался 
роман Михаила Гиголашвили «Тайный год». Да, о том же 
Иване Грозном. Но это совершенно новая литература, с 
точки зрения работы над языком.

Лично для меня самым приятным впечатлением 2017 
года было знакомство с двумя региональными библиоте-
ками — в Кирове и Южно-Сахалинске. Пожалуй, это луч-
шие региональные библиотеки в стране, равняться на ко-
торые стоит всем остальным.

Самые печальные события года — это уход четырех 
больших русских писателей: Даниила Гранина, Евгения 
Евтушенко, Владимира Маканина и Сергея Есина. Вечная 
им память! Главное, чтобы их книги продолжали читать.

Самым курьезным случаем для меня является вот что. 
Если в «Яндексе» наберете слово «Гоголь», сначала увиди-
те «Гоголь. Начало. Смотреть бесплатно», а уже потом — 
«Гоголь Николай Васильевич». То есть сперва фильм, по-
том — классик. 

Тоже симптом нашего времени.

За первое полуго-
дие 2017-го наше 
книгоиздание 
по тиражам выро-
сло на 20 процентов

Ушли из жизни 
Даниил Гранин, 
Евгений Евтушенко, 
Владимир Маканин 
и Сергей Есин

Фото и видео  
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1487010

Сэр Элтон сыграл в Москве один из 
самых длинных концертов своего 
тура.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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С ПУШКИНЫМ 
НА ДРУЖЕСКОЙ СТРУНЕ
И ВОТ вопрос, который мучает меня уже весьма и весь-
ма продолжительное время: а что такое, собственно го-
воря, новости культуры. С новостями, которые не про 
культуру, все более-менее понятно: что пострашней да 
похуже — то для новостей и поинтересней. С новостями 
культуры, очевидно, не так. С теми самыми новостями, 
которые всегда на последней странице газеты или по-
следним сюжетом в «серьезных» новостях. Не так. А как?

Новость — это новое, а новое — это то, чего не было. Пока 
все понятно. Премьера спектакля, фильма — это новость, 
без вопросов. А концерт? Часто ли в последнее время вы 
читали рецензии на концерты? Так получается, что кон-
церт выпадает из нашей культурной жизни. Как и выстав-
ки, если на ней нет налета сенсационности. 

 Я уже писал в «Российской газете», что выход книги мо-
жет быть событием, а выход диска, где уникальный актер 

читает замечатель-
ную книгу, — не мо-
жет. Почему так про-
исходит, не знаю, но 
происходит именно 
так. 

А уж выход диска с 
так называемой ав-
торской песней… Кто 
заметит? Может, 
только знатоки и лю-
бители — кто ж еще? 
Да и они только, если 
узнают. А как узнать?

С моей точки зре-
ния, новость культуры — это такое событие, которое влия-
ет на души людей. Влияет — событие, а нет — так нет. Спек-
такль это, фильм, концерт или запись на диске — не так 
принципиально. Принципиально влияние.

Новый диск Олег Митяева «Незабываемоё» не станет 
героем выпуска новостей ни культуры, ни каких еще. А 
жаль. И не только потому, что действует на душу безуслов-
но. Но и потому, что это уникальная работа: народный ар-
тист, знаменитый бард поет на нем чужие песни на чужие 
стихи.

Например, песню Тухманова на стихи Пушкина. Или 
Берковского на стихи Рождественского. Или Тодоровского 
(да-да, Петр Ефимович Тодоровский — знаменитый наш ки-
норежиссер был и еще и композитор) на стихи Поженяна. 
Или Марголина на стихи Бродского. Или Суханова на сти-
хи Шелли. Или Мищука на стихи Тарковского.

Вот такие поэты. Такие стихи. Или, как нынче принято 
говорить, тексты.

Митяев поет так, словно произносит музыкальные мо-
нологи про что-то очень важное и существенное в жизни. И 
очень душевное. Поет чужое — как свое. Рассказывает про 
человеческие метания и обретения, не отвлекаясь на мело-
чи. Поет про суть.

Этот диск отличается от нашей жизни ровно тем, чем 
вообще поэзия отличается от суеты: спокойным дыхани-
ем, достоинством, желанием увидеть в собеседнике, в пер-
вую очередь, человека, с которым можно и нужно говорить 
про самое главное, самое существенное в его жизни. В нем 
отменно все: стихи, музыка, исполнение.

Выход такого диска — это новость культуры? С моей 
точки зрения, — да. Когда «с Пушкиным на дружеской ги-
тарной струне», когда Митяев поет таких поэтов — не 
просто новость, а событие. Но как и практически любое со-
бытие в авторской песне, оно остается незамеченным.

Когда я впервые услышал это словосочетание, оно мне 
показалось странным. «А что, разве бывает другая песня, 
неавторская?» — подумал я. Но теперь, глядя иногда теле-
визор, понимаю: да, бывает, и еще как!

 Авторская песня — это какая? Другая, отдельная, не-
похожая, своя. Того же Олега Митяева или Виктора Тре-
тьякова, или Сергея Никитина, или Галину Хомчик ни с 
кем перепутать нельзя. Я уж не говорю о классиках: 
Окуджаве, Берковском, Новелле Матвеевой, Визборе.

Иногда у меня складывается впечатление, что кто-то 
когда-то где-то решил, что авторская песня погибла. 
Просто принял такое решение — и все. Хотя на фестивали 
авторской песни приходят тысячи людей. Перечислен-
ные мной исполнители собирают полные залы. На вечера 
памяти Визбора или Берковского не попасть…

Но ощущение такое, что кто-то сказал: нет. Нынче на-
роду этого не надо. Есть попса. Есть не вполне понятный, 
но вполне популярный шансон. Джаз еще есть и класси-
ка. А авторской песни нет. Как в песне: вот она была — и 
нету.

И вот я думаю: если бы Митяев спел эти песни по теле-
визору, не было бы рейтинга? Кто сказал? Людям неинте-
ресно, какую музыку написал великий Давид Тухманов на 
стихи Пушкина или 
Александр Дулов на 
стихи Рубцова? И как 
это все спел Митяев? 
Кто решил, что неин-
тересно?

Дмитрий Сергее-
вич Лихачев всегда 
удивлялся, когда при 
нем произносили 
словосочетание: мас-
совая культура. 
«Культура массовой 
не бывает, — утверждал классик. — Подлинная культура 
всегда элитарна». 

Не могу сказать, что авторская песня прям вся из себя 
такая элитарная. Нет, разумеется. Однако, конечно, она 
требует от зрителя чего-то иного, чем восприятие попсы 
или блатного шансона. Но кто сказал, что у зрителя этого 
нет?

Сегодня в России поэт, конечно, гораздо меньше, чем 
поэт. Он, например, меньше, чем поп-звезда, политик или 
спортсмен. Но поэзия никуда не делась. И поэтические ве-
чера собирают залы. Сборники поэзии выходят небольши-
ми тиражами, но они выходят, продаются и, что особенно 
важно, покупаются.

Диск Олега Митяева «Незабываемоё» для меня еще 
одно подтверждение тому, что авторская песня не только 
жива, но и необходима. Скажу вам честно: стояние в мо-
сковских пробках прослушивание этого диска сильно об-
легчает. Душевная музыка на великие стихи — зеркало, в 
котором ты сам себе кажешься лучше.

Новости культуры… Не новости о скандалах, разводах 
звезд и прочем. Но рассказы о том, что делает нас чуть-
чуть лучше, добрее, нежнее. Новости культуры — новости о 
глубоком познании человека. Интересном и глубоком.

Такие новости, слава богу, есть.

Концерт выпадает 
из нашей культур-
ной жизни. Как 
и выставка, если 
на ней нет налета 
сенсационности

Митяев поет так, 
словно произносит 
музыкальные моно-
логи. Поет чужое — 
как свое

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, За-
казчик) и Администрация города Норильска (участник процес-
са) извещают о проведении общественного обсуждения (в форме 
слушаний) с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) материалов проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, по объекту:

− «Рудник «Таймырский». Вскрытие и отработка части зале-
жи Х-1(О) «Большой Горст» /шифр РТ-БГ/.

Цель намечаемой деятельности: 
Проектом предусматривается строительство пяти пусковых 

комплексов (далее — ПК) с 2007 года по 2020 год, 1, 2 и 3 ПК обе-
спечивается производственная мощность на уровне 800 т в год, 
4 и 5 ПК поддерживается достигнутая мощность и обеспечивает-
ся доработка запасов, предусмотренных проектом.

Реализация проекта включает в себя требования природоох-
ранного, санитарно-эпидемиологического законодательства, а 
именно:

− сохранение природной среды;
− предупреждение и устранение вредного влияния хозяйствен-

ной деятельности на природу и здоровье человека;
− оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский 

никель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край, 
г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.

Место доступности материалов оценки воздействия на 
окружающую среду, срок проведения общественного об-
суждения: Красноярский край, город Норильск, район Талнах, 
здание АБК Горное управление, Проектный офис по реализации 
проектов рудника «Таймырский», каб. 415.

Срок проведения общественного обсуждения: 30 дней (1 ка-
лендарный месяц).

Время для обращения: с 22.12.2017 по 21.01.2018 с 9.00 до 
17.00 местного времени.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
22 января 2018 г. в 18.00 по адресу: Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложе-
ний: принимаются в письменном виде в месте ознакомления с 
материалами и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Попов 
Дмитрий Анатольевич — начальник отдела инжиниринга Про-
ектного офиса по реализации проектов рудника «Таймырский» 
ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», тел. (3919) 25-40-24.

Орган от Администрации города Норильска, ответствен-
ный за проведение общественного обсуждения: Управление 
городского хозяйства Администрации города Норильска.

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью 20 400 кв. метров (кадастровый но-
мер: 57:25:0010147:651), расположенного по адресу: Российская 
Федерация, Орловская область, г. Орел, ул. Генерала Родина, для 
жилищного строительства (далее соответственно — аукцион,  
Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Российская Федерация, Орловская 

область, г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:651.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные жилые 

дома 5—18 этажей (в том числе, технический), многоквартирные 
жилые дома 19—22 этажей (в том числе, технический).

Площадь Участка: 20 400 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации: запись в Едином государственном 
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 06.03.2015  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-551/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН 
от 13.09.2016 № 57-57/001-57/001/025/2015-552/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 07.11.2017 № 99/2017/34355787, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 15.12.2017 № А576-15/2017/1 на основании подпун-
кта 1.3.2 пункта 1.3 статьи 1 и пункта 3.2 статьи 3 раздела IV доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи 
с тем, что по окончании срока подачи заявок подана только одна 
заявка на участие в аукционе, и единственная заявка и подавший 
ее заявитель Публичное акционерное общество «Орелстрой» при-
знаны соответствующими всем требованиям и указанным в изве-
щении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка  

для жилищного строительства

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она по продаже находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 20 400 кв. метров, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Орловская область, г. Орел, 
ул. Генерала Родина (кадастровый номер 57:25:0010147:653), для 
жилищного строительства (далее — Участок), проведенного в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 13.11.2017 № 6/33).

Характеристика Участка:
Адрес (местоположение): Российская Федерация, Орловская об-

ласть, г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:653.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные жилые 

дома 5-18 этажей (в том числе технический), многоквартирные жи-
лые дома 19-22 этажей (в том числе технический).

Площадь Участка: 20 400 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 06.03.2015 
№ 57-57/001-57/001/025/2015-560/1. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент- 
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 13.09.2016  
№ 57-57/001-57/001/025/2015-561/1.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистриро-
ванных правах, включая обременения, содержатся в выписке 
из ЕГРН.

Согласно письму Департамента государственного имущества 
и земельных отношений Орловской области от 12.09.2017  
№ 992-у решения об ограничении прав на земельный участок, пред-
усмотренные ст. 56 Земельного кодекса Российской Федерации, де-
партаментом не принимались.

Согласно письму Управления Росреестра по Орловской области 
от 04.10.2017 № 03-9411-АФ в ЕРГН отсутствуют сведения о реги-
страции (ограничении) прав на участок, предусмотренные ст. 56 и 
ст. 56.1. Земельного кодекса Российской Федерации.

Администрация города Орла согласно письму от 13.10.2017 
№ 1/1-14113 не располагает сведениями об ограничении прав 
на участок в соответствии со ст. 56 и ст. 56.1. Земельного кодекса 
Российской Федерации.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 15.12.2017 № А577-15/2017/1 на основании пункта 
2 статьи 9 и пункта 7.3 статьи 7 раздела III документации об аукцио-
не аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что по оконча-
нии срока подачи заявок подана только одна заявка на участие 
в аукционе, и единственная заявка и подавший ее заявитель 
 Публичное акционерное общество «Орелстрой» признаны соответ-
ствующими всем требованиям и указанным в извещении о проведе-
нии аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка,  

для жилищного строительства

ДОРОГИ Запущено движение по третьему участку 
трассы М-11

В обход Торжка

Татьяна Шадрина 

О
бход Торжка открыт на 
трассе М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург». Про-

езд по нему платный. Средняя 
стоимость одного километра 
пути составляет чуть больше 2,8 
рубля. Цена зависит от того, на 
каком пункте автомобиль въехал 
на М-11 и на каком покинул ее. 

Тариф на проезд расписан те-
перь сразу для двух участков 
трассы М-11 с 208-го по 334-й 
километр — обхода Торжка (208 — 
258 километр) и Вышнего Волоч-
ка (258— 334 километр).

Обход Торжка — третий по 
счету платный участок трассы 
на М-11 «Москва — Санкт-Петер-
бург». «Этот участок разгрузит 
трафик и сыграет важную роль 
для жителей Торжка, в частно-
сти, поспособствует улучшению 
экологии, отвлечет на себя тран-
зит», — отметил глава минтранса 
Максим Соколов.

Теперь общая протяженность 
открытых участков М-11 состав-

ляет 165 километров. Полно-
стью трассу намерены открыть в 
следующем году. Стоимость про-
езда по ней составит примерно 
три тысячи рублей.

Альтернативой трассе являет-
ся федеральная дорога М-10 
«Россия», которая развивается 
параллельно со строительством 
М-11. Так, обход Торжка прохо-
дит по территории Калининско-
го и Торжокского районов Твер-
ской области, его протяженность 
составляет 47,91 километра. 
Свое начало он берет в районе 
села Медное и на 258-м киломе-
тре соединяется с действующим 
отрезком дороги М-11 — обход 
Вышнего Волочка и Торжка.

Чтобы попасть на эти обходы, 
нужно сначала проехать по М-10 
«Россия». В пятницу было от-
крыто движение по новой тран-
спортной развязке на 198-м ки-
лометре М-10 «Россия» в районе 
села Медное Тверской области. 
Она соединила три дороги — 
М-10 «Россия», региональную 
автодорогу Медное — Кулицкая и 

скоростную магистраль М-11. 
Водители, следующие по трассе 
М-10, смогут через съезд на ав-
тодорогу Медное — Кулицкая 
продолжить движение по участ-
ку автомагистрали М-11. В свою 
очередь, автомобилисты, поль-
зующиеся дорогой Медное — Ку-
лицкая, могут выйти на трассу 
М-11, минуя М-10, уточнили в 
Росавтодоре.

Кстати, сегодня платным стал 
еще один участок трассы М-4 
«Дон» с 1091-го по 1119-й кило-
метр (Ростовская область). Для 
жителей близлежащих населен-
ных пунктов будут действовать 
специальные условия проезда. 
Для остальных владельцев легко-
вушек стоимость проезда с 7.00 
до 24.00 составит 50 рублей, а с 
24.00 до 7.00 — 30. Проезд по 
транспондерам дешевле — 40 ру-
блей (день) и 24 рубля (ночь).

Татьяна Шадрина

р
оссия и Египет подписали 
протокол о сотрудничест-
ве в сфере обеспечения 
безопасности граждан-
ской авиации. Подробно-

сти протокола не раскрываются, 
но главная цель документа — 
обеспечение безопасности рос-
сиян, прилетающих в Египет. 

«В документе заложены пра-
вовые основы, необходимые для 
деятельности уполномоченных 
компаний, которые могут при-
ступить к выполнению подгото-
вительных процедур, необходи-
мых для начала выполнения рей-
сов», — пояснили в минтрансе. То 
есть уровень проведения пред-
полетного досмотра пассажиров, 
багажа, допуск технического 
персонала к обслуживанию су-
дов должны быть обеспечены на 
том уровне, который требует 
российская сторона. Рисковать 
жизнями наших граждан никто 
не хочет. 

Российские эксперты неодно-
кратно приезжали с проверками 
в Египет. Сейчас обеспечить дол-
жный уровень безопасности мо-
жет лишь аэропорт Каира, поэ-
тому уже идет речь об открытии 
регулярного авиасообщения 
между ним и Москвой. Для этого 
минтрансу нужно подготовить 
проект указа о возобновлении 

авиасообщения с Египтом и 
представить его на подпись главе 
государства. Как уточнил глава 
минтранса Максим Соколов, по-
сле внесения изменений в указ 
президента РФ юридических 
препятствий для возобновления 
авиасообщения на регулярном 
направлении (Москва — Каир) 
между Россией и Египтом не бу-
дет. Египетские транспортные 
власти надеются, что авиасооб-
щение с Каиром возобновится в 
феврале. 

Переговоры о возобновлении 
полетов в курортные города 
Египта Хургаду и Шарм-эш-
Шейх планируется провести ве-
сной. Такая договоренность была 
достигнута в конце прошлой не-
дели во время рабочего визита в 
Россию египетской делегации во 
главе с министром гражданской 
авиации Арабской Республики 
Египет Шерифом Фатхи. 

Диалог о развитии авиасооб-
щения продолжится, подтвер-
дил Соколов после подписания 
протокола. В свою очередь Ше-

риф Фатхи сказал, что весной, 
ориентировочно в апреле 2018 
года, будут продолжены перего-
воры относительно полетов в 
другие египетские аэропорты 
российских авиакомпаний (Хур-
гаду и Шарм-эш-Шейх). При 
этом российская сторона наме-
рена провести дополнительные 
проверки уровня безопасности в 
этих аэропортах. Пока даже ори-
ентировочные сроки возобнов-
ления полетов на курорты не на-
зываются. 

Транспорт   Полеты в Каир могут быть возобновлены 
в феврале

Тепло, еще теплее...

БЕЗ ВИДА НА МОРЕ

Восстановление авиасообщения с Египтом обнадеживает российских тури-

стов. Но говорить о полноценном открытии этого направления пока рано. Вме-

сте с тем эксперты предостерегают от мошенников.

«Речь идет только об открытии прямого авиасообщения по маршруту Москва — 

Каир. Но Каир — это не туристический маршрут, а экскурсионный. А вот вопрос 

о восстановлении прямого авиасообщения с курортными зонами остается от-

крытым», — говорит президент «Союза туристических агентств» Сергей Голов. 

Может быть, кто-то из туроператоров и попробует возобновить поездки на по-

бережье Красного моря через Каир. Но это не очень удобно и накладно, говорит 

эксперт.

Зато на волне ажиотажа вокруг открытия авиасообщения с Египтом готовы ак-

тивизироваться мошенники. «Некоторые недобросовестные компании могут 

собирать деньги якобы для организации туров в Египет, а затем просто исчез-

нуть», — предостерегает Сергей Голов. Россиянам он советует очень осторожно 

относиться к предложениям туров на побережье Красного моря и проверять, 

внесены ли данные туроператоров в Единый федеральный реестр.

Подготовил Евгений Гайва

Акцент

 Говорить о полноценном 
открытии Египта как туристи-
ческого направления пока 
еще очень рано

Главное, ожидая возможности 
полететь в Египет, не попасться 
на удочку мошенников.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 Ш
А

Д
Р

И
Н

А

E
P

A

РАКУРС

Температура 
в столице 
дважды 
за сутки 
побила рекорд 

ДЕКАБРЬСКАЯ 
ВЕСНА

Сергей Жуков

В  М О С К В Е  вчера был побит 
температурный рекорд — день 
выдался самым теплым за 138 
лет.

Погода в минувшее воскресе-
нье больше напоминала апрель-
скую, нежели декабрьскую. Два-
жды за сутки синоптики фикси-
ровали аномально теплые пока-
затели. По их данным, воздух 
сначала прогрелся до плюс 7,7 
градуса. Позже столбики термо-
метров показали 8 градусов 
выше нуля.  Погода оказалась на 
11 градусов выше нормы, рас-
сказали в Гидрометцентре Рос-
сии. 

Таким образом, температура 
побила рекорд 2006 года. Тогда 
17 декабря в Москве было около 
шести с половиной градусов те-
пла. Новых рекордов синоптии-
ки пока не ожидают. 

К вечеру погода изменилась - 
немного похолодало, температу-
ра упала до нуля.  Прогнозиро-
вался дождь, мокрый снег и уси-
ление ветра до 13—18 метров в 
секунду. По этой причине метео-
рологи  сегодня утром обещают  
сильную гололедицу. 

Минусовая температура в 
столице ожидается только к сре-
де. В новогоднюю же ночь синоп-
тики предсказывают очередное 
потепление. По их словам, в Мо-
скве установится пасмурная, ве-
треная и сырая погода.

Все об авто: новинки, тест-
драйвы, ПДД, комментарии  
— в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/auto
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ФУТБОЛ

Португалец
привел «Реал»
к победе
на клубном 
ЧМ

РОНАЛДУ
НА КУРАЖЕ

Сергей Литвинов

МАДРИДСКИЙ «Реал» во вто-
рой раз подряд выиграл клубный 
чемпионат мира. В финале тур-
нира в ОАЭ испанцы одолели 
бразильский «Гремио» со сче-
том 1:0. Единственный мяч за-
бил Криштиану Роналду. 

— Криштиану снова проявил 
себя. Он никогда не подводит. Вы 
просто посмотрите, как он игра-
ет в финалах. Это немыслимо, — 
признался после встречи с «Гре-
мио» главный тренер «Реала» 
Зинедин Зидан. 

С французом не поспоришь: в 
решающие моменты Роналду по-
чти всегда на высоте. Так было, к 
примеру, в финале Лиги чемпио-
нов весной, когда португалец от-
метился дублем в ворота «Ювен-
туса». По большому счету имен-
но Криштиану привел «королев-
ский клуб» к победе в ЛЧ, забив 
десять мячей в плей-офф.

В Эмиратах Роналду в двух 
матчах отличился тремя голами. 
Попутно установив сразу не-
сколько достижений. Он стал 
лучшим бомбардиром в истории 
клубного ЧМ с семью мячами, 
обогнав форвардов «Барселоны» 
Лионеля Месси и Луиса Суареса. 
Кроме того, Роналду повторил 
рекорд легендарного Пеле по чи-
слу мячей на турнире. 

Что интересно: после финала 
Роналду предпочел говорить не о 
титуле, а о своем будущем. Не се-
крет, что руководство «Реала» 
продолжает вести переговоры с 
португальцем о продлении дей-
ствующего контракта, истекаю-
щего в конце июня 2021 года. Но 
стороны пока не могут прийти к 
согласию. И не исключено, что 
Роналду так и не завершит ка-
рьеру в Мадриде. Как он сам того 
хотел бы.

— Счастлив, что мы выиграли 
турнир. Мы долго к этому шли, — 
подчеркнул Криштиану. — Знаю, 
у меня хватает критиков. Я всем 
им отвечаю на поле, своими го-
лами и передачами. Что касается 
моего будущего, то я хотел бы за-
кончить карьеру в «Реале». Но в 
данном вопросе далеко не все за-
висит от меня. Посмотрим, как 
все сложится.

Завершающийся год стал са-
мым успешным в истории «Реа-
ла». Мадридский суперклуб 
впервые в истории выиграл пять 
титулов. В этом году на счету 
«сливочных» — успехи в Лиге 
чемпионов, чемпионате и Су-
перкубке Испании, Суперкубке 
УЕФА и вот теперь на клубном 
чемпионате мира. За два года на 
посту главного тренера «Реала» 
Зидан обогнал по числу трофеев 
бывшего рулевого команды Ви-
сенте Дель Боске — восемь про-
тив семи. 

— Дель Боске был моим трене-
ром, я его очень уважаю, — отме-
тил Зидан. — Никогда бы не под-
умал, что смогу превзойти его. 
Но в первую очередь это заслуга 
игроков. Надеюсь, мы продол-
жим в том же духе.

К слову, уже в эту субботу 
«Реалу» предстоит сыграть в ис-
панском «класико» с «Барсело-
ной» в чемпионате Испании. В 
случае победы мадридцы при-
близятся к каталонцам, которые 
идут первыми в таблице и опере-
жают «сливочных» на восемь оч-
ков. 

ЦИФРА

5
ТИТУЛОВ
выиграл «Реал» в 2017 году. 
Это лучший результат в истории 
клуба.  

Криштиану Роналду в четвертый 
раз в карьере выиграл клубный 
чемпионат мира.

Только в «РГ» Футболист «Спартака» Кутепов — о шансах москвичей 
на чемпионство, удачном жребии ЧМ-2018 и желании переехать в Италию

Илья не сдается
Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» ушел на зим-
ний перерыв тре-
тьим в турнирной 
таблице чемпио-

ната России. После спада в нача-
ле сезона такой результат стоит 
признать успешным. Хотя отста-
вание от лидера Премьер-лиги 
«Локомотива» достаточно вну-
шительное — восемь очков.

Впрочем, «красно-белые» сда-
ваться не собираются. По мне-
нию защитника «Спартака» 
Ильи Кутепова, команда обязана 
вернуть должок «Локомотиву» за 
поражение в первом круге и во 
второй раз подряд стать чемпио-
ном. О гонке за «золото», жела-
нии вернуться в стартовой со-
став спартаковцев и сборной Ку-
тепов рассказал в эксклюзивном 
интервью «РГ». 

«Локомотив» — чемпион? 
Еще ничего не решено

Как оценишь итоги первой части 
сезона?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: С учетом неважного 
старта, третье место — очень не-
плохой результат. Ничего еще не 
решено. Мы поборемся за «золо-
то».

Веришь, что «Спартак» еще в со-
стоянии обогнать «Локомотив»?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Конечно. Тем более 
что у «Локомотива» сложный ка-
лендарь.

Сложный? В первой части сезо-
на они обыграли в гостях ЦСКА, 
«Зенит» и «Спартак».
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Согласен, это боль-
шой плюс. Значит, теперь мы 
должны вернуть им должок за по-
ражение на своем поле. Тот ре-
зультат — наш косяк. Тогда не 
«Локомотив» победил, а мы про-
играли.

За счет чего «Локомотив» так 
оторвался от конкурентов?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Их лидерство не ста-
ло для меня сюрпризом. У них 
сильная команда. Нельзя сказать, 
что «Локомотив» — темная ло-
шадка. Он всегда считался хоро-
шим клубом. Они вполне могут 
выиграть «золото». На нас в 
прошлом году тоже никто не ста-
вил, но чем все закончилось? Так 
что все в нашем чемпионате воз-
можно. 

Кого выделишь из «Локомоти-
ва»?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Однозначно Фарфа-
на. Плюс братьев Миранчуков.

Осенью были разговоры о воз-
можной отставке Массимо Кар-
реры. Он действительно был 
близок к уходу?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Честно, не знаю. В ко-
манде все было спокойно. Не 
было волнений, каких-то пере-
дряг. То, что решалось за закры-
тыми дверьми — было для нас тай-
ной. Но одно могу сказать точно: 
в прессе тогда было много лжи.

Но никто ведь не отрицал, что 
после матча с «Тосно» Каррера 
рвал и метал в раздевалке.
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: А как вы хотели? Ве-
сти 2:0 в большинстве и упустить 
победу — это нормально? В таких 
случаях всегда бывают какие-то 
разговоры. Но они рабочие. Ни-
чего такого, о чем писалось в 
прессе — не было. Это все выдум-
ки. 

Спад в начале сезона был 
ожидаем

В начале сезона было ощущение, 
что «Спартак» все еще праздну-
ет чемпионство, и что это меша-
ет команде. Такое действительно 
было?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Нет. Медали мы сня-
ли давно, еще на награждении. А 
то, что у нас был спад — это есте-
ственно. Этого следовало ожи-
дать. Как бы к этому кто ни гото-
вился, кризис неизбежен. Но по-
том мы выправили положение.

Как это удалось сделать? Соби-
рались где-то командой, говори-
ли между собой?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Да нет, ничего такого 
не было. У нас все профессиона-
лы. Мы понимали, что ситуация 
зашла в тупик. И что пора что-то 
предпринимать. Думаю, победой 
над ЦСКА мы окончательно дока-
зали: «Спартак» вышел из кризи-

са. Это если мы говорим о чемпи-
онате.

Показалось, что победа над 
ЦСКА была слишком легкой.
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Это так со стороны 
кажется. Некоторые считают 
ЦСКА предсказуемой командой, 
но они неплохо идут в таблице и 
сохраняют шансы на чемпионст-
во.

На «Энфилде» был холодный 
душ

На матчи Лиги чемпионов на-
строй другой, чем на игры Пре-
мьер-лиги?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Не то чтобы настрой 
другой. Просто Лига чемпионов — 
это что-то особенное. И это чув-
ствуется во всем.

Например?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Возьмем атмосферу. 
Она совершенно другая. В Лиге 
чемпионов ты понимаешь: одна 
ошибка — и все, пакуй чемоданы. 
У тебя нет права на невниматель-
ность. Пример — домашний матч 
с «Марибором». Да и гостевой 
тоже. Не будь у нас потери кон-
центрации, мы бы выиграли обе 
встречи. Но не судьба.

Так все-таки что произошло в 
Ливерпуле?

ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Сложно сказать. Но 
вообще многие сильные команды 
проигрывали с таким счетом. 
Или близким к нему. Вспомните 
хотя бы полуфинал чемпионат 
мира-2014 между Бразилией и 
Германией. Это футбол, такое 
тоже бывает. 

Но неужели разница между 
«Спартаком» и «Ливерпулем» 
столь существенна?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Не сказал бы. У нас 
была только одна задача — выиг-
рать. И, конечно, мы немного 
раскрылись. Мы же не могли 
встать все 11 человек в ворота и 
не пытаться атаковать. Но ре-
зультат налицо. 

Спустя пару дней Каррера при-
знался, что иногда такие пораже-
ния нужны команде.
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Возможно, он прав. 
На «Энфилде» был холодный 
душ. И мы правильно отреагиро-
вали на такое поражение, разгро-
мив затем ЦСКА.

Но все-таки нет ощущения, что 
«Спартак» пока просто не дорос 
до плей-офф Лиги чемпионов?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Судя по итоговому 
результату — может быть и так.

На что «Спартак» может реаль-
но рассчитывать в Лиге Европы?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Мы можем и выиг-
рать этот турнир. А что тут невоз-
можного? Настрой у нас будет 
боевой. Может, у других команд, 
таких как «Наполи» или «Атлети-
ко», он будет не таким, как у нас, 
но это их проблемы.

За кого будете болеть в паре «Цр-
вена Звезда» — ЦСКА?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Я в курсе отношений 
наших болельщиков с фанатами 
«Црвены Звезды». Так что в этой 

паре я буду болеть за сербскую 
команду.

На ЧМ-2018 должны 
выходить из группы

Поговорим о сборной. Как тебе 
группа на чемпионате мира?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Крепкая, но проходи-
мая. Ближе к началу турнира бу-
дем изучать соперников. Конеч-
но, выделяется Уругвай. Все-таки 
у них есть Суарес и Кавани. Но и 
Египет — крепкий орешек.

Как тебе лидер египтян Мохамед 
Салах?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Фантастический иг-
рок. Скорость, техника — все при 
нем. Он один из лучших в мире 
сейчас. 

Кого назвал бы фаворитом ЧМ-
2018?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Выделил бы Герма-
нию, Испанию и Францию. По 
Аргентине с Бразилией есть сом-
нения.

Какие же?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Аргентина — это Мес-
си, а Бразилия — Неймар. А вот 
немцы, испанцы и французы 
сильны командной игрой.

Ты со скамейки наблюдал за мат-
чами с Аргентиной и Испанией. 
В чем мы уступаем им?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Сложно сказать. По-
нятно, что это топовые сборные. 
Но мы же Аргентине с Месси не 
0:5 проиграли. А Испанию могли 
и победить, если бы не два спор-
ных пенальти. 

Нет дискомфорта из-за того, что 
тебя хоть и вызывают в сборную, 
но ты почти не играешь?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Скажу так: вызов в 
сборную — еще не гарантия, что 
ты будешь играть. Причем ни для 
кого. Тренерский штаб выбирает 
из 25 футболистов. Не могут же 
они все вместе выйти на поле. 

Но ведь и в «Спартаке» у тебя 
нет постоянного места в старто-
вом составе. 
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Ну а что поделаешь? 
Это тренерское решение. С ним 

не поспоришь. Но я за свое место 
в стартовом составе буду бороть-
ся до конца.

Хочу переехать в Парму

Чем тебе так нравится Италия?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Я в детстве болел за 
«Милан». Наверное, оттуда и 
пошло. 

Бывал в Италии?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Ездили с женой к мо-
ему другу. Он нас пригласил.

Где он живет?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: В Парме. Там просто 
супер. Хочу когда-нибудь перее-
хать и жить в Парме. Но не сей-
час.

В Парму из Москвы?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: А что? Там нет про-
бок. А это уже громадный плюс. В 
Парме как-то спокойнее. Люди 
выходят по вечерам с детишками 
гуляют, сидят в кафе. А в Москве 
весь день расписан по минутам. 
Ничего не успеваешь сделать.

То есть к московскому ритму ты 
так и не привык?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Нет, привык. Но я бы 
не сказал, что обожаю Москву. 
Когда ты постоянно в суете, куда-
то бежишь, торопишься — это 
убивает. Хочется спокойствия.

Какая у тебя самая запоминаю-
щаяся поездка была в детстве?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Их было две, но в 
юности — в Бразилию и Англию. 
Когда мне было 12 лет, родителям 
позвонили из бразильской шко-
лы, рядом с Геленджиком, и пред-
ложили приехать на просмотр. Я 
приехал, потренировался, и меня 
решили оставить. Так началась 
моя карьера. Провел там три 
года.

И как вы отправились в Брази-
лию?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Мы были там месяц. 
Путешествие было что надо. До-
рога заняла двое суток. Бесились 
с ребятами, в карты играли. Что 
только не делали. В общем, с ума 
сходили (смеется). Помню, как 
мы ездили на поезде из Геленджи-
ка в Москву и кидались помидо-
рами из окон в прохожих. Не пом-
ню, попали ли в кого-то, но один 
из ребят как-то промахнулся и 
засадил в стекло. Досталось цело-
му купе. Перелет был очень слож-
ный. Но веселый. Летели из Мо-
сквы в Амстердам, оттуда до Сан-
Паулу, а потом еще из Сан-Паулу 
во Флорианаполис.

Весело. А как в Бразилии было? 
Понравилось?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Мы тренировались 
на базе во Флорианаполисе. Там 
команда местная есть — «Фигей-
ренсе». Тогда они выступали в 
Высшей лиге. Кстати, мы приеха-
ли не в лучшее время. У нас было 
лето, а у них зима. Холодно было. 
И жаль, что в Рио не побывали.

Теперь расскажи о стажировке в 
Англии.
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Нас туда отправили с 
Ромой Зобниным. Нам было по 
16 лет. Стажировка длилась де-
сять дней.

Не могли там остаться?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Нет, такого варианта 
не было. Об этом и речи не шло. 
Мы приехали, потренировались с 
дублем «Челси». Поняли, какой 
это уровень. 

И какой же?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Нереальный. С нами 
тогда тренировались еще Лэм-
пард, Анелька и Старридж. Пом-
ню, во время двусторонней игры 
Анелька схватил мяч, обыграл 
четверых и забил. Одним из этих 
защитников был я. В тот момент я 
понял: ни за что нельзя терять 
концентрацию. 

Вообще у тебя есть желание пе-
рейти в одну из европейских ко-
манд?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Конечно. Хотелось 
бы попробовать себя там. Но за-
гадывать не буду.

А если «Парма» пригласит?
ИЛЬЯ КУТЕПОВ: Если они вернутся в 
Высшую лигу, то почему бы и 
нет? Посмотрим, как выйдет. Но 
прямо сейчас я очень счастлив в 
«Спартаке». Мне здесь все нра-
вится.

Акцент

 Илья Кутепов: Никто не верил 
в «Спартак» в прошлом сезоне. 
Как и сейчас. Но мы все еще 
можем стать чемпионами

Минувшим летом Илья Кутепов 
продлил контракт со «Спартаком» 
до 2021 года.
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51
МАТЧ
за «Спартак» провел Илья Куте-
пов и забил в них один мяч.

ДОСЬЕ «РГ»

Кутепов Илья Олегович
Родился 29 июля 1993 года в Ставрополе.

Начинал карьеру в местном футбольном клубе «Динамо». Выступал за команды: 

ШБФ (2005—2007), «Академия» (2007—2011). В «Спартаке» — с 2012 года.

Дебютировал за сборную в октябре 2016 года в товарищеском мачте с Коста-Ри-

кой. Провел за национальную команду пять встреч.

Чемпион России (2016/17), обладатель Суперкубка России (2017) и Кубка Содру-

жества (2013), победитель молодежного первенства (2012/13) и первенства 

ПФЛ (2014/15).

ШАХМАТЫ Может ли Россия 
не поддержать 
россиянина на выборах 
главы ФИДЕ?

Проигрышный 
гамбит

Данила Жиляев

В МОСКВЕ состоялось заседание наблюдательного совета 
Российской шахматной федерации (РШФ), в котором при-
нимало участие руководство организации, а также отдель-
ные представители регионов. На повестке дня стояло под-
ведение итогов года по разным направлениям деятельнос-
ти, однако в ней не было одного важного момента: утвер-
ждения кандидатуры на пост президента Международной 
федерации шахмат (ФИДЕ), выборы которого состоятся 
осенью следующего 
года.

Казалось бы, во-
прос, особого обсу-
ждения не требую-
щий. ФИДЕ с 1995 
года возглавляет рос-
сиянин Кирсан 
Илюмжинов. Он уже 
объявил о намерении 
баллотироваться на 
очередной срок. Бо-
лее того — несколько 
десятков стран объя-
вили о намерении 
поддержать россиянина на выборах (напомним, что всего 
голосуют представители 189 стран, одна страна, один го-
лос). 

В общем, по логике, дело должно было ограничиться 
всеобщим согласием с кандидатурой Кирсана Николаеви-
ча. И до определенного момента заседание шло в спокой-
ном русле, пока вице-президент РШФ Андрей Селиванов 
не обратил внимания на то, что в повестку не включено об-
суждение предстоящих выборов главы ФИДЕ и кандидата 
от России. И тут всех ошарашил президент российской ор-
ганизации Андрей Филатов, который совершенно неожи-
данно заявил: говорить об утверждении и поддержке 
Илюмжинова преждевременно. 

Сначала Андрей Филатов призвал всех не торопиться с 
выводами, отметив, что возможно появление других кан-
дидатов от России. А после Филатов попытался объяснить 
присутствующим, что Илюмжинов не давал конкретного 
ответа, пойдет ли он на следующие выборы и у РШФ якобы 
нет от него никаких документов и заявлений.

Заявление весьма противоречивое: как уточнила «РГ» у 
ряда членов наблюдательного совета, для получения под-
держки от своей национальной федерации Илюмжинов не 
обязан писать какие-либо заявления. Но если бы дискус-
сия ограничилась только этим, все было бы не так странно. 
Однако закончилось дело совершенно невероятной фра-
зой: «Кто знает, может, нам вообще придется поддержи-
вать не россиянина?». Глава РШФ призвал набсовет реко-
мендовать съезду организации определить, кого Россия 
выдвинет на выборы, без привязки к гражданству.

Тем, кто разбирается в хитросплетениях политики 
ФИДЕ, подоплека была очевидна. Несколькими днями ра-
нее Филатов отметил, что на пост президента ФИДЕ могут 
баллотироваться 4—5 человек, среди которых, ко всеобще-
му изумлению, выделил первого вице-президента ФИДЕ 
грека Георгиуса Макропулоса.

На нынешних выборах Илюмжинов и — объективно — 
крайне непопулярный в мире шахмат Макропулос конку-
ренты — об этом знают все в шахматном мире. Как получи-
лось, что руководители российских шахмат готовы поста-
вить на темную лошадку при наличии столь очевидного 
российского кандидата? Тем более что, как напомнили 
члены Наблюдательного Совета (и это было демонстра-
тивно проигнорировано), намерение Илюмжинова балло-
тироваться на еще один срок одобрил 21 июля лично пре-
зидент РФ Владимир Путин. 

Наконец, никто из присутствующих так и не понял, как 
в принципе российская организация может поддержать 
кандидатуру иностранца. В конце концов, Илюмжинов — 
один из всего двух россиян, которые руководят крупными 
международными федерациями в различных видах спор-
та. Вторым является глава Международной федерации 
фехтования Алишер Усманов. Едва ли есть нужда напоми-
нать, с какими неспортивными вызовами сталкивается 
сейчас российский спорт на международной арене? Но как 
раз в шахматах и фехтовании ситуация до сих пор была по-
чти безоблачной — в этом, бесспорно, заслуга Илюмжино-
ва и Усманова. 

Внятного ответа на эти вопросы руководство РШФ не 
дало. Президент РШФ от комментариев после окончания 
заседания отказался. Исполнительный директор РШФ 
Марк Глуховский отделался общими словами. 

Решение о поддержке кандидатуры президента ФИДЕ 
будет принимать съезд РШФ. И на заседании наблюдатель-
ного совета по настоянию его членов в итоге все же выне-
сли эту ситуацию на обсуждение съезда, однако, на чем на-
стояли двое руководителей РШФ, в крайне обтекаемой 
формулировке: «Поднять вопрос о президенте ФИДЕ». И 
ничего более: ни фамилии, ни гражданства. То есть получи-
лось так, как и предлагал Филатов. 

Сам Илюмжинов, с которым связался корреспондент 
«РГ», отнесся к происшедшему на удивление спокойно. 
«Это всего лишь позиция одного-двух чиновников в руко-
водстве РШФ. Мне важнее то, что меня поддерживают 
люди на местах. Я много езжу с рабочими поездками в ре-
гионы, пользуясь случаем хочу высказать огромную бла-
годарность всем тем, кто в сложных условиях проводит ог-
ромную работу по развитию шахмат в нашей стране». 

Проведение съезда РШФ, где должно быть принято ре-
шение о кандидатуре на пост главы ФИДЕ, запланировано 
на 3 февраля 2018 года. В этот же день состоятся выборы 
президента РШФ. И тут, по информации «РГ», возможны 
сюрпризы. Дело в том, что свою кандидатуру на этот пост 
планирует выдвинуть один из политических тяжеловесов, 
хорошо известный своей пропагандой спорта и здорового 
образа жизни. Значит, партия продолжается? 

Илюмжинов — один 
из двух россиян, 
которые руководят 
крупными междуна-
родными спортив-
ными федерациями

Выборы главы ФИДЕ пройдут осенью 2018 года.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ МОК не хочет 
видеть на форме сборной 
России национальную 
символику

В нейтральном 
цвете

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ олимпийский комитет (МОК) 
сформулировал требования к экипировке сборной Рос-
сии на Олимпийских играх-2018. Их основной смысл — 
не допустить появление на форме символики националь-
ной идентификации.

По информации «Р-Спорт», при изготовлении экипи-
ровки для российских олимпийцев должны быть соблю-
дены несколько принципов. Так, герб страны и эмблему 
Олимпийского комитета России (ОКР) необходимо за-
менить олимпийскими кольцами. Надпись «RUS» долж-
на быть заменена на «OAR», а «RUSSIA» на «Olympic 
Athlete from Russia», причем шрифт всех слов в послед-
ней формулировке должен быть одинаковым. Кроме 
того, запрещено употребление на экипировке, оборудо-
вании и аксессуарах товарного знака «Team Russia».

Что касается цветовой гаммы экипировки, разреше-
ны один или два цвета национального флага, но все рав-
но необходимо одобрение МОК. Все требования отно-
сятся к экипировке спортсменов, тренеров и официаль-
ных лиц.

«Договоренности по окончательному варианту фор-
мы российских олимпийцев еще не достигнуто. Перего-
воры ведутся. Форма еще не утверждена», — цитирует 
ТАСС президента ОКР Александра Жукова.

Между тем российские федерации по различным ви-
дам спорта уже приступили к разработке новой формы 
для своих атлетов с учетом выдвинутых требований. В 
частности, в сети появился предварительный дизайн 
свитеров для хоккеистов сборной России. На нем отсут-
ствует логотип Федерации хоккея России, а герб страны 
заменен на силуэт хоккеиста. «Эскизы хоккейной фор-
мы хорошие, мне понравились. Думаю, что МОК утвер-
дит форму российских спортсменов до Нового года», — 
добавил Жуков.

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы
в удивительном матче
победили питерский клуб

Штормило 
на Кубани

Илья Трисвятский

ЦЕНТРАЛЬНЫМ матчем игровой недели регулярного 
чемпионата интернациональной Единой лиги стало про-
тивостояние российских команд, выступающих во вто-
ром по значимости континентальном турнире — 
EuroCup. Краснодарский «Локомотив-Кубань» на своей 
площадке в драматичном сражении переиграл питер-
ский «Зенит» — 87:84. 

В EuroCup кубанцы одержали победы во всех восьми 
проведенных матчах, досрочно обеспечили себе не только 
путевку в следующий раунд ТОП-16, но и первое место в 
группе. А вот питерцы задачу по выходу во вторую стадию 
соревнований пока еще не решили. Зато в Единой лиге к 
очной встрече соперники подошли с абсолютно одинако-
выми показателями — по семь побед и одному поражению.

За первые пять минут матча в Краснодаре, собравше-
го внушительную пятитысячную аудиторию, хозяева 
площадки забросили все, что можно, обеспечив себе 
двузначное преимущество — 19:9. В середине второй чет-
верти перевес железнодорожников стал еще более вну-
шительным — 39:20. Ближе к большому перерыву показа-
лось, что у питерцев не остается никаких шансов на по-
беду — 52:32 в пользу «Локомотива-Кубани». 

Но во время отдыха наставнику «Зенита» Василию 
Карасеву удалось достучаться до своих подопечных и на-
чалась затяжная погоня. Усилиями в основном Дрю Гор-
дона и отлично проявившего себя в этом отрезке Евгения 
Воронова питерцы за пять минут третьей четверти за-
метно сократили отставание — 52:56. В начале заключи-
тельной десятиминутки после прохода Евгения Валиева 
баскетболисты с берегов Невы наконец-то вышли вперед 
— 68:67. Затем два подряд дальних попадания Марко Си-
моновича позволили гостям убежать на семь очков. Но 
полностью деморализовать краснодарцев не получи-
лось. Теперь уже «Локо» бросился в погоню. 

Героем драматичной концовки у хозяев стал Марди 
Коллинз, реализовавший два штрафных и совершивший 
попадание с игры. У питерцев оставалось полминуты, 
чтобы попытаться перевести матч в овертайм, но Сергей 
Карасев промахнулся. 

У победителей самыми результативными игрокам ста-
ли Коллинз (26 очков) и Элегар (21), в составе «Зенита» 
отличились Карасев, Симонович (по 15) и Гордон (14). 

— Третья четверть — один из самых важных моментов в 
игре. Особенно первые минуты — ты выходишь на вторую 
половину и тебе нужно показать свой настрой. Возмож-
но, это какая-то психологическая проблема. Ни как бо-
лельщик, ни как баскетболист, ни как тренер я не сталки-
вался, чтобы одна команда в двух половинах показывала 
столь разную игру, — посетовал наставник «Локомотива-
Кубани» сербский специалист Саша Обрадович. — Нам 
нужно учиться на таких играх. Хорошо, что мы все-таки 
одержали победу. Нам удалось показать характер. Но 
если мы хотим добиваться высоких результатов, то нуж-
но показывать более стабильную игру.

«Локомотив-Кубань» в игре с «Зенитом» неудачно провел 
третью четверть, но в итоге все же одержал победу.

Хоккей Российская сборная выиграла домашний этап Евротура

Зажгли на Первом

Илья Соболев 

С
борная России выиг-
рала домашний этап 
Евротура. Главный 
трофей турнира, Ку-
бок Первого канала, 

нашим принесла победа в заклю-
чительном матче над сборной 
Финляндии — 3:0.

В отличие от предыдущих 
двух матчей подопечные Олега 
Знарка ударно провели старто-
вый период. В течение четырех 
минут с 9-й по 13-ю точными 
бросками отметились Сергей 
Андронов и Максим Шалунов. 
Остальное время хозяева льда 
старались сберечь добытое пре-
имущество и делали это доволь-
но успешно. Плюс очень надеж-
но сыграл голкипер Илья Соро-
кин, который подменил Василия 
Кошечкина, блиставшего в двух 
первых играх. Точку в матче по-
ставил Валерий Ничушкин, рас-
стрелявший пустые ворота фин-
нов на последних секундах.

Отметим, что российской 
сборной домашний этап Евроту-
ра покорился впервые с 2014 
года. Хозяева льда стали единст-
венной командой на турнире, 
о д е р ж а в ш е й  т р и  п о б е д ы  в 
основное время. Этот успех це-
нен тем, что у наших наряду с 
чехами были самые сильные со-
перники: в отличие от Канады, 
Швеции и Финляндии мы с Юж-
ной Кореей на Кубке Первого 
канала не играли.  Чешская 
сборная, к слову, тоже ни разу 
не проиграла. Но в отличие от 
россиян команда Йозефа Яндача 
смогла одолеть финнов лишь в 
овертайме и потому набрала на 
одно очко меньше.

Несмотря на турнирную важ-

ность встречи с финнами, глав-
ный матч для хозяев льда состо-
ялся днем раньше. В нем россия-
не одержали победу над принци-
пиальным соперником, сборной 
Канады — 2:0. Можно сколько 
угодно рассуждать на тему того, 
что сборная Канада без энхаэ-
ловских звезд «не та», а Евротур 
— это не Олимпиада и даже не 
чемпионат мира, однако выве-

ска легендарного противостоя-
ния сработала безотказно. До-
статочно сказать, что матч Рос-
сия — Канада оказался единст-
венным со всего турнира, кото-
рый Первый канал выбрал для 
трансляции в прямом эфире.

Болельщики в нюансы тоже 
не вникали. В итоге на трибунах 
присутствовало 12 680 тысяч 
зрителей: это новый рекорд по-
сещаемости «Арены Легенд». 
Даже на матчах прошлогоднего 
чемпионата мира, проходивше-
го здесь же, не удавалось со-
брать столько народу. 

Другое дело, что сумасшед-
шая поддержка, которой публи-
ка обеспечивала своих на протя-
жении всего матча, возымела 
двоякий эффект. С эмоциями 
справились не все, с чем согла-
сился главный тренер нашей ко-

манды Олег Знарок: «Ребята на-
страивались, трибуны гнали. В 
первом периоде очень сильно 
волновались». Другая причина, 
по которой хозяева турнира про-
вели «отвратительный» первый 
период, по мнению Олега Валерь-
евича, кроется в «недонастрое».

Впрочем, это не относится к 
34-летнему голкиперу Василию 
Кошечкину: если бы не его сей-

вы, особенно в первом периоде, 
матч мог сложиться совершенно 
иначе. А так наши, как и в старто-
вой встрече со шведами, пере-
терпели и дожали соперника во 
второй и третьей 20-минутках. 
Шайбами отметились Никита 
Нестеров и Сергей Плотников.

«Кошечкин нас подтащил», — 
признал на  послематчевой 
пресс-конференции Знарок, под-
твердив, что голкипер сделал ве-
сомую заявку на статус первого 
номера на предстоящей Олимпи-
аде. К сожалению, мнение самого 
вратаря о своем перфомансе уз-
нать не удалось: Василий неболь-
шой любитель общаться с прес-
сой. Зато с журналистами, среди 
которых был и корреспондент 
«РГ», согласился поговорить дру-
гой герой матча Сергей Плотни-
ков.

Сергей, с Канадой реально так 
тяжело играть?
СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ: Конечно, это все 
равно Канада. Но вначале мы 
сами почему-то оказались не 
очень готовы. Будем разбирать-
ся. Потом стали добавлять, но 
надо было с самого начала играть 
в полную силу. Хорошо, что у нас 
есть вратарь, который полвстре-
чи нас выручал.

В чем, по-вашему, причина того, 
что в действиях нашей сборной 
сегодня было столько брака?
СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ: Не знаю. Может, 
некоторые ребята чуть испугали-
сь, что это Канада. Но хорошо, 
что добавили по ходу матча. Ду-
маю, к следующей игре эта уве-
ренность останется с нами.

Сегодня было много потасовок, в 
которых и вы принимали актив-
ное участие. В матчах с Канадой 
без этого не обойтись?
СЕРГЕЙ ПЛОТНИКОВ: В принципе, хок-
кей не должен обходиться без та-
ких вещей. Встретились два хоро-
ших соперника, никто не хочет 
уступать. Каждый борется до кон-
ца за шайбу.

Эта победа стала знаковой для 
Олега Знарка: до нынешнего мо-
мента он ни разу не побеждал Ка-
наду, будучи у руля российской 
сборной. Но даже по виду Олега 
Валерьевича на пресс-конферен-
ции было видно, что от какой-либо 
эйфории он далек. Может, потому, 
что понимал: вопросов к этой 
сборной все еще есть.

Во-первых, с учетом того, что 
сборная была составлена из игро-
ков, по сути, двух клубов, от нее 
ждали большей сыгранности. А на 
деле, даже канадцы временами 
выглядели более организованны-

ми. Знарок все списывает на физи-
ческое состояние подопечных, но 
ведь в феврале, когда начнется 
олимпийский турнир, оно лучше 
не станет.

Тренера сильно подвел Вадим 
Шипачев, уже в первом периоде 
матча с канадцами получивший 
матч-штраф за грубый фол. При-
шлось перетасовывать звенья по 
ходу игры, плюс не удалось прове-
рить Шипачева в игре с финнами: 
по регламенту, он ее пропускал.

Большего на турнире ждали от 
лучшего бомбардира «регулярки» 
КХЛ Ильи Ковальчука: один балл 
за результативность в трех матчах 
говорит сам за себя. Никуда не де-
лась старая болезнь сборной при 
Знарке — слабая реализация боль-
шинства. В общем, тренерскому 
штабу есть над чем поработать. До 
Олимпиады у наших запланирова-
но еще три контрольных матча: 
против московского «Спартака», 
сборной Беларуси и еще одна игра 
пройдет уже непосредственно в 
южнокорейском Пхенчхане.

ИТОГИ 

Положение команд 
И В ВО ПО П Ш О

Россия 3 3 0 0 0 8—1 9

Чехия 3 2 1 0 0 11—4 8

Финляндия 3 1 0 1 1 6—7 4

Швеция 3 1 0 0 2 7—8 3

Канада 3 1 0 0 2 5—8 3

Южная Корея 3 0 0 0 3 4—13 0

Еще в первом периоде Вадим 
Шипачев (слева) за грубый фол 
отправился досматривать матч 
с Канадой из раздевалки.

Акцент

 Матч Россия — Канада собрал 
12 680 зрителей, поставив 
рекорд посещаемости для 
«Арены Легенд»

БИАТЛОН Антон Шипулин завоевал «бронзу» на этапе Кубка мира в Анси и прервал 
безмедальную серию нашей команды из 17 гонок

Дождались пьедестала
Илья Соболев

В
о французском Анси завер-
шился третий этап Кубка 
мира по биатлону. Для рос-

сийской сборной он стал пока са-
мым удачным.

Сезон  у нашей команды Кубок 
мира  складывается непросто: 17 
гонок подряд россияне не могли 
подняться на пьедестал. Стену 
проломил лидер и главная звезда 
отечественной сборной Антон 
Шипулин. Уже в спринте Антон 
показал отличную скорость, фи-
нишировав шестым и дав повод 
для оптимизма. Как оказалось, не 
зря: в пасьюте Шипулин уступил 
только норвежцу Йоханнесу Бе, 
пребывающему нынче в потряса-
ющей форме, и Мартену Фурка-
ду, который даже не в лучшей 
кондиции сумел взять «серебро».

Близок к пьедесталу Шипулин 
был и в масс-старте. Антону в ко-
ем-то веке удалось пройти все че-
тыре огневых рубежа без единой 
помарки, но подвела скорость на 

трассе, точнее, ее отсутствие. 
Ведь на последний отрезок 15-ки-
лометровой дистанции россия-
нин уходил вторым, уступая 
Фуркаду восемь секунд. Но в ре-
зультате Шипулин не только не 
догнал француза, но и пропустил 
вперед себя все того же Бе и нем-
ца Эрика Лессера.

— Не та форма, чтобы конку-
рировать с соперниками. Отстре-
лялся на ноль, редко такое быва-
ет на четырех рубежах — стрельба 
радует. Видимо, устал — надо или 
отдохнуть, или еще потрениро-
ваться, не знаю, — честно при-
знался Шипулин в эфире «Матч 
ТВ».

Увы, женская сборная медаля-
ми не разжилась до сих пор. Во 
вчерашнем масс-старте очень 
близка к наградам была Екатери-
на Юрлова-Перхт, но промах на 
последнем рубеже автоматиче-
ски выключил ее из претенден-
ток на пьедестал. В итоге росси-
янке пришлось довольствоваться 
лишь восьмым местом.В нынешнем сезоне основные чаяния российских болельщиков снова связаны с Антоном Шипулиным.

Ридзик
блеснул
в олимпийской
дисциплине
ски-кросс

СЕНСАЦИЯ 
ФРИСТАЙЛА

Илья Трисвятский

ПОБЕДЫ россиян на этапах 
Кубка мира по фристайлу — боль-
шая редкость. Тем приятнее не-
сколько неожиданный успех 
Сергея Ридзика в Монтафоне 
(Австрия). Наш спортсмен до-
бился «золота» в ски-кроссе. Эта 
дисциплина входит в программу 
зимних Олимпиад с 2010 года.

В прошлом сезоне на этапе в 
Италии Ридзик из-за падения на 
склоне получил тяжелые травмы 
и очень долго восстанавливался. 
Тем не менее россиянин сумел 
вернуться в строй, набрал фор-
му и в минувший уик-энд пока-
зал лучший результат в своей 
профессиональной карьере.

Интересно, что это лишь 
восьмая победа россиян на эта-
пах Кубка мира за последние де-
сять лет. А конкретно в ски-крос-
се — вторая. В марта 2016 года 
«золото» выиграл наш Семен 
Денщиков.

До Нового года мастера ски-
кросса выступят на этапе Кубка 
мира в Сан-Кандидо (Италия), 
причем здесь будет разыграно 
два комплекта наград.

НОВОСТИ

Лыжник
Устюгов
взял медаль
в гонке на 15 км 

«СЕРЕБРО» 
ЗА ПОГОНЮ

Илья Трисвятский

СИЛЬНЕЙШИЙ на данный мо-
мент российский лыжник Сер-
гей Устюгов, действующий побе-
дитель престижнейшей многод-
невки «Тур де Ски», выиграл 
«серебро» в гонке преследова-
ния на дистанции 15 км в рамках 
этапа Кубка мира в Тоблахе (Ав-
стрия).

Устюгов на финише уступил 
лишь 1,9 секунды безоговороч-
ному лидеру олимпийского сезо-
на 2017/18 норвежцу Йоханнесу 
Клебо. Этот 21-летний спор-
тсмен в нынешнем розыгрыше 
Кубка мира становился бы-
стрейшим в семи из десяти про-
веденных гонок, причем он до-
бивался побед как в спринте, так 
и в 30-километровом марафоне.

«Бронзу» в Тоблахе взял ка-
захстанский лыжник Алексей 
Полторанин. Наш Александр 
Бессмертных оказался четвер-
тым. Помимо Устюгова и Бес-
смертных, в топ-20 по итогам 
гонки попал еще целый квартет 
россиян — Денис Спицов (14-е 
место), Алексей Червоткин (15-
е), Андрей Ларьков (16-е) и Алек-
сей Виценко (18-е).

Столичный
«Локомотив»
выиграл
клубный ЧМ
в Бразилии

ПЛЯЖНЫЕ 
РАДОСТИ

Владимир Ильин

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» 
стал победителем международ-
ного турнира «Мундиалито» в 
Сан-Паулу (Бразилия). Эти со-
ревнования — фактически клуб-
ный чемпионат мира.

«Мундиалито» ведет свою 
историю с 2011 года и проводил-
ся в пятый раз, не меняя место 
прописки — Бразилия. Железно-
дорожники повторили свой 
успех пятилетней давности.

Сейчас на групповом этапе 
«Локомотив» обыграл порту-
гальский «Спортинг» (6:1), бра-
зильские «Ботафого» (9:2) и «Ко-
ринтианс» (5:3). Заняв первое 
место в своем квартете, москви-
чи вышли в финал, где в упорной 
борьбе нанесли поражение 
иранской команде «Парс» — 5:4.

Забитыми мячами у «Локо» в 
решающем матче отличились 
Алексей Макаров, Антон Шка-
рин, Деян Станкович, Озу Мо-
рейра плюс автогол в пассиве иг-
рока «Парса» Амира Акбари. 
Привел столичный клуб к этому 
успеху главный тренер Илья Ле-
онов, бывший игрок сборной.

Все новости по теме 
на сайте 
rg.ru/sujet/3214
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